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Resumen 

La finalidad de realizar este trabajo de Investigación es analizar el impacto de las 

políticas municipales de juventud y la gestión de la demanda juvenil en la vida de 

los jóvenes en el  distrito de comas, 2020. 

El estudio fue de enfoque cualitativo, el tipo de investigación está orientada 

a la interpretación de hecho, el diseño de la investigación es fenomenológica, 

teniendo como población 13 personas, conformadas por jóvenes organizados, 

jóvenes no organizados, funcionarios y representantes de ONG, el instrumento. 

Instrumento utilizado fue la entrevista semi estructurada.  

Como conclusión se obtuvo que las políticas municipales de juventud 

vienen siendo implementadas desde actividades, puntuales, desarticuladas, 

desvinculadas que no están articuladas a los principales instrumentos de gestión 

del gobierno local, asimismo no responden a los lineamientos de la política 

nacional de juventud. También se evidenció la importancia de la articulación con 

instituciones públicas y privadas en la implementación de actividades dirigidas a 

los jóvenes. En el mismo sentido se visualiza la mirada hacia el joven como 

agente de cambio y como esta mirada permite el empoderamiento de este actor 

en la sociedad, como protagonista principal de la solución de las principales 

problemáticas de este sector. Se describe la respuesta de la municipalidad de 

comas ante las principales demandas juveniles de los jóvenes del distrito.  

Palabras clave: Políticas Municipales, Articulación, Participación 
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Abstract 

The purpose of carrying out this research work is to analyze the impact of 

municipal youth policies and the management of youth demand in the lives of 

young people in the district of Comas, 2020. 

The study had a qualitative approach, the type of research is oriented to the 

interpretation of fact, the design of the research is phenomenological, having as a 

population 13 people, made up of organized youth, unorganized youth, officials 

and NGO representatives, the instrument . Instrument used was the semi-

structured interview. 

As a conclusion, it was obtained that municipal youth policies have been 

implemented from specific, disjointed, disconnected activities that are not 

articulated to the main management instruments of the local government, likewise 

they do not respond to the guidelines of the national youth policy. The importance 

of articulation with public and private institutions in the implementation of activities 

aimed at young people was also evidenced. In the same sense, the gaze towards 

the young is visualized as an agent of change and how this gaze allows the 

empowerment of this actor in society, as the main protagonist in solving the main 

problems in this sector. The response of the municipality of Comas to the main 

youth demands of the district's youth is described. 

Keywords: Municipal Policies, Articulation, Participation 
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I. INTRODUCCIÓN

Según Sarmiento (2004), las políticas públicas de juventud tienen por objetivo 

incidir en los aspectos sociales, políticos, materiales y culturales, que involucran lo 

juvenil; inscribiéndose en un escenario de tiempo y espacio puntual que define su 

peculiaridad, sus limitaciones y alcances. Siendo una interrogante principal para la 

implementación de Políticas Públicas de Juventud ¿Por qué los jóvenes necesitan 

una política pública diferenciada? La Organización Iberoamericana de Juventud y 

las Naciones Unidas expresan que, los jóvenes poseen características especiales 

relacionadas a los factores físicos, psico-sociales y de identidad, que requieren 

una especial atención ya que en esta etapa de vida se forma la personalidad. En 

este sentido, la temática viene siendo abordada desde el ámbito internacional, 

donde se encuentra Grujić (2019) quien manifestó que siendo los jóvenes el 

mayor porcentaje de la población de Serbia, es un recurso importante para liderar 

el desarrollo social y los cambios sociales; en la región de Vojvodina, la política 

pública se desarrolla de acuerdo a la acción de política juvenil bajo un plan 

provincial, lo que le permite crear las condiciones para mejorar la condición social 

y la vida de los jóvenes.  De igual manera, Reis et al. (2019) identificaron pasos 

importantes del proceso de institucionalización de la juventud como sujeto de las 

políticas públicas en Brasil, analizando la participación de los miembros del 

Consejo Nacional de Juventud en la construcción de políticas públicas de 

juventud. En el mismo sentido, Martínez y Navarro (2019) realizaron un análisis a 

las limitantes de las políticas públicas dirigidas a la juventud ante la violencia que 

se vivía en el salvador, presentando propuestas para erradicarlas con el apoyo y 

articulación de organizaciones no gubernamentales; mientras que Ghoshray et al. 

(2016) abordaron el desempleo juvenil, estos autores manifiestan que el 

desempleo juvenil es más sensible a las oscilaciones del ciclo empresarial, 

especialmente en la reciente crisis. De igual manera, encontramos a Buntu & 

Lehmann (2015) quienes analizaron información para generar recomendaciones 

que contribuyan al fortalecimiento de la capacidad de los municipios a la hora de 

abordar las potencialidades y vulnerabilidades de los jóvenes en Sudáfrica. Por 

otro lado, Beretta (2017) analizó como a partir de la declaración del año 

internacional de la juventud por las Naciones Unidas en 1985, el tema de juventud 

pasa a ser un tema importante, creándose desde el ámbito gubernamental áreas 
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de juventud, reconociéndose a partir de documentos los principales problemas de 

los jóvenes como: educación formal, empleo, el adecuado uso del tiempo libre. 

Asimismo, Wong y Au-Yeung (2018) reflexionaron sobre la importancia de las 

ideas y discursos en la construcción de las políticas de juventud en Hong Kong.  

Del mismo modo, Phillips y Pereznieto (2019) analizaron las condiciones 

favorables para la implementación de las políticas eficaces dirigidas a la juventud 

rural, desde la complejidad de estas y respuestas en casos específicos, donde 

estas deban buscar ser participativas, democráticas, transversales y que 

garanticen la equidad de género entre hombres y mujeres. Además, Pereyra 

(2019; 2020) en sus trabajos reflexionó sobre las intervenciones de los gobiernos 

locales en la temática de juventud bajo la categoría sistema de protección social y 

bienestar juvenil y analizó la heterogeneidad institucional de las políticas sociales 

de juventud de las municipalidades de Argentina.  Asimismo, Kallio (2014) analiza 

las políticas de infancia y juventud finlandesas y el tema de participación de los 

municipios en estas.  

Asimismo, en el ámbito nacional, el Decreto Supremo N° 013-2019-

MINEDU (2019) que aprobó “La Política Nacional de Juventud”, manifestó que el 

24.9% de la población está conformada por jóvenes, donde la tercera parte 

cuenta con edad para trabajar, según el Instituto Nacional de Estadística e 

Informática (INEI, 2018), significando un grupo importante para promover el 

crecimiento social y económico del país; sin embargo, conforma uno de los 

sectores con mayores niveles de exclusión en cuanto  al acceso de servicios 

públicos de calidad se trata, asimismo, en materia de participación. En este 

sentido, Vargas (2018) elaboró una revisión sobre los principales temas de 

juventud rural y acciones públicas que se estuvieron dando en favor de este 

sector del Perú, proponiendo lineamientos que garanticen la inclusión económica 

de dichos jóvenes en el marco de la Política Nacional de Desarrollo e Inclusión 

Social del MIDIS. Desde el ámbito local, la municipalidad distrital de Comas desde 

el año 2000 inició un proceso de planificación participativo concertado, articulando 

con la Mesa de Juventudes de Comas, donde se abordaron temáticas de 

participación en materia juvenil. En el año 2005 se promovió principalmente el 

fortalecimiento de las organizaciones juveniles, se elaboró un borrador del 

documento de Políticas Públicas de Juventudes año 2000 al 2010, que fue 
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publicado en el año 2006 a través de la Ordenanza Municipal N°193/MC sobre 

Lineamientos de Políticas de Juventudes del Distrito de Comas. Por lo descrito, la 

formulación del Problema se centraliza en ¿Cómo las políticas municipales de 

juventud y la gestión de las demandas juveniles impactan en la vida de los 

jóvenes del distrito de comas, 2020? y los problemas específicos: ¿Cómo se 

desarrollan las políticas municipales de juventud en el distrito de Comas?, ¿Cómo 

se gestionan las demandas juveniles en la municipalidad distrital de Comas? 

 De esta manera, las políticas de juventud han sido abordadas a lo largo de 

la historia a través de cumbres e informes internacionales, así tenemos que en 

año 2008 se realizó en el salvador la XVIII Cumbre Iberoamericana donde se 

abordó un plan iberoamericano de la juventud; se tiene también diferentes 

organismos como la Organización Internacional de Juventud, que buscan articular 

esfuerzos en la temática de juventud. En cuanto a las políticas de juventud a nivel 

nacional, legalmente, se tiene a la Secretaria Nacional de Juventud-Senaju, cuyo 

objetivo se centra en la promoción, articulación y evaluación de todas las acciones 

que se implementen y aborden la temática de juventudes (Secretaría Nacional de 

Juventudes [Senaju], 2016). Del mismo modo, se tiene el D. S. 013-2019-

MINEDU (2019) Política Nacional de Juventud, cuyos objetivos están enmarcados 

en superar factores limitantes en el desarrollo de los jóvenes. Teóricamente, esta 

investigación estaría relacionada a la teoría de la nueva gestión pública, García 

(2007) la resume como una administración que responde a las verdaderas 

demandas de la población al menor costo posible, a través de la implementación 

de dispositivos de control que garanticen la transparencia en los procesos, planes 

y resultados, permitiendo promover la participación ciudadana. Desde el aspecto 

práctico, este trabajo pretende lograr analizar el impacto que tuvieron las políticas 

municipales de juventud implementadas desde la municipalidad de Comas, como 

se gestionaron las principales demandas juveniles de los jóvenes de dicho distrito. 

En este sentido, el objetivo general en esta investigación es analizar el impacto de 

las políticas municipales de juventud y la gestión de las demandas juveniles en la 

vida de los jóvenes en el distrito de comas, 2020, siendo los objetivos específicos: 

Analizar el desarrollo de las políticas municipales de juventud en la municipalidad 

de comas, 2020 y analizar la gestión de las demandas juveniles en la 

municipalidad de Comas, 2020.   
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II. MARCO TEÓRICO

Como parte de la investigación se han revisado trabajos previos como 

antecedentes nacionales se tiene que, según la Senaju (2018) en el Informe 

nacional de juventudes (2016-2017), realizado por el Ministerio de Educación a 

través de la Senaju y el Fondo de las Naciones Unidas (UNFPA); tuvo como 

objetivo contribuir al desarrollo de las intervenciones en políticas públicas en 

temas de juventudes, proporcionando información sobre las principales 

características de esta población y sus principales necesidades. En este sentido, 

la Universidad Cayetano Heredia (2018) analizó las políticas multisectoriales 

dirigidas  a la población adolescente y jóvenes, esta investigación abordó los 

desafíos y oportunidades de esta población que alcanza el 36 % del total de la 

población en el Perú, la importancia de la inserción de esta población en el diseño 

de políticas para su desarrollo y su participación en la toma de decisiones que 

garanticen el ejercicio de sus derechos y a accesos a los servicios básicos que 

contribuyan a la mejora de la calidad de vida de este grupo poblacional. 

Asimismo, Reátegui et al. (2017), determinaron, en su estudio, que no es posible 

hablar de desigualdad, sino de desigualdades y que el problema va más allá de la 

redistribución de los recursos. Desigualdades que se expresan en lo económico y 

cultural, a través del nivel del reconocimiento del individuo y el grado de 

representación ciudadana correspondiente al plano político, haciéndose las 

desigualdades más complejas, por un lado, desigualdades relacionadas con el 

género, etnicidad o la clase social y por el otro, desigualdades territoriales 

(urbano/rural).  También, se tiene que el Centro de Desarrollo de la OCDE (2017) 

en su estudio sobre el bienestar y políticas de juventud en el Perú, analizó la 

situación de la inclusión social y bienestar de los jóvenes peruanos, haciendo uso 

de la información disponible desde un enfoque multidimensional abordando las 

principales problemáticas de los jóvenes: salud, educación empleo y participación 

ciudadana, en base a los resultados de la investigación  propone diferentes 

recomendaciones para la creación de políticas públicas de juventud  y para el 

actuar del gobierno. Además, Morel (2018) reflexionó sobre los temas de 

asociaciones voluntarias, y manifestó su impresión sobre la política, grado de 

tolerancia social y experiencia de discriminación de los jóvenes de las diferentes 
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zonas de Lima, información recogidas en la encuesta del Instituto de estudios 

peruanos, concluyendo con una reflexión sobre la dirección a la que debería 

apuntar la agenda de investigación sobre jóvenes en los próximos años para el 

Perú.  

En este mismo sentido, en el Decreto Supremo N° 013-2019-MINEDU 

(2019) que aprobó La Política Nacional de Juventud, cuyo cumplimiento es 

obligatorio en todos los poderes del estado y niveles de gobierno de acuerdo a 

sus competencias y autonomía, aborda como problema público: la desigualdad en 

alcanzar el desarrollo integral de la población joven que afecta su participación en 

la sociedad.  Además, identificó las principales causas de dicha desigualdad y 

trazando objetivos para la reducción de estas, los cuales están relacionados con 

mejorar las oportunidades de los jóvenes a servicios públicos de calidad, 

promoción de la igualdad de género, participación ciudadana, acceso a empleo, 

dichos objetivos tienen como horizonte el 2030; asimismo, esta política nacional 

de juventud da los lineamientos para abordar el tema de juventud de manera 

intergubernamental. Las investigaciones realizadas sobre políticas de juventud 

tanto a nivel nacional e internacional, se encuentran relacionadas con el tema de 

investigación a ser abordado, pues muestra la implementación de políticas de 

juventud en cada uno de estos países. 

En el ámbito internacionales teniendo como autor a García-García (2016) 

quien según su estudio a tres municipios del estado de México, afirma que estos 

no implementan políticas públicas de juventud integrales sino actividades 

desarticuladas, puntuales, desorganizadas y desvinculadas; en este estudio 

describió los resultados obtenidos de la evaluación de dichas políticas en esos  

gobiernos locales, tomando  como dimensión informativa el proceso de rendición 

de cuentas gubernamentales. Se analizaron tres variables claves respecto a las 

políticas públicas municipales juveniles: presupuesto anual destinado para la 

implementación de estas políticas, usuarios anuales de estas, enfoque, tipo y 

corresponsabilidad de la misma.  En el mismo sentido, Mazzoni et al. (2018) 

identificaron a través de una mirada, de abajo hacia arriba, las orientaciones que 

caracterizaban a las políticas de juventud de Italia, donde se podía ver al joven 

como talento, como recurso o como problema; asimismo, se analizaron los 

riesgos específicos de cada mirada. Mientras que, Rojas et al. (2018) en su 
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estudio de empoderamiento juvenil, abordan reflexiones sobre la formulación 

participativa de políticas públicas de juventud, explicando la importancia del 

empoderamiento de los jóvenes como factor que contribuye a la formulación de 

políticas de juventud bajo un enfoque participativo, donde estos ocupan un lugar 

estratégico. En este estudio se presentó una reflexión sobre los resultados del 

proceso de empoderamiento realizado con jóvenes de la Comuna 3 del Municipio 

de Zipaquirá (Departamento de Cundinamarca-Colombia), en términos de 

organización y participación (política, social y comunitaria), el cual se realizó a 

través de una Investigación Acción Participativa (IAP), que ha implicado la 

colaboración activa de los jóvenes en entender y transformar las situaciones 

problemáticas de su entorno. Por otro lado, Hueso et al. (2015), manifestaron que 

las políticas públicas de juventud en España tienen una perspectiva limitada 

centrándose en la creación de empleo, no tomando en cuenta las diversas 

desventajas a las que se enfrentan los jóvenes, empeorando aún más con la nula 

participación de este sector en la definición e implementación de dichas políticas 

públicas; además, a esto se suma, los intereses partidarios y el uso de estrategias 

cortoplacistas. Asimismo,  Tellez et al. (2020), en su artículo abordaron los 

aspectos teóricos y conceptuales referentes a las políticas públicas, la migración 

interna y la juventud, hace un diagnóstico de la gestión de las políticas públicas 

dirigida a los jóvenes en situación de migración en aquel municipio, entre sus 

principales conclusiones afirmó que las políticas públicas de juventud precisan la 

creación de espacios de participación de los jóvenes en la construcción de estas, 

brindando estos propuestas de solución. Por otro lado, Chorny (2016) buscó 

contribuir al debate sobre la construcción social de las juventudes, en base a las 

definiciones existentes en las políticas públicas desarrolladas por el estado en 

Argentina, tomando en cuenta al Estado como un constructor complejo, 

compuesto de diferentes miradas , intereses y posiciones ideológicas, el articulo 

pretendió analizar dos miradas diferentes en torno a los jóvenes desarrolladas por 

los encargados de las áreas de juventudes en dos ciudades dirigidas por dos 

partidos  políticos diferentes: Buenos Aires y Santa Fe. Dentro de sus reflexiones 

finales, manifiesta como dentro de un mismo estado pueden existir diferentes 

concepciones acerca de los jóvenes, sus necesidades y demandas y se 

implementan determinadas políticas públicas y no otras como respuesta a estos 
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diagnósticos.  Mientras que, Aguilar et al. (2016)  en su artículo Políticas públicas 

de juventud: factores de desarrollo y participación en el norte de Santander y San 

José de Cúcuta, analizaron la Ley Estatutaria de Ciudadanía Juvenil quien habría 

permitido que los concejos pasaran de un carácter consultivo a una instancia 

vinculante de toma de decisión, en este sentido se analizó la situación real de la  

juventud en el municipio de San José de Cúcuta y Norte de Santander, 

identificándose si los espacios de participación juvenil se desarrollaban y eran 

conocidos frente a las principales problemas que adolece el sector joven. De igual 

manera, se examinó el enfoque de las políticas de juventud en dicha ley, lo cual 

permitió ver su pertinencia y eficacia. En el mismo sentido, Barreiro y Serrata 

(2017) analizaron los centros para la juventud que son una propuesta de espacios 

de cultura y ocio para este sector, se entrevistaron a los encargados de dichos 

centros en cuatro ciudades brasileñas, también se entrevistó a los gerentes de 

estados y nacionales. Los discursos fueron distintos en cada nivel de gobierno, 

mientras que a nivel federal y estatal se resaltó la seguridad de acceder a los 

derechos de los jóvenes, a nivel de los gestores el componente de la política 

estuvo dirigido a la asistencia social concentrándose en una problemática 

teniendo como fin asegurar la universalidad de los derechos. Se concluyó, que es 

necesario que las acciones del gobierno brasileño apuntaran a mirar a los jóvenes 

como sujetos de derechos. 

Por otro lado, Gūtmane (2020) y Bello (2020) analizaron la situación de la 

juventud en Europa desde una síntesis estratégica de políticas nacionales de 

juventud desde el consejo europeo para jóvenes para la atención de las 

principales problemáticas de este sector en cuanto a educación, empleo, salud, 

problemas familiares, participación social y empoderamiento en el marco de la 

emergencia sanitaria; asimismo, exploraron cómo se ha construido la noción 

joven a nivel del gobierno. De igual manera, Camarinhas & Eversley (2020) 

analizaron el estado de las políticas de juventud y programas en el Caribe, su fase 

operativa y la participación futura de los jóvenes en la implementación de las 

mismas, teniendo en cuenta las complejidades que significa el empoderamiento 

de los jóvenes. Por otro lado, Cuzzocrea & Collins (2019) analizaron las 

plataformas de políticas de juventud en línea como instrumentos importantes para 

entender los desafíos enfrentados por los jóvenes de Europa en su transición a la 
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adultez. Por otro lado, Huber (2017) en su artículo sostuvo que la Unión Europea 

y Estados Unidos enmarcaron a la juventud del mundo árabe en políticas de 

juventud que vienen impulsando la liberalización del mercado laboral en estos 

países. También, Yurttagüler (2016) analizó el impacto de las políticas sociales 

desarrolladas por los actores oficiales sobre la participación de los jóvenes en 

Turquía, políticas desarrolladas desde los diferentes niveles de gobierno, los 

beneficios y dificultades de estas. 

Respecto a la categoría, Políticas Municipales de Juventud, estaría 

relacionada con las teorías de las políticas públicas, Laswell (1951, citado por 

Vásquez, 2016), señala que con las políticas públicas se deben alcanzar los 

procesos de transformación social, por lo que científicos, políticos, consultores y 

analistas contribuyen en su formulación. De este recorrido se deduce que la 

Política Pública se ha entendido como el medio empleado por el Estado para dar 

respuesta a las demandas sociales. Asimismo, Jaime et al. (2013), mencionaron 

que dentro de los enfoques teóricos más importantes de las políticas públicas se 

encuentra el enfoque de las redes de política, el cual manifiesta que nacen de la 

interrelación entre los actores gubernamentales, sociales, políticos y económicos. 

En este sentido el estado deja de ser visto como un ente vertical en la elaboración 

e implementación de las políticas públicas. Este enfoque menciona una nueva 

forma de gobernar, donde se hace hincapié en la coordinación horizontal entre los 

actores públicos y privados involucrados en las problemáticas de interés común. 

Al respecto, Wilson (2018) manifestó que hablar de Políticas Públicas implica 

centrarnos en aquella labor, primordial, podríamos decir, que lleva a cabo todo 

estado o gobierno en pos de concretar alguna transformación social. Tal es su 

relevancia que, según lo expresado por varios autores, ese cúmulo de acciones 

que se ponen en marcha tiene como finalidad atender y/o dar solución a las 

demandas requeridas por un sector de la ciudadanía. En tal sentido, deducimos 

que las políticas públicas son acciones que ejecuta el gobierno en los diferentes 

ámbitos de su actividad y ante un determinado problema o reclamo de la 

sociedad. 

 Desde el Decreto Supremo Nº013-2019-MINEDU (2019) la Política 

Nacional de Juventud, es la intervención pública que apunta bajo lineamientos y 
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objetivos prioritarios intervenir en los principales problemas que afectan a los 

jóvenes, con el fin de fomentar el desarrollo integral de este sector que contribuya 

a su efectiva participación en la sociedad. Por lo tanto, al definir la primera 

categoría, García-García (2016) quien manifestó que las políticas municipales de 

juventud expresan propuestas de solución como alternativas de intervenciones 

completas y transversales, que buscan atender a las principales demandas de 

este grupo de la población. Este autor en base a la categoría descrita, desprende 

tres subcategorías: i) Tipo de políticas, es decir la oferta programática que cada 

municipalidad brinda a los jóvenes, conocida como las prioridades temáticas. 

Asimismo, el diseño integral, la implementación, evaluación y la integración en los 

planes municipales de desarrollo. ii) Enfoque de las políticas de juventud: Este 

busca conocer la mirada de trabajo de cada gestión municipal, enfocada a la 

población joven. Plantea dos enfoques: 1) Agenciamiento juvenil, que ve al joven 

como un sujeto de derecho, actores estratégicos para el desarrollo, centrándose 

en el empoderamiento de los jóvenes. 2) Adultocéntrico, que ve al joven como un 

grupo de riesgo. iii) La Corresponsabilidad, se refiere a conocer el diálogo 

estructurado que se genera entre los diferentes actores que son parte de la 

formulación aplicación y evaluación de las políticas municipales de juventud. Se 

refiere a la articulación entre actores estatales y no estatales que están 

involucradas en la temática juvenil. También, Chorny (2016) al referirse a las 

políticas municipales de juventud hace  mención a la construcción de esta, bajo 

modelos,  tipo de intervención y definición que se tiene del joven, estableciendo 4  

modelos: a) La juventud como período preparatorio o etapa de transición; aquí se 

ve al joven como sinónimo de crisis, como una persona improductiva, rebelde; 

este modelo apunta a un enfoque adultocentrista; en el que las obligaciones 

sociales de los jóvenes se ven postergadas y se concentra en las actividades 

culturales y recreacionales;  b) La juventud como etapa problemática o riesgosa; 

supone una mirada negativa de la juventud, sin proyecto de vida, con 

comportamientos de riesgo, bajo este modelo se trabaja el tema de 

fortalecimiento de capacidades; c) La juventud como actor estratégico del 

desarrollo; aquí se considera al joven como actor social y protagónico del cambio 

social a través de su participación en dicho cambio; y d) La ciudadanía juvenil, el 

joven es considerado como sujeto de derecho y las políticas públicas están 
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dirigidas a su protección frente a las principales problemáticas sociales como 

entes de vulnerabilidad y exclusión, las políticas implementadas bajo este modelo 

son de tipo integral.  

La segunda categoría, gestión de las demandas Juveniles, estaría 

relacionada con la teoría de la Nueva Gestión Pública, Gómez (2013) manifestó 

que la teoría de la gestión pública, tiene como fin orientar a los asesores y 

administradores para que una inteligencia crítica y analítica se introduzca en la 

elaboración y la selección de las disposiciones institucionales necesarias para 

lograr las metas de las políticas públicas. Asimismo, García (2007) manifestó que 

la nueva gestión pública apunta a la generación de una administración eficiente y 

eficaz, que pueda satisfacer las principales necesidades de la población, a través 

de mecanismos que permitan la elección de los usuarios y garanticen servicios de 

calidad. Para lo cual es importante la implementación de un sistema de control 

que garantice la transparencia de los procesos y resultados, promoviendo la 

participación ciudadana. En este sentido, la gestión de las demandas juveniles 

buscaría dar soluciones desde una administración eficiente y eficaz a los 

principales problemas de este sector. Por ello, al abordar estas demandas, la D. 

S. N° 013-2019-Minedu (2019) manifestó que 4 de cada 10 jóvenes sufre

privaciones en varias dimensiones: educación, empleo, salud, participación cívica 

y exclusión, cifras que son más altas en jóvenes en situación de vulnerabilidad.  

Al respecto en este estudio se abordará cuatro de estas dimensiones como 

subcategorías de la categoría gestión de demandas juveniles, por lo cual se irá 

definiendo cada una de ellas en el contexto del tema de investigación. La primera 

subcategoría, educación, según la Senaju (2014) en el plan estratégico nacional 

de juventud 2014- 2021, abordó la temática como educación inclusiva y de 

calidad, cuyas metas apuntan a la reducción del analfabetismo juvenil, aumentar 

la cobertura de becas para los más vulnerables, acceso a estudios superiores, 

disminución de la deserción escolar, incluir en la malla curricular la educación 

sexual integral.  De igual manera, en la política nacional de juventud se traza 

como objetivo lograr el desarrollo integral del joven a través de la educación, 

desarrollando mecanismos que permitan la conclusión oportuna de la educación 
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básica, promover competencias para la elaboración de proyectos de 

emprendimiento y acceso a formación superior técnicas productivas. 

Como segunda subcategoría, el empleo, que según Uccelli et al., (2016 

citados en Reátegui et al., 2017) señalaron, desde una mirada cualitativa, que los 

trabajos con los que cuentan los jóvenes se caracterizan por ser precarios; pero 

que a su vez los mismos jóvenes eligen tener trabajos temporales que no 

signifiquen compromisos a largo plazo, trayendo como consecuencia que estos 

posean la condición de aprendiz eterno, sin la posibilidad de no llegar a 

especializarse en algo específico. Asimismo, esta subcategoría también es 

abordada en el plan estratégico nacional de juventud 2014-2021, como una de las 

principales demandas juveniles, en dicho plan se plantea que los jóvenes tengan 

acceso al derecho de un trabajo decente y emprendimiento en sectores 

estratégicos relacionados al desarrollo productivo del país. Se plantean como 

principales metas; crecimiento de la inserción laboral juvenil con beneficios 

laborales y remuneraciones justas, reducción de los niveles de desempleo, 

fortalecimiento de capacidades para el trabajo que permita al joven adaptarse a 

cualquier situación (senaju, 2014). 

En ese mismo sentido, Rubio et al. (2018) mencionaron que la 

caracterización que realiza la comisión económica para América Latina y el 

Caribe- CEPAL, sobre las principales urgencias de los jóvenes en la actualidad, 

son necesarias para el diseño de las políticas públicas dirigidas a este sector; 

siendo una de estas urgencias, la distancia cada vez más grande entre el acceso 

de educación en sus diferentes niveles y las oportunidades de empleo, haciendo 

referencia a la informalidad y flexibilidad de estos y que conducen a la 

devaluación de los conocimientos obtenidos, estancándose los procesos de la 

inserción laboral. Desde la Política Nacional de Juventud 2019, se planteó como 

uno de sus objetivos prioritarios incrementar el acceso al trabajo decente a este 

sector de la población, señala que una de las causas de esta problemática es la 

ausencia de relación entre el mercado laboral y la educación superior y la 

precariedad del empleo, así como la informalidad del mismo (D. S. N° 013-2019- 

Minedu). En este sentido, plantea desarrollar estrategias para generar 

empleabilidad, que permitan la inserción laboral y fortalecer el emprendimiento en 
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los jóvenes. De igual manera, Boutsiouki (2017) analiza el tema de la garantía 

juvenil desarrollado en la Unión europea, que buscó garantizar que todos los 

jóvenes hasta 24 años accedan a una oferta de empleo de calidad y educación 

continua por un tiempo de 4 meses de haber quedado desempleado o haber 

abandonado la educación formal.  

Por tercera subcategoría se tiene a la salud como otra de las demandas 

principales de los jóvenes, desde el plan estratégico nacional de juventud 2014- 

2021, se abordó desde una mirada de salud integral con estilo de vida saludables, 

que busque la igualdad de oportunidades en el acceso de esta, garantizando la 

atención en salud sexual, reproductiva, mental, física, nutricional. Apunta a que 

los jóvenes puedan tener acceso a una cobertura de seguro, se reduzca el 

embarazo adolecente, reducción del uso de drogas (Senaju, 2014). Asimismo, 

Rubio et al. (2018) abordaron a la salud, como otra de las tensiones en el 

contexto de los jóvenes, manifestando que el acceso a la salud también en este 

sector presenta dificultades características del sistema, el cual no visualiza las 

características de esta parte de la población como el tema de la sexualidad y la 

manera como es abordada por los jóvenes. Por otro lado, el D. S. Nº 013-2019-

Minedu (2019) manifiesta que una de sus causas principales de esta problemática 

es la poca capacidad de los servicios de salud para dar respuesta a las 

necesidades de los jóvenes, sobre todo de aquellos que se encuentran en 

situación de vulnerabilidad  y violencia; a pesar de que se han hecho esfuerzos  

para abordar la salud física y mental estos  no han funcionado por no ser 

continuos y presentarse de manera desarticulada, lo cual no ha permitido 

garantizar el bienestar de los jóvenes en este aspecto. Ante ello, plantea construir 

mecanismos que reduzcan los factores de riesgo, desde la promoción y 

prevención relacionada a la salud sexual, mental, física de los jóvenes. En el 

mismo sentido garantizar estrategias que permitan la reinserción del joven de 

cualquier tipo de violencia y vulnerabilidad. Asimismo, la RM 456-2016-MINSA 

(2016) hizo mención a una atención integral de salud para el joven.  

La cuarta subcategoría, participación ciudadana; según la Senaju (2014) el 

Plan Estratégico Nacional de Juventud 2014- 2021, busca aumentar la 

participación del joven como protagonista en la toma de decisiones en los tres 
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niveles de gobierno a través de los mecanismos de participación existentes. De 

igual manera en la política nacional de juventud al abordar esta subcategoría, 

plantea como objetivo incrementar la participación ciudadana de ese sector; ya 

que, este componente es de vital importancia para el logro del desarrollo integral 

de la juventud. Convirtiéndose los jóvenes en actores estratégicos en el cambio 

de la manera de participación política y la construcción del sistema democrático. 

Asimismo, Gonzales y Taguenca (2019) en su artículo reflexionaron sobre como 

las principales políticas de juventud se enfocan en la atención de las 

problemáticas de este sector sin considerar la participación de los jóvenes en la 

elaboración de estas. Estos autores plantean delinear un marco conceptual que 

facilite la implementación de una política pública desde y para los jóvenes; y los 

resultados de su estudio, visualizan lo urgente de promover la participación juvenil 

sostenida para lograr la eficiencia en la atención a los jóvenes.  En el mimo 

sentido, Cuadros et al. (2015) resaltaron la importancia de las estrategias de la 

comunicación gubernamental en la promoción de la participación ciudadana de 

los jóvenes, de tal manera que se creen espacios para generar la participación en 

la toma de decisiones y aprovechamiento de espacios públicos. Por otro lado, 

Dhlamini (2019) abordó la importancia de las políticas nacionales de juventud 

como instrumentos garantizadores de la paz en África, a través de la participación 

y empoderamiento de este sector. Finalmente, Walther et al. (2020) en su artículo 

problematizan el supuesto de que las políticas nacionales tienen un impacto 

directo sobre la participación de los jóvenes a nivel local y analizan las relaciones 

entre las formas de participación juvenil y políticas locales y nacionales. En el 

mismo sentido Mbanjwa (2015) y Nxumalo & Matsiliza (2020) abordaron el tema 

de participación de los jóvenes por un lado como un enfoque importante para los 

programas sociales y por otro lado, como elemento fundamental para garantizar 

los derechos humanos y las expectativas de este sector.  
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III. METODOLOGÍA

3.1. Tipo y diseño de investigación 

El tipo de investigación está orientada a la interpretación del hecho, la 

investigación cualitativa se centra en percibir la realidad social por lo que se 

visualiza, a partir de la percepción que tiene la persona de su propia realidad. El 

investigador determina las propiedades del problema que se estudia a través de la 

manera de cómo ven o interpretan las personas el mundo en que se desarrollan y 

son parte de la realidad que se examina (Bonilla y Rodríguez 1997, citados en 

Monge, 2011). Asimismo, el diseño de la investigación es fenomenológica, ya que 

según Hernández y Mendoza (2018) manifiestan que en la investigación 

cualitativa la realidad se determina mediante las interpretaciones de los 

participantes y del investigador en función de su misma realidad, generándose 

interacción de los actores a través de varios puntos de vista. Asimismo, se 

explora, describe y comprende experiencias de las personas respecto a un 

fenómeno.  

3.2.  Categorías, subcategorías y matriz de categorización 

Tabla 1. 

Matriz de Categorización 

Nota: Elaboración propia 

MATRIZ DE CATEGORIZACIÓN 

CATEGORÍAS SUBCATEGORÍAS TÉCNICAS INSTRUMENTOS 

Políticas 

municipales de 

juventud     

Tipo de políticas     

Enfoque de las 

políticas     

Corresponsabilidad  

Entrevistas 
Guía de entrevista 

semi- estructurada 

Gestión de las 

demandas juveniles 

Educación    

Empleo    

Salud     

Participación 

Ciudadana  
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3.3.  Escenario de Estudio 

El escenario de estudio fue la Municipalidad Distrital de Comas, cuya misión es 

trabajar en equipo para lograr ser una institución sólida e integrada, promotora de 

la participación democrática y del desarrollo local, prestador de servicios de 

calidad, promovedora del desarrollo de capacidades para lograr eficiencia y 

eficacia con igualdad de oportunidades al interior de los pobladores. Esta 

institución tiene dos sedes principales, una se encuentra en la plaza de armas del 

distrito ubicada en Av. España cuadra 4 la libertad km.11 y la otra sede está 

ubicada en el Centro Cívico que se ubica en la Av. 22 de agosto cuadra 8 Urb. 

Santa Luzmila.  Dicha entidad orgánicamente está conformada por siete (7) 

gerencias y veinte (20) subgerencias. Dentro de sus principales objetivos 

encontramos los siguientes: Promoción del sector privado en la inversión dentro 

del distrito para dar soluciones a las problemáticas sociales; atención eficiente a 

los pobladores a través de servicios públicos de calidad; promoción de actividades 

culturales, deportivas, educativas con la participación de los ciudadanos; y 

mejorar la calidad de la seguridad ciudadana. Asimismo, la Subgerencia de 

Educación, Cultura, Juventud y Deporte, de dicho gobierno local, tiene como 

misión planificar, dirigir, coordinar y monitorear las iniciativas, planes y proyectos 

de las acciones voluntarias altruistas y solidarias de los jóvenes del distrito y del 

nivel nacional e internacional. Labor que debe contribuir con el mejoramiento de la 

calidad de vida de los vecinos, a través de un trabajo articulado y coordinado con 

las organizaciones sociales de base y la población en general, promoviendo la 

participación solidaria de los Instituciones públicas y privadas del medio.  

3.4. Participantes de la investigación 

Dentro de los participantes se tuvo a las dos personas del área de juventud de la 

Municipalidad de Comas, que son cargos de confianza; cuatro personas 

representantes de las organizaciones juveniles que participaron dentro de las 

actividades desarrolladas en la Municipalidad de Comas dirigidas a los jóvenes; 

cinco jóvenes no agrupados que participaron en las actividades dirigidas a 

jóvenes implementadas por la Municipalidad de Comas; y dos personas 

representantes de instituciones que estuvieron involucradas  en la implementación 

de las actividades dirigidas a jóvenes en el distrito.  
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3.5. Técnicas e instrumentos de recolección de datos 

En cuanto a las técnicas e instrumentos tenemos que, Mendizábal (2014, citado 

por Trujillo et al., 2019), manifiesta que las técnicas de investigación son medios 

que se organizan, planifican y sistematizan para el recojo de la información. 

Asimismo, en una investigación cualitativa se les denomina unidades de 

recolección de datos.  En este sentido, en la presente investigación se utilizó la 

técnica la entrevista y como instrumento la guía de entrevista semi estructurada.  

3.6. Procedimientos 

En cuanto al procedimiento se siguió la siguiente secuencia: se elaboró la matriz 

de categorización, luego se formuló la guía de entrevistas tomando en cuenta las 

categorías y subcategorías apriorísticas en la formulación de cada una de las 

preguntas, se ejecutó la aplicación de la guía de entrevistas de manera virtual vía 

zoom a cada uno de los participantes. Posteriormente se realizó la transcripción 

de las entrevistas y la codificación, categorización y triangulación de las 

categorías apriorísticas y emergentes, lo cual permitió el análisis de los resultados 

para finalmente plantear las conclusiones y recomendaciones. 

3.7. Rigor Científico 

El rigor científico implica los aspectos de: credibilidad, que se refiere a asegurar la 

solidez y veracidad de la información y resultados se debe realizar la 

triangulación, que consiste en comparar y someter a un control recíproco la 

información brindada por los informantes (Taylos y Bogdan,1998, citado por 

Trujillo et al., 2019). Asimismo, con el criterio de transferibilidad, que implica la 

aplicación de esta investigación en otros escenarios, siendo ello factible ya que se 

abordaron aspectos importantes de políticas públicas de juventud que pueden 

servir de base para su implementación en otros gobiernos locales. En el mismo 

sentido, el criterio de confirmabilidad, que implica una correcta elección de los 

participantes y la transcripción exacta a lo informado por estos para un adecuado 

análisis.  En este mismo sentido, la confirmabilidad consiste en demostrar que se 

han minimizado los sesgos del investigador, consiste en rastrear datos en las 

fuentes y explicar la lógica para su interpretación (Mertens, 2015; Guba y Lincoln, 

1989, citados por Hernández y Mendoza, 2018).  
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3.8. Método de análisis de datos 

El método de análisis se hará a través de la triangulación, en este sentido, 

Hernández y Mendoza (2018) mencionaron que la investigación cualitativa es más 

amplia y profunda de datos, si viene de diversos actores del proceso y diferentes 

fuentes denominándole a ello triangulación, teniendo como objetivo explorar 

datos, organizándolos en categorías, describir las experiencias de los 

participantes, descubrir conceptos, categorías y  temas en los datos 

proporcionados, interpretándolos en relación del planteamiento del problema y 

relacionar los resultados con el conocimiento disponible. En por ello que, se inició 

con la codificación de los entrevistados, categorización de las repuestas de los 

participantes, las cuales fueron transcritas textualmente, finalmente se hizo la 

triangulación identificando las semejanzas y diferencias en las respuestas dadas 

por los participantes.  

3.9. Aspectos éticos  

La presente investigación se realizó tomando en cuenta el consentimiento 

autorizado de los entrevistados y se respetó la confidencialidad de las personas a 

la hora de aplicar las entrevistas manteniendo a cada uno de ellos en el 

anonimato; asimismo, se realizó la transcripción fidedigna de los datos 

proporcionados por estos. Por otro lado, se tomó en cuenta las reglas del estilo 

Apa y se siguió la Guía de Elaboración del Trabajo de Investigación y Tesis para 

la obtención de Grados Académicos y Títulos Profesionales- 2020, proporcionada 

por la Universidad Cesar Vallejo. A lo largo de la investigación se aplicó la ética 

en la investigación, respetando las autorías de los textos utilizados citando según 

corresponda a cada uno de los autores abordados, asimismo la presente 

investigación no es copia de otros trabajos es de autoría propia del investigador.  



18 

IV. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Resultados  

De lo recogido en la aplicación de las entrevistas a los diferentes participantes de 

la investigación se tiene:  

De acuerdo al objetivo específico 1: Analizar el desarrollo de las políticas 

municipales de juventud en la municipalidad de comas, ante la pregunta ¿Cómo 

se vienen implementando las diferentes políticas municipales de juventud en el 

distrito de Comas? Las respuestas fueron: “Se desarrollaban bajo aspectos 

técnicos que permitieron la gran movilización y participación de los jóvenes, 

articulación con entidades públicas y privadas, se desarrollaron escuelas de 

liderazgo, cursos de idiomas, se notó la importancia de tener funcionarios 

capacitados que tuvieran esa mirada organizacional de los jóvenes” (JO3, P1, 

Resultado de entrevista, 20 de noviembre, 2020). “Políticas de Juventud no 

exactamente, sino proyectos como voluntariado que permitieron al joven 

involucrarse desde adentro y participar de la creación de los proyectos” (JO4, P1, 

Resultado de entrevista, 16 de noviembre, 2020). “No había un  enfoque de 

políticas de juventudes dentro de la planificación estratégica ni de la planificación 

operativa e inclusive juventudes, como unidad orgánica, dependía de un objetivo 

estratégico de seguridad ciudadana quiere decir que veían el enfoque del joven 

orientado al joven como problema más que al joven como el cambio; el proceso 

inicial pasaba por devolverle las políticas de juventudes a los jóvenes,  esa 

implementación se empezó con el primer  encuentro juvenil que tuvimos en marzo 

del 2019 y finalmente a final de año se  logró meter las políticas de juventudes en 

el POI del 2019” (F01, P1, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “No 

había políticas de juventud específicamente, había un plan de desarrollo 

concertado que de alguna manera recogía algo de juventudes y una subgerencia 

de juventudes que trataba de trabajar con lineamientos de juventudes que se 

habían dejado de lado. Propiamente en el 2019 no había políticas municipales de 

juventud, solo actividades específicas en torno al trabajo con jóvenes” (PONG1, 

P1, Resultado de entrevista, 10 de noviembre, 2020). De los jóvenes organizados 

y no organizados, se puede interpretar que la intervención en materia juvenil 

estuvo desarrollada principalmente desde actividades puntuales que promovían la 
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participación de estos, no la identifican como políticas municipales de juventud 

propiamente dicha. En este mismo sentido los funcionarios y los representantes 

de las ONG señalan que desde el 2019 no existieron políticas municipales de 

juventud en el distrito, el trabajo realizado para este sector apuntó a actividades 

para promover la participación de este grupo y actualizar los lineamientos de 

políticas de juventud que existían años anteriores, implementándose un grupo 

impulsor conformado por las organizaciones juveniles.  

Ante la pregunta ¿Cómo se integran estas políticas municipales de 

juventud a los principales instrumentos de gestión de la municipalidad de Comas? 

Las respuestas fueron: “Formaban parte del Plan Operativo Institucional trabajado 

del año anterior, se estaban haciendo modificaciones para este año” (JO3, P2, 

Resultado de entrevista, 20 de noviembre, 2020). “No había ningún documento, 

se tumbaron el proceso juvenil durante muchos años a manera de que se 

desconocieron esos procesos avanzados, durmieron a la juventud y a las 

organizaciones juveniles del distrito, a principios del 2019 empezaron a trabajarse 

de manera multianual el plan operativo del plan institucional; sin embargo, esto 

sería implementado a fines de año, logramos que juventudes cambie sus 

herramientas y un plan operativo nuevo, no uno con el que se trabajaba hace más 

de 10 años” (F01, P1, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “No 

estaban integradas a ningún instrumento de gestión, se realizaron actividades 

para poder actualizar los lineamientos de juventud que se tenían de muchos años 

atrás, se lideró a nivel de Lima Norte el tema del voluntariado, se formó el grupo 

impulsor para la actualización de los lineamientos, se promocionó el 

reconocimiento de las organizaciones juveniles; sin embargo, todo esto se quedó 

sin respaldo cuando  hubo cambio de funcionario y la eliminación de la 

Subgerencia de Juventud” (PONG2, P2, Resultado de entrevista, 19 de 

noviembre, 2020). Las actividades dirigidas a los jóvenes no están articuladas a 

ningún instrumento de gestión de la municipalidad, básicamente se habrían 

encontrado en el POI, se desarrollaron actividades puntuales y algunas de ellas 

dirigidas a actualizar documentos de lineamientos de juventud dejado de lado 

durante varios años.  
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Ante la pregunta sobre la Subcategoría enfoque de las políticas 

Municipales de Juventud: ¿Bajo qué enfoque se vienen trabajando las políticas 

municipales de juventud en el distrito de Comas? Las respuestas fueron: “No 

tenía la visión paternalista que siempre tienen las municipalidades hacia los 

jóvenes, pero ello cambio cuando cambiaron al funcionario, se volvió a esta visión 

paternalista” (JO4, P3, Resultado de entrevista, 16 de noviembre, 2020). “Joven 

como un agente de cambio, eje social-cultural, empoderamiento y liderazgo, se 

nos veía como persona capaz de poder desarrollar a cabo con sus propias 

iniciativas para nuestra comunidad, el joven era validado en su propio distrito, 

dónde se le brindaba confianza para generar iniciativas” (JNO5, P3, Resultado de 

entrevista, 24 de noviembre, 2020). “Enfoque de ciudadanía activa, agente de 

cambio, desarrollo sostenible, protagonista del cambio, el joven participe de la 

gestión pública” (F01, P1, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). 

“Enfoque de desarrollo humano, generación joven como rol protagónico del 

desarrollo, enfoque de género” (PONG1, P3, Resultado de entrevista, 10 de 

noviembre, 2020). En este sentido desde el 2019 el trabajo con los jóvenes estuvo 

basado en un enfoque que visualizó a este como agente de cambio, protagonista 

de cada una de las acciones que se desarrollaban para este sector, se desarrolló 

una relación horizontal entre este grupo y los funcionarios a cargo del área de 

juventudes, se involucró al joven en la comunidad. Sin embargo, dicho enfoque se 

ve afectado al cambio de funcionarios.  

Ante la pregunta ¿Cómo considera que vienen contribuyendo estos 

enfoques en la vida de los jóvenes del distrito de Comas? Las respuestas fueron: 

“Nos sentimos involucrados, autor de las acciones que se están desarrollando” 

(JO2, P4, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “Formación de 

liderazgo, jóvenes empoderados” (JO4, P4, Resultado de entrevista, 16 de 

noviembre, 2020). “Aprendí a desenvolverme un montón, aprendí a liderar un 

grupo, me ayudó a descubrir habilidades que no tenía, me dio mucho 

conocimiento, me ha cambiado la vida, definitivamente” (JNO3, P4, Resultado de 

entrevista, 17 de noviembre, 2020). “Bueno principalmente nos brindó seguridad, 

soltura, fortalecimiento de habilidades blandas, se brindó un espacio a los jóvenes 

para que puedan sentirse desarrollados, valorados, amados, y en muchos casos 
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sobre todo en los más jovencitos contribuyó en encaminar su camino. También 

nos permitió construir redes con nuestros pares” (JNO5, P4, Resultado de 

entrevista, 24 de noviembre, 2020). “Les permitió involucrarse desde la 

participación en las actividades de una manera súper más amplio, que permitía la 

participación de chicos de diversas zonas, con diversas ocupaciones, que 

pudieron recuperar la confianza en el gobierno local, asimismo, les permitió que 

pudieran apropiarse de sus espacios públicos locales y zonales” (PONG2, P4, 

Resultado de entrevista, 19 de noviembre, 2020). El visualizar al joven como 

protagonista del cambio, contribuyó a la formación de liderazgos, empoderando a 

los jóvenes en los temas sociales que se desarrollaban en pro de la comunidad, 

sintiéndose involucrados en la implementación y ejecución de dichas actividades 

recuperando la confianza en su gobierno local.  

Respecto a la pregunta sobre la Subcategoría Corresponsabilidad: ¿Desde 

su experiencia considera que se viene dando la participación de otras instancias 

en la implementación de las políticas municipales de juventud en el distrito de 

Comas? Las respuestas fueron: “Presencia de instituciones con las que se 

articulaba, había presencia de ONGs en las actividades dirigidas a los jóvenes” 

(JO1, P5, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “La política de 

juventudes finalmente nunca llegaron a su proceso de implementación, la 

subgerencia de juventud no contaba con muchos funcionarios tenía que   hacer 

múltiples labores y quedaba corto el tiempo para sistematizar. Sin embargo, 

gracias a la articulación con las ONGs y con la municipalidad de Lima se llegó a 

articular; yo creo que dimos las primeras pinceladas para que esas políticas sean 

realmente implementadas” (F01, P5, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 

2020). “Siempre ha habido en Comas, participación de diversas instituciones 

privadas, pero también de una u otra manera públicas, están CALANDRIA, Plan 

Internacional, Word Visión, Ayne Desarrollo, Alternativa, el Centro de Emergencia 

Mujer en el tema violencia, hay mucho interés siempre de las instituciones por el 

tema joven, la participación no siempre es lineal, eso depende de los funcionarios” 

(PONG1, P5, Resultado de entrevista, 10 de noviembre, 2020). “Poca 

participación de las entidades públicas, no había inmediata respuesta cuando se 

les solicitaba algún dato de acuerdo a su injerencia, así mismo, limitada 



22 

articulación entre las diferentes áreas de la municipalidad por tener una mirada de 

competencia entre ellas” (PONG2, P5, Resultado de entrevista, 19 de noviembre, 

2020). De esta manera la presencia de un trabajo articulado con otras instancias 

públicas y privadas que trabajan la temática de la juventud en el distrito de comas 

es de vital importancia para la implementación de políticas municipales de 

juventud, teniendo en cuenta la especialización de cada una de estas y de las 

limitaciones logísticas y económicas del propio gobierno local, de esta manera el 

trabajo articulado que se dio en el  distrito de Comas principalmente con las 

ONGs contribuyeron al desarrollo de las principales actividades para este sector. 

En cuanto al objetivo específico 2, analizar la gestión de las demandas 

juveniles en la municipalidad de Comas y ante la pregunta sobre la subcategoría 

Educación ¿Cómo se viene abordando el tema de acceso a la educación desde 

las políticas municipales de juventud en el distrito de Comas? Las respuestas 

fueron: “Desde la Subgerencia de Juventudes se desarrollaban actividades como 

curso de francés, por un tema administrativo no se podían abordar más temas de 

educación por ser injerencia de otra área” (JNO2, P6, Resultado de entrevista, 18 

de noviembre, 2020). “Las municipalidades tienen una competencia limitada en el 

tema educación, pequeñas charlas sobre cosas más técnicas, hicimos alianzas 

estratégicas con institutos que daban pequeños talleres por ejemplo de barman, 

panadería, transversamente en estos talleres hablábamos de proyecto de vida, en 

la medida de lo posible tratamos de buscar becas” (F01, P6, Resultado de 

entrevista, 14 de noviembre, 2020). “Desde lo formativo, no académico, se 

desarrolló un pequeño programa de capacitación a los líderes de organizaciones 

juveniles; ciudadanía, democracia, planificación, voluntariado juvenil; un tipo de 

formación diferente vinculado a la comunidad, también en algo del tema de 

emprendimiento de actividad juvenil” (PONG1, P6, Resultado de entrevista, 10 de 

noviembre, 2020). Se tiene que el tema de educación a pesar de ser una de las 

principales demandas juveniles, aún sigue siendo un tema complejo y limitado a la 

hora de abordarse desde el gobierno local, respondiendo únicamente a 

intervenciones desde talleres puntuales y alguna posible coordinación para la 

obtención de becas por parte de los jóvenes, centrándose más en el tema de 

formación ciudadana y habilidades blandas.  
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Con respecto a la pregunta ¿Cómo considera usted que vienen siendo 

recepcionadas las acciones implementadas en la promoción de acceso a la 

educación por parte de los jóvenes del distrito de Comas? Las respuestas fueron: 

“Las acciones desarrolladas en el tema de educación fueron vistas como una 

oportunidad” (JO1, P7, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “No 

había presupuesto para la difusión de las actividades; sin embargo, una de las 

actividades que tuvo gran acogida fue el curso de francés, es importante abordar 

puntos que sean de interés del joven” (JNO2, P7, Resultado de entrevista, 18 de 

noviembre, 2020).  “Las actividades realizadas tuvieron buena acogida por parte 

de los jóvenes, donde ellos participaban también desde su implementación; sin 

embargo, con la reducción de presupuesto y cambio de funcionario esto se 

debilitó” (PONG2, P7, Resultado de entrevista, 19 de noviembre, 2020). A pesar 

de haberse desarrollado actividades puntuales en el tema de educación, estas 

fueron bien recepcionadas por los jóvenes ya que las vieron como una 

oportunidad de fortalecimiento de capacidades, aquí la importancia de saber bien 

que actividades pueden ser de interés de este sector.  

Respecto a la pregunta sobre la subcategoría Empleo: ¿Cómo cree que se 

viene abordando el tema del acceso al empleo desde las políticas municipales de 

juventud en el distrito de Comas? Las respuestas fueron: “Ferias laborales y de 

vez en cuando convocatorias laborales” (JO1, P8, Resultado de entrevista, 14 de 

noviembre, 2020). “Se desarrollaban ferias de emprendimiento desde la sub 

gerencia de desarrollo económico, nosotros apoyábamos con la difusión de estas” 

(JNO2, P8, Resultado de entrevista, 18 de noviembre, 2020). “Fortalecimiento de 

algunos emprendimientos de los jóvenes a través de alianzas con instituciones 

para la promoción de estos” (JNO4, P8, Resultado de entrevista, 19 de 

noviembre, 2020). “Todo lo hemos trabajado desde la promoción, charlas de 

acceso al empleo digno, articulación con los programas del Ministerio de Trabajo, 

asimismo planteamos reconocer mediante un certificado las horas de voluntariado 

para que esto le sirva como experiencia laboral, pero no se llegó a concretar” 

(F01, P8, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “Desde la gerencia de 

desarrollo económico sé que se hicieron tantos talleres de capacitación dirigido a 

jóvenes para el tema de emprendimientos, micro emprendimientos, capacitación y 
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formación en temas de habilidades blandas. (PONG1, P8, Resultado de 

entrevista, 10 de noviembre, 2020). “Educación y empleo y salud eran los temas 

más tocados en los encuentros de jóvenes; sin embargo, la intervención en 

empleo era limitada, se llegó articular con Alternativa que tenía un proyecto de 

empleabilidad, asimismo se desarrollaron ferias laborales y la articulación era con 

el Ministerio de Trabajo” (PONG2, P8, Resultado de entrevista, 19 de noviembre, 

2020). El tema del acceso al empleo para los jóvenes sigue siendo una 

problemática que aborda desde el gobierno local desde actividades puntuales 

coordinadas con el gobierno central, desde el Ministerio de Trabajo, a través de 

algunos programas y ferias laborales que este impulsa, se apuesta poco desde lo 

local por el tema de emprendimiento juvenil o la elaboración de acciones que 

promuevan desde lo zonal acciones de empleabilidad para este sector de la 

población.  

Ante la pregunta ¿Cómo se viene articulando las acciones relacionadas a 

la promoción de empleo con las acciones relacionadas a la promoción de acceso 

a la educación? Las respuestas fueron: “Eran eventos concisos, hubiera sido 

interesante que se hicieran actividades en conjunto, ambos temas son 

importantes” (JNO2, P9, Resultado de entrevista, 18 de noviembre, 2020). “La 

única relación que podría haber habido es que el estudiar un idioma podría 

potenciar tu Curriculum Vitae” (JNO5, P9, Resultado de entrevista, 24 de 

noviembre, 2020). “La articulación entre las actividades de promoción de empleo y 

acceso a la educación no se daban” (PONG2, P9, Resultado de entrevista, 19 de 

noviembre, 2020). Es de suma importancia visualizar que las actividades dirigidas 

al tema de promoción al acceso de educación estén articuladas al tema de acceso 

al empleo y no sean actividades aisladas; sin embargo, no hay esta práctica en el 

gobierno local a la hora de la intervención en dichas problemáticas de los jóvenes. 

Respecto a la pregunta sobre la Subcategoría Salud: ¿Cómo cree que se 

viene abordando el tema de acceso a salud desde las políticas municipales de 

juventud en el distrito de Comas? Las respuestas fueron: “El acceso a la salud era 

dirigido a la población en general por parte de la municipalidad, desde la ONG se 

abordó temas de planificación familiar” (JO1, P10, Resultado de entrevista, 14 de 

noviembre, 2020). “Salud sexual reproductiva, atención psicológica para los 



25 

jóvenes” (JO2, P10, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “Se inició 

con el tema del embarazo juvenil desde una mesa de trabajo con las ONG, la idea 

era capacitar a los jóvenes voluntarios para dar charlas en los colegios donde 

existía más incidencia sobre el tema, no contábamos con presupuesto por eso la 

participación de las ONGs eran importantes. Finalmente, no se llegó a ejecutar 

estas actividades por el cambio de funcionario” (F01, P10, Resultado de 

entrevista, 14 de noviembre, 2020). “Años anteriores se trabajaba el tema de 

salud sexual reproductiva, pero desde el 2019 se trabajó el tema de anemia, los 

jóvenes desde el voluntariado trabajaron ese tema como promotores de salud. A 

nivel exclusivamente para el joven se trabajó poco el tema de salud sexual 

reproductiva” (F02, P10, Resultado de entrevista, 17 de noviembre, 2020). “Desde 

la escuela de liderazgo se había capacitado a los jóvenes en la norma técnica de 

acceso a la salud; sin embargo, a pesar que algunos podían conocerla no todos 

se apoderaban de esta para acudir a los centros de salud, hubo una propuesta 

que las organizaciones juveniles puedan hacer vigilancia de ella pero no se 

concretó; por otro lado, desde la municipalidad se desarrollaron actividades 

puntuales de prevención a través de ferias de salud sexual reproductiva” (PONG2, 

P10, Resultado de entrevista, 19 de noviembre, 2020). El acceso a salud para los 

jóvenes es de vital importancia desde una asistencia diferenciada que atiendan a 

este sector desde sus propias características; sin embargo, desde las actividades 

desarrolladas por la municipalidad de Comas solo se abordó puntualmente a 

través de ferias educativas, desde el nivel preventivo el tema de salud sexual 

reproductiva en coordinación con entidades privadas que vienen trabajando esta 

temática.  

Ante la pregunta ¿Cómo considera usted que vienen siendo recepcionadas las 

acciones implementadas en la promoción de acceso a la salud por parte de los 

jóvenes del distrito de Comas? Las respuestas fueron: “Los jóvenes realizaban 

campañas de información sexual apoyados por las ONG” (JO1, P11, Resultado 

de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “El tema de salud sexual reproductiva es 

muy bien recepcionado por los jóvenes, pero el año pasado se abordó muy poco 

el tema, años anteriores se tuvo el apoyo de varias ONGs especialistas en el 

tema” (F02, P11, Resultado de entrevista, 17 de noviembre, 2020). “Había 
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bastante interés, por parte de los chicos de que se pueda tener ese tipo de ferias 

más frecuentemente y en diferentes zonas del distrito” (PONG2, P11, Resultado 

de entrevista, 19 de noviembre, 2020). Debido a la poca o casi nula intervención 

de salud no se puede precisar la importancia de la recepción de las actividades 

desarrolladas relacionadas a la temática; sin embargo, para los jóvenes unos de 

los temas importantes en salud siempre va ser el tema de salud sexual 

reproductiva.  

Respecto a la subcategoría participación ciudadana, ante la pregunta 

¿Cómo participa el joven del distrito de Comas en las actividades dirigidas para 

este sector? Las respuestas fueron: “Los jóvenes participan en la implementación 

de los eventos, tenía un espacio dentro del área de juventudes” (JO1, P12, 

Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “Los jóvenes se involucraban y 

participaban de manera constante, las organizaciones participan en el grupo 

impulsor” (JO3, P12, Resultado de entrevista, 20 de noviembre, 2020). 

“Participación democrática, participación educativa” (JO4, P12, Resultado de 

entrevista, 16 de noviembre, 2020. “La participación de los jóvenes se daba de 

manera muy participativa, dinámica, proactiva, colaboradora” (JNO5, P12, 

Resultado de entrevista, 24 de noviembre, 2020). “Bastante buena, eventos y 

charlas llenas, trabajamos con los municipios escolares temas de participación 

ciudadana, los talleres innovadores y en todos trasversalmente se trabajaba el 

tema de participación ciudadana, el rol como ciudadano y su rol vigilante” (F01, 

P12, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “La participación en las 

diferentes actividades realizadas por y para los jóvenes tuvieron una muy buena 

participación, esto se refleja en la escuela de liderazgo en el voluntariado juvenil 

que logró que el distrito de Comas llegará a liderar este tema a nivel de Lima 

Norte” (F02, P12, Resultado de entrevista, 17 de noviembre, 2020). “Siempre se 

ha buscado un espació de participación para los jóvenes, hace unos años estaba 

la mesa de juventudes de Comas de dónde nacen los lineamientos de política de 

juventud, un espacio que se intentó recuperar, pero no se pudo básicamente por 

el cambio de gestión, nosotros buscamos promover la participación en los 

diferentes mecanismos de participación ciudadana que existe en Comas, aún está 

pendiente la promoción de esto” (PONG1, P12, Resultado de entrevista, 10 de 
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noviembre, 2020). “Había dos tipos de participación, una que eran solamente 

como beneficiarios y la otra que los mismos jóvenes eran organizadores de estos 

eventos; asimismo, eran participes del grupo impulsor quién estaba trabajando en 

la implementación del Consejo de Participación Juvenil de Comas, pero con el 

cambio de funcionario todo no se concretó, no se tuvo el respaldo” (PONG2, P12, 

Resultado de entrevista, 19 de noviembre, 2020). La participación de los jóvenes 

en las actividades dirigidas a ellos es de vital importancia, pero una participación 

que visualice al joven no solo como beneficiario de estas, sino también como 

constructor de las mismas, involucrando al joven desde su elaboración hasta su 

ejecución; por ello, es importante la implementación de estas estrategias que 

permitan espacios de participación de este sector.  

Ante la pregunta ¿Desde su experiencia es necesario promover la 

participación activa de los jóvenes en la toma de decisiones para la elaboración 

de políticas municipales de juventud en el distrito de Comas? Las respuestas 

fueron: “Los jóvenes son ciudadanos y deben involucrarse en la toma de 

decisiones, principalmente en las políticas de juventud, en el 2019 nos sentimos 

parte de la gestión y sentíamos que estábamos contribuyendo en nuestro distrito, 

hasta que se dio el cambio de funcionario en el área” (JO1, P13, Resultado de 

entrevista, 14 de noviembre, 2020). “El joven es el mejor conocedor de la realidad 

y sus vivencias, somos parte importante de la comunidad con voz y voto debemos 

ser parte de la toma de decisiones, podemos contribuir para mejorar nuestra 

comunidad” (JO2, P13, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “La 

participación de los jóvenes es muy importante se vienen usando las redes como 

el Instagram, tik tok haciendo un llamado para que se vean estos cambios, estos 

cambios institucionales, estos lineamientos, estas políticas y se mire al joven 

desde otra perspectiva” (JNO4, P13, Resultado de entrevista, 19 de noviembre, 

2020). “Es importante que los jóvenes participen en la toma de decisiones porque 

es a través de esos mecanismos de vigilancias que ellos se dan cuenta de cuál es 

su rol inclusive dentro del país, lo malo es que los gobiernos locales tienen un 

enfoque de la juventud muy politizada, que los jóvenes participen y sean 

conscientes creo que asegura el paso de la posta a la siguiente generación de 

funcionarios, desarrolladores públicos y del desarrollo para el país inclusive” (F01, 
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P13, Resultado de entrevista, 14 de noviembre, 2020). “Convocar a los jóvenes 

no es muy fácil , tienen que tener sensibilidad  y  la mayoría de ellos están 

ocupados en otras cosas, creo que faltan estrategias de canalización desde el 

gobierno local y central para involucrarlos en políticas públicas, son los jóvenes 

los que conocen mejor sus problemas, nosotros los adultos tenemos una mirada 

distinta de ello,  ellos deben ser los protagonistas de las acciones, creo que es 

importante un espacio exclusivo para ellos como una casa de la juventud, todos 

los gobiernos locales deberían tener una” (F02, P13, Resultado de entrevista, 14 

de noviembre, 2020). “Se debe promover la participación de los jóvenes, si no 

participan los jóvenes en hacer sus propias políticas, sería una política hecha por 

adultos con un enfoque  adultocéntrico, en dónde es el adulto que opina y el joven 

solamente es una especie de receptor o beneficiario,  la lógica siempre ha sido 

que sea el joven mismo que proponga y actué y que también haga las cosas, en 

Comas siempre ha sido así, los lineamientos de políticas fueron hechos  en 

talleres con participación de jóvenes y también jóvenes que participan de una 

redacción;  toda municipalidad debe contar con políticas específicas a las 

juventudes, por dos razones centrales, uno porque son  en promedio el 25% de la 

población, son el sector que tiene que asumir o ya asume responsabilidades 

económicas, sociales y políticas también; entonces si a ese grupo o a ese sector 

poblacional no se le otorga las capacidades, orientaciones  y oportunidades 

necesarias,  este es un problema para la sociedad en general. Sin embargo, esta 

promoción se ve amenazada muchas veces por la rotación de los funcionarios, 

que muchas veces desconocen del tema o llegan con una idea distinta a lo 

trabajado, por lo que es importante contar con una política de juventud construida 

por todas las instancias públicas y privadas y los jóvenes que intervienen en el 

distrito” (PONG1, P13, Resultado de entrevista, 10 de noviembre, 2020).  La 

promoción de la participación de los jóvenes, en la toma de decisiones para la 

implementación de políticas municipales de juventud, es un factor estratégico 

importante para asegurar el éxito de estas; en este sentido, se debe  incorporar 

mecanismos que permitan que el joven participe de la elaboración e 

implementación de dichas políticas, aportando desde su experiencia y desde el 

conocimiento de estas, desde la municipalidad de Comas  desde el 2019 se vino 
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trabajando en este sentidos; sin embargo el cambio de funcionarios es un factor 

que muchas veces no contribuye a la continuidad del trabajo realizado.  



30 

Modelo conceptual o teoría sustantiva 
Figura 1. Modelo conceptual o teoría sustantiva 

 

El acceso a salud para los jóvenes es de 

vital importancia desde una asistencia 

diferenciada que atiendan a este sector 

desde sus propias características.

El tema de empleo debe ser abordado 

desde la promoción al acceso de empleo 

decente y desde el desarrollo de 

estrategias que permitan fortalecer el 

emprendimiento juvenil relacionado a los 

sectores productivos del país. 

El tema de educación debe abordarse 

desde el desarrollo de mecanismos que 

permitan la conclusión oportuna de la 

educación básica, promoción de 

competencias para la elaboración de 

proyectos de emprendimiento y acceso a 

formación superior y técnica productiva. 

La promoción de la participación de los 

jóvenes en la toma de decisiones para la 

implementación de políticas municipales de 

juventud es un factor estratégico importante 

para aseguran el éxito de estas; en este 

sentido, se debe incorporar mecanismos que 

permitan que el joven participe de la 

elaboración e implementación de dichas 

políticas
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El visualizar al joven como protagonista del cambio, 

contribuyó a la formación liderazgos, empoderando a los 

jóvenes en los temas sociales que se desarrollaban en 

pro de la comunidad, sintiéndose involucrados en la 

implementación y ejecución de dichas actividades. 

Las políticas municipales de juventud en el 

distrito, deben ser implementadas a través 

de actividades articuladas y planificadas, 

que estén alineadas a los principales 

instrumentos de gestión del gobierno local, 

asimismo a la política nacional de juventud.  

El trabajo articulado con otras instancias públicas y privadas 

que abordan la temática de la juventud en el distrito de 

comas es de vital importancia para la implementación de 

políticas municipales de juventud, teniendo en cuenta la 

especialización de cada una de estas y de las limitaciones 

logísticas y económicas del propio gobierno local. 
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Discusión 

Se tiene que respecto al objetivo general, analizar el impacto de las políticas 

municipales de juventud y la gestión de las demandas juveniles en la vida de los 

jóvenes en el distrito de Comas, 2020, se encontró que la intervención en el tema 

de jóvenes, desde el 2019, estuvo basada en la implementación de actividades 

puntuales dirigidas a dicho sector, basada principalmente a promover la 

participación de estos,  no respondiendo a políticas municipales de juventud 

propiamente dichas; sin embargo, las actividades realizadas apuntaban a la 

actualización de documentos de lineamientos de políticas municipales con el que 

el distrito cuenta hace muchos años, pero que no han sido implementados, 

formándose un grupo impulsor conformado por los jóvenes y representantes de 

instituciones que intervienen en el tema de jóvenes en el distrito. Asimismo, 

dichas actividades no están articuladas con los principales instrumentos de 

gestión del gobierno local. Lo hallado coincide con García-García (2016), quien 

sostuvo que los municipios no implementan políticas públicas de juventud 

integrales sino actividades desarticuladas, puntuales, desorganizadas y 

desvinculadas; las cuales evidencian ausencia completa de planificación y de 

integración con los planes municipales de desarrollo, lo que hace que muchas 

veces los municipios caigan en políticas improvisadas a la hora de abordar la 

temática juvenil.  

Con respecto al primer objetivo especificó, se encontró que las 

actividades dirigidas a los jóvenes estuvieron basadas en un enfoque que 

visualiza al joven como agente de cambio, protagonista de cada una de las 

acciones que se desarrollaban para este sector. Asimismo, que este enfoque 

contribuyó a la formación de liderazgos, empoderando a los jóvenes en los 

temas sociales que se desarrollaban en pro de la comunidad. De lo encontrado, 

coincide con Chorny (2016) quien manifestó que las políticas municipales de 

juventud se construyen bajo modelos o tipos de intervención y definición que se 

tiene del joven siendo uno de estos modelos: La juventud como actor estratégico 

del desarrollo; aquí se considera al joven como actor social protagónico del 

cambio social a través de su participación en dicho cambio. De igual manera, 

García-García (2016) nos habla del enfoque denominado agenciamiento juvenil, 

que ve al joven con un sujeto de derecho, actores estratégicos para el 
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desarrollo, centrándose en el empoderamiento de los jóvenes.  También se 

encontró la presencia de un trabajo articulado con otras instancias públicas y 

privadas que trabajan la temática de la juventud en el distrito de Comas,  factor 

de vital importancia para la implementación de políticas municipales de juventud, 

teniendo en cuenta la especialización de cada una de estas y de las limitaciones 

logísticas y económicas del propio gobierno local, de esta manera el trabajo 

articulado que se dio en el  distrito de Comas principalmente con las ONGs 

contribuyeron al desarrollo de las principales actividades para este sector. Esto 

coincide con lo que García-García (2016) denomina la corresponsabilidad, que 

viene a ser el diálogo estructurado que se da entre los diferentes actores que 

forman parte de la formulación e implementación de políticas municipales de 

juventud, estos actores pueden ser estatales y no estatales.  

Respecto al segundo objetivo específico, se encontró en cuanto a la 

subcategoría educación que viene siendo un tema complejo y limitado a la hora 

de abordarse desde el gobierno local, respondiendo únicamente a 

intervenciones desde talleres puntuales y alguna posible coordinación para la 

obtención de becas por parte de los jóvenes, centrándose más en el tema de 

formación ciudadana y habilidades blandas. Lo cual no coincide con lo 

establecido por la Senaju (2014) en el Plan Estratégico Nacional de Juventudes 

2014-2021, donde la atención a dicha problemática apunta a garantizar una 

educación inclusiva y a estudios superiores. De igual manera no coincide con los 

lineamientos establecidos en la política nacional de juventud donde el objetivo es 

lograr el desarrollo integral del joven a través de la educación, desarrollando 

mecanismos que permitan la conclusión oportuna de la educación básica, 

promover competencias para la elaboración de proyectos de emprendimiento y 

acceso a formación superior técnicas productivas.  

En cuanto a la subcategoría empleo se encontró que el acceso a este 

desde el sector joven es otra limitante a la hora de ser abordado por el gobierno 

local, quien puntualiza su respuesta a esta problemática en  actividades de 

coordinación básicas con el gobierno central, desde el Ministerio de Trabajo, no 

se desarrollan estrategias que permitan promover el tema de emprendimiento 

juvenil o la elaboración de acciones que promuevan desde lo zonal acciones de 

empleabilidad para este sector de la población. Lo cual no responde a  la 
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atención que se le debe dar a dicha demanda según la Senaju (2014) en el Plan 

Estratégico Nacional de Juventud 2014- 2021, donde se plantea  que el joven 

tenga acceso al derecho de un trabajo decente y  emprendimiento  en sectores 

estratégicos  relacionados al desarrollo productivo del país, en este mismo 

sentido a lo establecido en la Política Nacional de Juventud 2019, dónde se 

plantea el desarrollo de estrategias de empleabilidad que permitan la inserción 

laboral y fortalecimiento del emprendimiento juvenil.  

Desde la subcategoría salud, se encontró que el acceso a salud para los 

jóvenes es de vital importancia desde una asistencia diferenciada que atiendan a 

este sector desde sus propias características; sin embargo, desde las 

actividades desarrolladas por la municipalidad de Comas solo se abordó 

puntualmente a través de ferias educativas, desde el nivel preventivo el tema de 

salud sexual reproductiva en coordinación con entidades privadas que vienen 

trabajando esta temática. Lo cual coincide con lo manifestado por Rubio et al. 

(2018) quienes manifestaron que el acceso a la salud también en este sector 

presenta dificultades como características del sistema, el cual no visualiza las 

características de esta parte de la población como el tema de la sexualidad y la 

manera como es abordada por los jóvenes. Por otro lado, lo encontrado no 

coincide con la Senaju (2014) en lo establecido en el Plan Estratégico Nacional 

de Juventud 2014-2021, donde se establece abordar el tema de salud desde 

una mirada de salud integral garantizando la atención en salud sexual, 

reproductiva, mental, física y nutricional. Asimismo, por lo establecido en la 

política nacional donde se plantea construir mecanismos que reduzcan los 

factores de riesgo, desde la promoción y prevención relacionada a la salud 

sexual, mental y física de los jóvenes.  

En cuanto a la subcategoría participación ciudadana, se encontró  que se 

promovieron espacios de participación, involucrándolos desde creación, 

implementación y ejecución de las actividades dirigidas a este sector, en este 

sentido la promoción de la participación de los jóvenes en la toma de decisiones 

para la implementación de políticas municipales de juventud es un factor 

estratégico importante para aseguran el éxito de estas, para lo cual se debe  

incorporar mecanismos que permitan que el joven participe de la elaboración e 

implementación de dichas políticas, aportando desde su experiencia. Lo 
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encontrado coincide con la Senaju (2014) quien, en el Plan Estratégico Nacional 

de Juventudes 2014-2021, plantea incrementar la participación ciudadana de 

ese sector, ya que este componente es de vital importancia para el logro del 

desarrollo integral de la juventud. En el mimo sentido, Gonzales y Taguenca 

(2019) plantean delinear un marco conceptual que facilite la implementación de 

una política pública desde y para los jóvenes. Los resultados visualizan lo 

urgente de promover la participación juvenil sostenida para lograr la eficiencia en 

la atención a los jóvenes. Además, Cuadros et al. (2015) resaltaron la 

importancia de las estrategias de la comunicación gubernamental en la 

promoción de la participación ciudadana de los jóvenes, de tal manera que se 

creen espacios para generar la participación en la toma de decisiones y 

aprovechamiento de espacios públicos. 
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V. CONCLUSIONES

Primera 

Las políticas municipales de juventud vienen siendo implementadas desde 

actividades, puntuales, desarticuladas, desvinculadas que no están articuladas a 

los principales instrumentos de gestión del gobierno local y no responden a los 

lineamientos de la política nacional de juventud. Sin embargo, desde la 

promoción de la participación de los jóvenes  se viene contribuyendo al 

empoderamiento y fortalecimiento de liderazgos juveniles, por lo que es 

importante la implementación de políticas municipales de juventud que permita 

incorporar las principales demandas de los jóvenes, con una visión de mediano y 

largo plazo que incidan de manera real en el desarrollo integral de los jóvenes 

en el distrito.  

Segunda 

El estudio demostró que la presencia de un trabajo articulado con otras 

instancias públicas y privadas, que trabajan el tema de  juventud en el distrito de 

Comas, es  de vital importancia para la implementación de las actividades 

dirigidas a este sector, contribuyendo al desarrollo integral del joven. Sin 

embargo; existen aún dificultades en la articulación entre los diferentes niveles 

de gobierno para lograr una articulación que garantice la atención a las 

principales demandas juveniles del distrito.  

Tercera 

La promoción de la participación de los jóvenes en la toma de decisiones para la 

implementación de políticas municipales de juventud es un factor estratégico 

importante que permite dar atención real a las principales demandas juveniles. 

Sin embargo; dicha promoción no se encuentra institucionalizada dentro de la 

municipalidad de comas, viéndose afectada cada vez que hay cambios de 

funcionarios.  
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Cuarta 

Se observa un enfoque basado en visualizar al joven como agente de cambio, lo 

cual contribuye a la formación de liderazgos y empoderamiento de este en cada 

una de las  acción desarrollada para este sector, reafirmándose la importancia 

de construir políticas públicas de abajo  hacia arriba, involucrando a los jóvenes 

en la gestión pública .  

Quinta 

Las principales demandas juveniles; empleo, educación y salud, siguen siendo 

una limitación para el gobierno local a la hora de ser abordadas por este, no se 

encuentran estrategias de gestión que les permitan dar atención integral a 

dichas problemáticas, las acciones que se vienen desarrollando no están 

causando impacto en la vida de los jóvenes del distrito y no están contribuyendo 

a la mejora de calidad de vida de los mismos.  En este sentido el gobierno local, 

no viene cumpliendo su  rol de promotor del desarrollo integral de los jóvenes del 

distrito, ni estableciendo mecanismos de gestión que garanticen respuestas 

efectivas a las principales demandas juveniles. 
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VI. RECOMENDACIONES

Primera 

Se recomienda al alcalde de la municipalidad de Comas establecer lineamientos 

de políticas municipales de juventud institucionalizadas, basadas en los 

lineamientos de la política nacional de juventud en articulación con sus 

principales instrumentos de gestión local, a través de mesas de trabajo 

conformadas por las instancias públicas y privadas que trabajan las temáticas en 

el distrito con la participación de las organizaciones juveniles de la zona.  

Segunda 

Se recomienda  al Subgerente de educación, cultura, juventud y deporte, 

fortalecer e implementar mecanismos de participación juvenil que permita el 

empoderamiento del joven como agente de cambio social, a través del 

fortalecimiento de espacios que ya existen como el presupuesto participativo, 

asignando un porcentaje de participación de organizaciones juveniles dentro de 

este mecanismo; asimismo, fortalecer y actualizar el registro y reconocimiento de 

las organizaciones juveniles, implementar el consejo de participación juvenil de 

Comas.  

Tercera 

Se recomienda al Subgerente de educación, cultura, juventud y deporte 

establecer alianzas estratégicas con las diferentes instancias públicas y privadas 

que trabajan el tema de juventud, para dar respuesta a las principales demandas 

juveniles, a través de un plan de acción que tome en cuenta cada una de ella.  

Cuarta 

Se recomienda al Subgerente de educación, cultura, juventud y deporte de la 

municipalidad de Comas, ejecutar capacitaciones técnicas en alianzas con los 

principales institutos de la zona, que permitan la inserción laboral de los jóvenes. 

Asimismo, crear mecanismos que permitan financiamientos para la ejecución de 

emprendimientos juveniles.  
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Quinta 

Se recomienda al Subgerente de educación, cultura, juventud y deporte de la 

municipalidad de Comas, realice las coordinaciones necesarias con los 

principales entes de salud de la zona para la implementación de la RM 456-

2016-MINSA, norma que establece las orientaciones para la atención integral de 

salud de los jóvenes. 

Sexta 

Se recomienda al Subgerente de educación, cultura, juventud y deporte la 

municipalidad de Comas, fortalecer las capacidades de los jóvenes, a través de 

talleres de ciudadanía y habilidades blandas desarrollados de forma 

descentralizadas en las diferentes zonas del distrito.  

Séptima 

Se recomienda al Subgerente de educación, cultura, juventud y deporte 

establecer capacitaciones en el tema de juventud dirigida al personal que trabaja 

dentro del área, con el fin de que pueda contribuir en la mejora de la gestión de 

la misma.  

Octava 

Se recomienda al acalde, elaborar un proyecto de Casa de la Juventud del 

Distrito de Comas, como un espacio propio del joven; donde se puedan 

desarrollar las diferentes actividades dirigidas a este sector y  que permita que 

los jóvenes del distrito cuenten con un espacio donde puedan desarrollar sus 

dinámicas organizacionales.  
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ANEXOS 



Anexo 1: Presentación de las categorías apriorísticas y las emergentes 

 Nota: Elaboración propia 



Anexo 2: Matriz de Categorización 

PROBLEMA GENERAL OBJETIVO GENERAL CATEGORÌAS SUB CATEGORIAS PREGUNTAS TÉCNICA INSTRUMENTO

¿Cómo  se vienen implementando las 

diferentes políticas municipales  de  juventud  

en el distrito de  Comas?

¿ Cómo se integran estas políticas 

municipales de juventud a los principales 

instrumentos de gestión de la municipalidad 

de comas? 

¿ Bajo que enfoque se vienen  trabajando  

las  políticas municipales de juventud  en el 

distrito de Comas? 

¿ Cómo considera que  vienen 

contribuyendo estos enfoques en la vida de 

los jóvenes del distrito de comas? 

Corresponsabilidad

¿Desde su experiencia considera que se 

viene dando la  participación de otras  

instancias en la implementación de las 

políticas  municipales de juventud  en el 

distrito  de Comas? 

PROBLEMAS ESPECÍFICOS OBJETIVOS ESPECÍFICOS

¿ Cómo considera usted que viene siendo 

recepcionadas las acciones implementadas 

en la promoción de acceso a la educación 

por parte de los jóvenes del distrito de 

comas? 

¿Cómo cree que  se viene abordando el 

tema del acceso al empleo desde las 

políticas municipales de juventud en el 

distrito de Comas? 

¿Cómo se viene articulando las acciones 

relacionadas a la promoción de empleo con 

las acciones relacionadas a la promoción  

de acceso a la educación?

¿Cómo cree que  se viene abordando el 

tema de acceso a  salud desde las políticas 

municipales de juventud en el distrito de 

Comas ? 

¿ Cómo considera usted que viene siendo 

recepcionadas las acciones implementadas 

en la promoción de acceso a la salud por 

parte de los jóvenes del distrito de comas? 

 ¿Cómo participa  el joven del distrito de 

comas  en las actividades dirigidas para 

este sector ? 

 ¿Desde su experiencia es necesario 

promover la participación activa de los 

jóvenes  en la  tomas de decisiones para la 

elaboración de políticas  municipales de 

juventud en el distrito  de Comas?

IMPACTO DE POLÍTICAS MUNICIPALES DE JUVENTUD Y LA GESTIÓN DE DEMANDAS JUVENILES EN LA VIDA DE LOS JÓVENES – COMAS, 2020

Tipo de políticas  

Enfoque de las políticas  

Educación 

Empleo 

Guía de entrevistasEntrevistas

 ¿Cómo se viene abordando el tema de 

acceso a la educación  desde las políticas 

municipales de juventud en el distrito de  

Comas ? 

Participación ciudadana 

Salud 

Analizar la gestión de las demandas 

juveniles en la municipalidad de 

Comas,2020

¿Cómo se desarrollan  las  políticas 

municipales de juventud en el distrito de 

Comas, 2020?

Analizar el desarrollo de las políticas 

municipales de juventud en la 

municipalidad de comas,2020

Políticas municipales de 

juventud  

Analizar el impacto de las políticas 

municipales de juventud y la gestión 

de las demandas juveniles en la vida 

de los jóvenes en el distrito de 

comas,2020.

¿Cómo las políticas municipales de juventud 

y la  gestión de las demandas juveniles 

impactan en la vida de los jóvenes del 

distrito de comas, 2020? 

¿Cómo se   gestionan las demandas 

juveniles en la municipalidad distrital de 

comas , 2020?

Gestión de las demandas  

juveniles 



Anexo 3: Instrumentos 

Entrevista semi estructurada 

Guía De Entrevista 

“Impacto de las políticas municipales de juventud y Gestión de la demanda juvenil del distrito 

de Comas del 2019 “ 

Tipo de políticas 

1. ¿Cómo se vienen implementando las diferentes políticas municipales de juventud en el

distrito de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

______________________________________________________________ 

2. ¿Cómo se integran estas políticas municipales de juventud a los principales

instrumentos de gestión de la municipalidad de Comas?

_____________________________________________________________________________

_____________________________________________________________________________

_____________________________________________________________________________

_______________________________________________________________ 

Enfoques 

3. ¿Bajo qué enfoques se vienen trabajando las políticas municipales de juventud en el

distrito de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

4. ¿Cómo considera que vienen contribuyendo estos enfoques en la vida de los jóvenes del

distrito de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

Corresponsabilidad 

5. ¿Desde su experiencia considera que se viene dando la participación de otras instancias

en la implementación de las políticas municipales de juventud en el distrito de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________



____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

Educación 

6. ¿Cómo se viene abordando el tema de acceso a la educación desde las políticas

municipales de juventud en el distrito de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

7. ¿Cómo considera usted que viene siendo recepcionadas las acciones implementadas en

la promoción de acceso a la educación por parte de los jóvenes del distrito de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

Empleo 

8. ¿Cómo cree que se viene abordando el tema del acceso al empleo desde las políticas

municipales de juventud en el distrito de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

9. ¿Cómo se viene articulando las acciones relacionadas a la promoción de empleo con las

acciones relacionadas a la promoción de acceso a la educación?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

Salud 

10. ¿Cómo cree que se viene abordando el tema de acceso a salud desde las políticas

municipales de juventud en el distrito de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

11. ¿Cómo considera usted que viene siendo recepcionadas las acciones implementadas en

la promoción de acceso a la salud por parte de los jóvenes del distrito de Comas?



____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

Participación Ciudadana 

12. ¿Cómo participa el joven del distrito de Comas en las actividades dirigidas para este

sector?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

__________________________________________________________________ 

13. ¿Desde su experiencia es necesario promover la participación activa de los jóvenes en la

toma de decisiones para la elaboración de políticas  municipales de juventud en el

distrito  de Comas?

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________________

____________________________________________________________________ 



Anexo 4: Reducción de datos y generación de categorías. 

Entrevistado  Pregunta  Respuesta Sub Categorías Códigos 

Joven O 1   
JO1 

 ¿Cómo  se vienen 
implementando las 
diferentes políticas 
municipales  de  juventud  
en el distrito de  Comas? 

Uhm.. jaja.. pues en el distrito de Comas, eh 
hubo un primer acercamiento del distrito 
hacia los jóvenes, eh con un programa de 
voluntariado ah en ese programa de 
voluntariado es donde la mayoría de los 
jóvenes se enteró eh que existía el área de 
juventudes, subgerencia de juventudes y que 
había políticas municipales en beneficio de 
los jóvenes, sin embargo actualmente ya no 
la municipalidad creo que ha cortado todo 
lazo de antes desde antes de la pandemia 
con las condiciones juveniles y no hemos 
visto eh ningún avance, intentamos crear un 
grupo impulsor creamos un grupo impulsor y 
para finalmente realizar un CMPJ de Comas , 
con 6 organizaciones que se mantuvo 
después del voluntariado que hubo en la 
municipalidad pero aún con todo el esfuerzo 
que pusimos, tratando de dialogar con la 
municipalidad eh no llegamos a nada hasta 
este punto. 

Hubo un primer acercamiento 
hacia los jóvenes desde un 
programa de voluntariado, se 
creó un grupo impulsor para la 
implementación del CMPJ de 
comas no se concretó.  

ACJAPV  
1 

¿Cómo se integran estas 
políticas municipales de 
juventud a los principales 
instrumentos de gestión 
de la municipalidad de 
Comas?  

No sé si estaba dentro del plan yo, creo que 
todo lo que esto esté la subgerente  de 
comunicación digo de juventudes porque se 
veía se veía que no había tanto apoyo a esa 
área, inclusive cuando se realizó una un 
evento un evento masivo para los jóvenes 
llamado color Fest no hubo mucho apoyo  de 
las otras este de las otras áreas de la 
municipalidad sólo cuando ya el evento se 
llenó recién llegó el alcalde y sus regidores a 
tirarse flores, una forma de decirlo pero no, 
no, creo que allá no creo que haya sido un 
plan de Raúl de Raúl Díaz en implementar 
estas políticas de juventud y eso que se 
vendía como el alcalde de los jóvenes que 
iba ayudar. 

 Las políticas municipales   no 
se si eran parte de  un plan de 
la municipalidad.  

PMJNP 
2 

¿Bajo qué enfoque se 
vienen trabajando las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Pues éste yo me empecé enterar de estas 
actividades gracias a un compañero en el 
lugar que trabajar en ese entonces era 
administrada un yoga eh me dijo que estaba 
la municipalidad estaba fomentando 
talentos , para resaltar la cultura y Comas y 
todo esa cuestión y había varios grupos 
había un grupo llamado talento Comas 
dónde querían como muestra tu talento acá, 
nosotros te ayudamos y lo hacia el área de 
comunicaciones de de la municipalidad sin 
embargo esa ese seguro terminó cayéndose 
porque no había un seguimiento de los 
mismos gerentes que lo impulsaron 
entonces el voluntariado cultural que se 
encargaban de preservar las huacas, 
voluntariado ambiental y un voluntario en 
francés eso ya era estrictamente del área de 
juventudes. El área de juventudes, esos 
grupos si se mantuvieron y mantuvieron 
poco a poco, nosotros que entramos como 
grupo del área de comunicaciones 
terminados pasando también al área de 
voluntariado de juventudes y finalmente 
convirtiéndonos en una organización juvenil 
después de que la misma área de juventudes 
nos explicará todo, que es una organización 
juveniles, como funciona este sistema, que 
se ha ido implementando tanto tiempo y 

El joven era visto como  como 
instrumento para cambiar el 
distrito  

JICD 3   



nosotros desconocíamos eh a creo que la 
mirada que se tuvo por todo esto explicado 
fue que no era una mirada como que, hay es 
un joven hay que darle algo para que se 
entretenga sino que veían a los jóvenes 
como un instrumento para cambiar el 
distrito porque las organizaciones que se 
crearon después de los voluntariados fue 
como la cuna que era organización que se 
dedicaba específicamente al preservación de 
las huacas, cocinería sobre el medio 
ambiente y había otro otra visión de no sólo 
ir y me pasaron la foto o ir a limpiar si no 
innovar en otras cuestiones, mi organización 
es comunicativa  nuestra intención era 
mostrar este todos estas actividades, las 
actividades que hacia la municipalidad, las 
actividades que habían en el distrito en ese 
entonces.  

¿Cómo considera que 
vienen contribuyendo 
estos enfoques en la vida 
de los jóvenes del distrito 
de Comas?  

Uhm, pues creo que la primera vez que 
vimos que si se podía hacer algo grande fue 
en el “Color Fest” donde fue un gran evento 
y todo organizado prácticamente por la 
subgerencia de juventudes en ese entonces 
yo fui a colaborar captando imágenes, videos 
fuimos, ni siquiera el área de prensa de la 
municipalidad fue a captar estas imágenes, 
nosotros los únicos y estamos ahí este 
tomando fotos, grabando videos, pues eh 
como mi organización era educomunicativa y 
la mayoría somos comunicadores hasta 
actualmente somos todos la gran mayoría 
somos comunicadores, eso influye en 
nuestra experiencia directamente porque 
nosotros tomamos videos, hacíamos 
grabaciones, fotografiábamos eh algunas 
veces hacíamos mini programas para 
mostrar lo que fue los eventos y 
actualmente tenemos un programa que es 
esto como nuestro mayor éxito como se 
llama “entre mis labios” eh que tiene un una 
gran pegada en redes sociales en tic toc, en 
YouTube, en Instagram, spotify y eso nos ha 
ayudado a traer más personas a contactar 
más personas es un programa de la 
educación sexual y nos hizo este que ONG´s 
grandes como  APROPO, también nos viera y 
nos quisieran ayudar. 

Los jóvenes ganaron 
experiencia y poder ser vistos 
por otras instancias, 
desarrollaron sus talentos.  

JGE 4   

¿Desde su experiencia 
considera que se viene 
dando la participación de 
otras instancias en la 
implementación de las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Si y bueno nosotros con quien más contacto 
hemos tenido ha sido con APROPO, APROPO 
fue prácticamente quien nos ayudó desde el 
principio, después de si, si nos ayudó desde 
el principio, estoy aquí con otra fundadora E: 
que es mi novia, ella es la que dirige el 
programa. Apropo nos ha ayudado este con 
charlas, capacitaciones también había otras 
organizaciones; eh estaba, como se llama 
esta organización IMPLUSA, una ONG no 
recuerdo muy bien los nombres, pero habían 
estaban siempre APROPO, estaba siempre 
Plan Internacional Municipalidad de Lima; 
también siempre estaba presente, nunca 
supe si había coordinación de parte de 
comas con la municipalidad de Lima pero 
nosotros más hablábamos con la 
municipalidad de Lima que con Comas…aja 
también estaba el CMPJ de Lima 

Presencia de instituciones con 
las que se articulaba, había 
presencia de ONG en las 
actividades dirigidas a los 
jóvenes.  

PONG 5   



 ¿Cómo se viene 
abordando el tema de 
acceso a la educación 
desde las políticas 
municipales de juventud 
en el distrito de Comas?  

si, uno de los voluntariados más bonitos que 
tuvo esa gestión fue enseñar francés, 
enseñaban francés a los jóvenes y varios 
escribieron habían bueno al principio 
llenaban el auditorio, ya poco a poco la 
gente se empezó a ir pero llegaron al tener 
unas alumnos fijos de 30 alumnos más o 
menos próximos más o menos eh esos 
alumnos este aún siguen manteniéndose los 
aunque ya la municipalidad dejó el área 
francés ya había muy buenas alianzas con la 
embajada francesa y otras organizaciones eh 
la municipalidad dejó ese evento, ese 
voluntariado, y los chicos de ahora salieron 
formaron reingenia y actualmente siguen 
con la clases de francés, creo que eh de 
todas los eventos de educación que hubo en 
la municipalidad, enseñar francés no solo 
enseñaban francés enseñaban sobre ahí les 
metían el chip sobre las organizaciones 
juveniles, este mira la municipalidad si se 
preocupa por ti y pensábamos que de 
verdad se preocupaba por nosotros jajaja 
pensábamos que de verdad si quería algo, un 
acercamiento, de hecho sí, ahora que, si 
había eh la municipalidad si estaba dando 
becas por no recuerdo si, estaba dando 
becas, no recuerdo cuántas becas. Si la 
universidad tampoco la recuerdo pero si 
hubo en principios de ese año, hubo una 
alianza con una universidad para que eh 
diera becas. 

Se desarrollaban clases de 
francés para los jóvenes en la 
municipalidad, está actividad 
estaba acompañada por el 
tema de organizaciones 
juveniles.  

CDFOJ 6 

¿Cómo considera usted 
que viene siendo 
recepcionadas las 
acciones implementadas 
en la promoción de acceso 
a la educación por parte 
de los jóvenes del distrito 
de Comas? 

Bueno yo estaba en la universidad, así que 
no como que no le tomaba mucha 
importancia a las becas sin embargo otros 
compañeros que no están estudiando vieron 
una oportunidad, una oportunidad para 
poder este poder estudiar en la universidad 
en la mayoría no tenía los recursos y no 
podía y no le habían agarrado en una 
nacional. 

Las accione desarrolladas en el 
tema de educación fueron 
vistas como una oportunidad  

  AEO 7 

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema del 
acceso al empleo desde 
las políticas municipales 
de juventud en el distrito 
de Comas?  

Yo lo que recuerdo hubo varias ferias 
laborales pero no es como que las ferias 
laborales te enseñen hacer tu curriculum o 
te enseñen la experiencia, yo creo que la 
mayor experiencia que había era con los 
voluntariados porque te daba la experiencia 
de cómo trabajar en equipo si nunca habías 
tenido un trabajo , te enseñaban el trabajo 
en equipo, la coordinación a realizar ciertas 
actividades que sumaban, si esto si habías 
terminado el colegio y no sabías y no podías 
poner nada, necesitabas un voluntariado 
para poder llenar ese espacio en blanco o 
organizaciones, había ferias laborales y de 
vez en cuando la municipalidad sacaba este 
oportunidad laborales de ciertas empresas. 

Ferias laborales y de vez en 
cuando convocatorias 
laborales.  

 FL 8 

¿Cómo se viene 
articulando las acciones 
relacionadas a la 
promoción de empleo con 
las acciones relacionadas a 
la promoción  de acceso a 
la educación? 

No sé.  No lo sabe . NP 9 



¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema de 
acceso a salud desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

El acceso a salud eh especifico creo que en 
salud era más general a la población en 
general, ya aja en no hubo por ejemplo 
cuando estuvimos con APROPO recién 
supimos, de esta planificación familiar de 
todas estas campañas que decimos familiar 
pero no lo supimos en la municipalidad sino 
ya en la ONG.  

El acceso a la salud era dirigido 
a la población en general por 
parte de la municipalidad, 
desde la ONG se abordó temas 
de planificación familiar.  

ASPG  
10 

¿Cómo considera usted 
que viene siendo 
recepcionadas las 
acciones implementadas 
en la promoción de acceso 
a la salud por parte de los 
jóvenes del distrito de 
Comas?  

Pues en el caso de mi organización la 
mayoría, este ah siendo universitarios, 
desconocíamos  ciertas cosas y cuando 
nosotros hacíamos nuestras propias 
campañas bueno nuestros programas de 
información sexual hay muchos jóvenes este 
que también desconocen del tema, 
desconocen inclusive que el mismo , este las 
mismas postas que pueden dar las pastillas 
anticonceptivas en manera gratuita o la 
ampolla o las ampollas trimestrales hay 
mucho desconocimiento y creo que este 
como te digo no se informó tanto y las ONG 
nos  informaron, nos quedamos 
sorprendidos de todos los beneficios que 
teníamos y no lo sabíamos.  

Los jóvenes realizaban 
campañas de información 
sexual apoyados por las ONG. 

JRCIS  
11 

 ¿Cómo participa  el joven 
del distrito de Comas  en 
las actividades dirigidas 
para este sector 

de hecho, si había una bonita organización 
porque al menos yo recuerdo que en el año 
2018, cuando estaba terminando la otra 
gestión yo entraba a la municipalidad y la 
municipalidad está no había una no sabía si 
existía el área de juventudes. La 
municipalidad siempre está vacía siempre 
estaba, el gerente nunca estaba. En cambio, 
en esta gestión había un espacio en donde 
las organizaciones se podían juntar, podían 
coordinar entre sí. Teníamos un espacio un 
espacio y una organización bien bonita, 
podíamos debatir este que se va hacer en 
estos eventos, cómo podemos impulsar 
grupo impulsor, cómo podemos 
formalizarnos como organizaciones porque 
la gran mayoría de las organizaciones que 
están acá nacieron en el 2019 , , varios 
jóvenes fueron de hecho varios los jóvenes 
fueron los que realizaron los banners, los 
polvos del evento de colores, son los que 
usaron los banners son los que contactaron 
los artistas eh yo mismo fui quien grabó todo 
y se quedó este para la posteridad los 
eventos que hubo el mismo estos polvos de 
colores también fueron organizados por los 
jóvenes, por las organizaciones era esto, 
nosotros también participamos en la 
implementación de los eventos. 

Los jóvenes participan en la 
implementación de los eventos, 
tenía un espacio dentro del 
área de juventudes. 

JPIE  
12  

 ¿Desde su experiencia es 
necesario promover la 
participación activa de los 
jóvenes  en la  toma de 
decisiones para la 
elaboración de políticas  
municipales de juventud 
en el distrito  de Comas? 

Bueno, eh, también somos ciudadanos ¿no?, 
debemos involucrarnos en la toma de 
decisiones en específicamente políticas de 
juventudes luego después de que la 
municipalidad tuvo el cambio de gestión, 
bueno cambio de subgerente juventudes la 
subgerencia de juventudes creo que se 
eliminó ya nos quitaron ese espacio y las 
organizaciones como que se quedaron al aire 
varias cosas y cuando quisimos volver a 
hablar con el nuevo encargado para volver 
poder continuar con las acciones estamos 
haciendo ya nos empezaron como que poner 
trabas como que trata como la mayoría 
estaban había empezado el 2019 aún estaba 
el proceso  lo de SENAJU reconocimiento de 
SENAJU aja, y decían bueno como tienen el 

Los jóvenes son ciudadanos y 
deben involucrarse en la toma 
de decisiones, principalmente 
den políticas de juventud, en el 
2019 nos sentimos parte de la 
gestión y sentíamos que 
estábamos contribuyendo en 
nuestro distrito,  hasta que se 
dio el cambio de funcionario en 
el área. 

JCIPJ  
13 



reconocimiento de SENAJU tal vez hagan el 
ROUS el rus el RUOS aja,  pero eso es un algo 
de dinero que nosotros de por sí ya no 
teníamos con la justas teníamos para los 
pasajes y varios a desanimar y decían vamos 
a empezar vamos a esperar a SENAJU, 
entonces y poco a poco nos empezaron a 
poner más trabas, más trabas, más trabas y 
nos empezaron como que a correr de la 
municipalidad cuando nosotros queríamos 
seguir contribuyendo por qué no sentimos 
parte de la gestión, sentíamos que de verdad 
estamos ayudando y no sé cómo explicar de 
qué si sentías que estás ayudando a tu 
distrito, me gustaría poder volver a sentir 
eso .  

Joven 
02  
JO2 

 ¿Cómo  se vienen 
implementando las 
diferentes políticas 
municipales  de  juventud  
en el distrito de  Comas? 

Se vinieron implementando creo que poco a poco 
en el cual año 2019 se formó muy bien 
muchísimo jóvenes de comas, comeños 
estuvieron bien involucrados en el tema de 
juventudes. 

Se implementaron poco a 
poco y los jóvenes estuvieron 
involucrados.  

IPJI   
14 

¿Cómo se integran estas 
políticas municipales de 
juventud a los principales 
instrumentos de gestión de 
la municipalidad de Comas?  

Involucraban bastante al joven comeño para que 
pueda ver no le de la dirección de la subgerencia 
direcciones de subgerencia de jóvenes perdón, de 
la juventud era quién impartía, involucró hizo 
bastante de este programa para que el joven 
comeño se puede involucrar y el 2019 fue un año 
donde realmente creo que el joven comeño se 
involucró más en su distrito que en otros años 
pasados . 

El joven se involucra en el 
programa para jóvenes.  

JIP  
15 

¿Bajo qué enfoque se vienen 
trabajando las políticas 
municipales de juventud en 
el distrito de Comas?  

Importante era importante porque el joven es el 
joven comeño cuando tú lo involucra se siente 
más identificado no con su lugar donde ha crecido 
ha vivido entonces la muni, la subgerencia de 
juventudes desde un punto involucro bastante al 
joven y el joven se sentía importante se sentía 
parte de lo que se estaba realizando Así mismo el 
joven comeño fue partícipe de los jóvenes fuimos 
participes de los proyectos que se venían no en la 
plan no solamente en organizarlo sino en la 
elaboración del plan que se podía llevar a cabo no 
para cualquier actividad. 

El joven era involucrado en la 
organización y planificación 
de las actividades, el joven se 
sentía importante y parte de 
lo que se realizaba.  

JIPA  
16 

¿Cómo considera que vienen 
contribuyendo estos 
enfoques en la vida de los 
jóvenes del distrito de 
comas?  

el joven pues se siente bien porque recuerda que 
al joven le gusta a nosotros como jóvenes nos 
gusta sentirnos como parte de algo no, te sientes 
identificado con algo entonces el ver que la 
municipalidad de la subgerencia de juventudes  
nos hacen parte de nosotros, se siente bien es 
muy importante no se siente ya se siente 
identificado tienes como que ese corazón por tu 
por tu por tu lugar no donde tú has crecido no y 
más donde te involucran y donde tú te sientes 
también en algún momento autor de las acciones 
que están llevando no?  

Nos sentimos involucrados, 
autor de las acciones que se 
están desarrollando.  

JAA  
17  



¿Desde su experiencia 
considera que se viene 
dando la participación de 
otras instancias en la 
implementación de las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Habían coordinaciones con otras organizaciones: 
Alternativa, Apropo, etc. 

Coordinaciones con ONGs CONG  
18 

 ¿Cómo se viene abordando 
el tema de acceso a la 
educación desde las políticas 
municipales de juventud en 
el distrito de Comas?  

Una de los programas que vi fue lo del francés 
que tuvo un gran apogeo y eso que el francés no 
es un idioma tan conocido pero tomó muy buen 
apogeo y la sala de la muni se llenó y tuvieron 
que armarse diferentes horarios para que los 
chicos puedan recibir las clases de francés que 
eran gratuitas no más que todo eso sí creo que 
eso es todo el gran apogeo y luego hicieron una 
muralización en Comas para concientizar y todo 
lo demás, sí. 

Clases de Francés a los 
jóvenes.  

CFJ  
19 

¿Cómo considera usted que 
viene siendo recepcionadas 
las acciones implementadas 
en la promoción de acceso a 
la educación por parte de los 
jóvenes del distrito de 
Comas? 

Si de hecho, si había muy Bueno Las actividades fueron bien 
recepcionadas. 

ABRJ  
20  

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema del 
acceso al empleo desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

La verdad es que no tengo tanta tanto 
conocimiento desde mi perspectiva que he visto, 
más lo he visto en tema social que estaba 
bastante involucrado el joven como voluntario 
mas no como empleo no, siempre lo he visto 
como voluntario.  

Se desarrollaban temas 
sociales ligados al 
voluntariado , no a temas de 
empleo. 

TSV  
21  

¿Cómo se viene articulando 
las acciones relacionadas a la 
promoción de empleo con 
las acciones relacionadas a la 
promoción  de acceso a la 
educación? 

No precisa  No precisa  N  
P22 

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema de 
acceso a salud desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

En el tema de salud, yo he visto en salud sexual y 
reproductiva a través de los talleres las ferias que 
se realizaban no y el acceso a la psicología 
también que había algunas u otras cosas no pero 
más que más que todo ese tema salud sexual y 
reproductiva prevención más que todo 
prevención para que los chicos tengan 
conocimiento.  

Salud sexual reproductiva, 
atención psicológica para los 
jóvenes.  

SSRP  
23 

¿Cómo considera usted que 
viene siendo recepcionadas 
las acciones implementadas 
en la promoción de acceso a 
la salud por parte de los 
jóvenes del distrito de 
Comas?  

Había un gran muchísimos de los jóvenes se 
acercaban, muchísimos de los colegios cómo se 
hacía en el centro en el mismo Centro Cívico los 
jóvenes aledaños se acercaba y la misma 
comunidad no y como uno tiene las 
organizaciones eran conformadas por distintas 
organizaciones ONGs,  que brindaban la 
información no, capacitaban a los chicos a través 
del juego no una forma directa de llegar a los 
jóvenes y si se veía una buena recepción 
recibiendo gran información y todo lo demás. 

Había una buena recepción 
por parte de los jóvenes, se 
capacitaba a través del juego.  

BRJ 24 

 ¿Cómo participa  el joven 
del distrito de Comas  en las 
actividades dirigidas para 
este sector 

Desde la subgerencia de juventudes si si se veía al 
joven involucrado no si se le veía al joven porque 
había bastantes oportunidades como él podía 
vincularse no en todo esto sí. 

El joven estaba bastante 
involucrado, había espacios 
que se lo permitían.  

JIEPI   
25 

 ¿Desde su experiencia es 
necesario promover la 
participación activa de los 
jóvenes  en la  tomas de 
decisiones para la 
elaboración de políticas  
municipales de juventud en 
el distrito  de Comas? 

Claro lógicamente, sí, lógicamente que mejor que 
joven que camina y anda y conoce la realidad y lo 
vive día a día que sea parte de  la toma de 
decisiones yo creo que hoy en día la juventud 
somos un gran porcentaje y es muy importante la 
opinión nuestra también, que involucren más al 
joven, el 2019 fue muy bien involucrados de una 
u otra forma desde la subgerencia pero este año
bueno con la pandemia de y todo lo demás creo 

El joven es el mejor 
conocedor de la realidad y sus 
vivencias, somos parte 
importante de la comunidad  
con voz y voto debemos ser 
parte de la toma de 
decisiones, podemos 
contribuir para mejorar 
nuestra comunidad. 

JCRDPTD  
26  



que ha bajado pero esperemos que para el 2021 
la juventud sea muy bien involucrada porque 
somos parte importante de la comunidad y 
también tenemos voz y voto, no, podemos opinar 
y podemos dar ideas para mejorar nuestras 
nuestra comunidad no. 

JO3  ¿Cómo  se vienen 
implementando las diferentes 
políticas municipales  de  
juventud  en el distrito de  
Comas? 

Bueno a decir verdad creo que ha tenido hasta la fecha dos 
periodos uno en el que se veía a diferencia de años 
anteriores una estrategia de movilización de jóvenes y 
también un enfoque técnico en qué sentido,  anteriormente 
se veía que había programas pero no sé, no sé, veían mucho 
que estén marcados en las políticas públicas nacionales no, o 
no teníamos no sabíamos mucho ciertos resultados o 
indicadores a raíz de la entrada de la gestión de la nueva 
gestión 2019 se vio un aspecto técnico por parte de la mirada 
en unos funcionarios y también en esa línea eh También 
estuvieron una mayor movilización de jóvenes en los 
programas, tuvieron un buen numero desde los programas 
de Liderazgo que eran escuelas de Liderazgo también hacían 
cursos en temas de idiomas también algunos encuentros de 
jóvenes y otros orientados también articular con 
instituciones públicas y privadas que veían mucho también 
como articulaban entonces yo También formaba parte o 
formo parte del consejo de participar de juventud de Lima, 
ellos nos involucraron También para poder conformar el 
consejo distrital de participación de Comas también 
articulaban con plan internacional, con calandria, con 
alternativa había mucha predisposición por otro lado cuando, 
bueno eso fue más que nada gestionado por una funcionaria 
, en este caso Eliana Ilasaca que tiene bastante, como una 
visión técnica importante para la realización de estas 
políticas de juventud articuló También justo en ese marco se 
estaba dando la reactivación del Sistema de promoción y 
gestión de políticas de juventud a nivel de la municipalidad 
de Lima lo cual hizo que se puede articular de una manera 
más eficiente con Comas , como con otros distritos entonces 
en esa línea también había una influencia externa no 
solamente interna por las capacidades y que profesionales 
funcionarios sino también externa entonces eso ayudó a que 
se puede articular y tener cierta cierto orientación en cuanto 
al marco de las políticas públicas y bueno esa funcionaria era 
la asesora y luego paso hacer gerenta subgerenta de 
juventudes, allí es cuando se vio una mayor participación de 
jóvenes que no se había visto antes, yo participaba 
anteriormente articulando con la municipalidad de Comas y 
es muy notorio el cambio que dio no, haber llenado me 
acuerdo una vez que un evento llenaron 200, con 200 
jóvenes el auditorio de comas eso para mí fue como que wao 
no y siempre mencionaban que esta gestión de Eliana Ilasaca 
había realizado en 8 meses lo que nadie no había realizado 
las gestiones anteriores en temas de juventud, entonces eso 
decía mucho También de la importancia de tener 
funcionarios capacitados y que tengan una visión también 
de movilización  y experiencia porque ella tenía la 
experiencia de haber participado ya en organizaciones 
juveniles entonces sabía más o menos como o de qué 
manera articular o movilizar jóvenes no o qué temas les 
interesaba por que también estaban viendo temas varios de 

Se 
desarrollaban 
bajo aspectos 
técnicos que 
permitió la 
gran 
movilización y 
participación 
de los jóvenes, 
articulación 
con entidades 
públicas y 
privadas, se 
desarrollaron 
escuelas de 
liderazgo, 
cursos de 
idiomas, se 
notó la 
importancia 
de tener 
funcionarios 
capacitados 
que tuvieran 
esa mirada 
organizacional 
de los jóvenes.  

SDBATICDF 
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participación pero también y proyectos también sociales, 
proyectos en general. Ahora luego cambiaron de gestión y ya 
dejó de ser funcionaria, ya había un total debilitamiento por 
parte de esta área no, ya no está visibilizado, no no se ve que 
hace y esto denota desinterés. 

¿Cómo se integran estas 
políticas municipales de 
juventud a los principales 
instrumentos de gestión de la 
municipalidad de Comas?  

Eh si,  formaban parte del POI,  que ya tenía la municipalidad 
del año pasado y estaba tenían que ver también como acorde 
al POI  hacían políticas o programas más efectivos no con la 
movilización de un poco más efectivo cosa que detrás de esa 
experiencia, estaban construyendo un nuevo POI con 
resultados indicadores que realmente puedan dar respuesta 
y realmente pueden ser más eficientes, ahora el problema es 
que ese POI nuevo que estaba realizando la gestión eh Eliana, 
no se sabe o no recuerdo si es que fue aceptado para el 
próximo año, este año entonces si ha sido aceptado y si ha 
sido aceptado y no se está siendo cumplido, es una 
desventaja para los jóvenes y más en pandemia, si no ha sido 
aceptado también entonces es por ese lado no ahora como 
mencionaba esto bueno También en el marco de la Ley 
Orgánica de municipalidades no, y bueno la estrategia 
metropolitana de políticas de juventud este se esta se viene 
elaborando a raíz Bueno se vino elaborando a raíz de esta 
activación del Sistema de políticas de juventud por parte de 
la municipalidad de Lima, estuvo realizando este proceso que 
tenía que estar también enmarcado no, o articulado. No, eso 
es lo que podría mencionar.  

Formaban 
parte del Plan 
Operativo 
Institucional 
trabajado del 
año anterior, 
se estaban 
haciendo 
modificaciones 
para este año. 

FPPOI   
28 

¿Bajo qué enfoque se vienen 
trabajando las políticas 
municipales de juventud en el 
distrito de Comas?  

Puedo decir que el enfoque de participación… de 
participación ciudadana, el enfoque de Innovación, el 
enfoque También de este de género, el enfoque y uno que 
estaba comunitario también es muy  importante y esos 
serían los enfoques que claro no y el enfoque Desarrollo 
humano, miraban como un actor social no, empoderado, un 
actor político incluso, político en el sentido que la política 
como que era acción para que para poder involucrarnos en 
los asuntos públicos Y eso se veía en el hecho de 
capacitarnos para poder hacer eso no movilizarnos o mejor 
dicho es también es darnos ese interés no, porque ese 
interés no lo témenos dando la historia del país eso por un 
lado y por otro lado empoderarnos A qué pudiéramos  
generar espacios y organizaciones eso también es algo muy 
importante y porque también a raíz de la gestión de Eliana 
porque no puedo mencionar que esa era la gestión del 
alcalde sino el de ella y También del equipo que tenía al 
costado de José Tocas eh habían realizado este a raíz de 
todas los programas que habían realizado se pudo formar 
dos organizaciones recuerdo que uno tiene que ver con 
RUNACUNA tiene que ver se llama RUNACUNA y tiene que 
ver con temas de valorización de patrimonio cultural en 

Enfoque de 
participación 
ciudadana, 
género, 
comunitario, 
desarrollo 
humano, se  
visualizaba al 
joven como 
una actor 
social 
empoderado, 
actor político 
por 
involucrarnos 
en asuntos 
públicos . 
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Comas y el otro tiene que ver con agentes de cambios. 

¿Cómo considera que vienen 
contribuyendo estos enfoques 
en la vida de los jóvenes del 
distrito de comas?  

Yo creo que positivamente porque te daban no solamente 
aquellos programas que estaban relacionado a su interés sino 
también te ayudaba a poder descubrir otros¿ no? o 
involucrar en el tema de la participación ciudadana si bien es 
cierto este no todos están muy conscientes o tenían el 
interés o la curiosidad Pero al menos algo se quedó de 
información sobre eso y por otro lado ver también cómo 
tenían a su gobierno local de manera cercana ,que los 
abrazaba, los involucraba, les habría la puerta mejor dicho, 
una cercanía con el gobierno local es un rol muy importante, 
les daba su confianza a diferencia de otros momentos que 
alejan otros lugares eso. 

Positivamente, 
involucraban 
al joven en el 
tema de 
participación 
ciudadana, 
despertaban el 
interés en el 
joven, hacían 
sentir a la 
municipalidad 
cercana.  

PIJPC    30 

¿Desde su experiencia 
considera que se viene dando la 
participación de otras 
instancias en la implementación 
de las políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Claro, si bueno SENAJU, secretaria nacional de la juventud 
estuvo presente, estuvo presente también, bueno siempre 
ha estado presente lo que pasa es que desde antes había a 
raíz del consejo de participación de la juventud en Lima el 
CMPJ tenía, este espacio existía en el 2014 y este 
implementada consejos distritales por otro lado en conjunto 
con el comité de políticas de juventud que aglomera 
organismo e instituciones públicas y privadas no. Entonces 
estos dos Siempre han estado activos y han ido de la mano 
por los distritos no, tenían que hablar con las 
municipalidades que más o menos tenían voluntad política 
de realizar cosas por municipales entonces en ese sentido, 
Comas en la gestión anterior el alcalde Saldaña con Johnny 
no recuerdo Villanueva, la gerencia de ese entonces ellos ya 
estaban ya articulando no, estábamos compartiendo como 
parte del consejo ya había una cuestión de articulación; 
cambia la gestión y seguíamos participando no, en este caso 
no, la municipalidad de Lima con otra gestión nueva ya 
estaban más activa y en el marco del sistema participaban, 
otra institución nueva que participaba, que venía 
participando era plan internacional o sea ellos sí, ellos sí, se 
fueron incorporando de las de antes que participaban 
estaban APROPO, estaba Alternativa, Centro y estaba 
también este SepesJu pero ya sepesju dejó de participar esto, 
eso más o menos, eso nada más, Calandria también 
participaba.  

Participaron 
SENAJU , 
Municipalidad 
de Lima des 
del  Comité de 
políticas de 
juventud , 
APROPO , Plan 
Internacional , 
Alternativa, 
Calandria , 
SEPESJU  

AEPYP 31  

 ¿Cómo se viene abordando el 
tema de acceso a la educación 
desde las políticas municipales 
de juventud en el distrito de 
Comas?  

De lo que yo recuerdo, tenían bastante el tema de la 
educación cívica, el tema también cívica ciudadana, de 
ciudadanía no o sea mío luego también el de idiomas que era 
importante llenaba bastantes personas estaban interesadas, 
gustaba bastante aprender un idioma aparte gratuito, por 
otro lado, este también había uno relacionado a no recuerdo 
bien, no recuerdo bien, pero eso fue lo que más mas se me 
quedó.  

Se 
desarrollaron 
temas de 
educación 
cívica 
ciudadana, 
cursos de 
idiomas. 

ECCCI   32 

¿ Cómo considera usted que 
viene siendo recepcionadas las 
acciones implementadas en la 
promoción de acceso a la 
educación por parte de los 
jóvenes del distrito de Comas? 

Positivamente, si  positivamente porque tenía bastante 
allegada tenía bastante cantidad de jóvenes que asistía. 

Tuvieron una 
acogida 
positiva, 
participaban 
bastantes 
jóvenes.  

APPBJ  33 



¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema del acceso 
al empleo desde las políticas 
municipales de juventud en el 
distrito de Comas?  

Creo que siempre ha sido un tema complicado para las 
gestiones en general no recuerdo bien pero este no lo 
recuerdo bien la verdad, no recuerdo si habían hecho algún 
tipo de actividad.  

Es un tema 
complicado 
para las 
gestiones, no 
identificó 
ninguna 
actividad.  

TMNIA  34  

¿Cómo se viene articulando las 
acciones relacionadas a la 
promoción de empleo con las 
acciones relacionadas a la 
promoción  de acceso a la 
educación? 

No precisa  No precisa  NP 35  

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema de acceso a 
salud desde las políticas 
municipales de juventud en el 
distrito de Comas?  

No , creo que no bueno en este caso no recuerdo  Desconoce si 
se abordó la 
temática.  

NP36 

¿Cómo considera usted que 
viene siendo recepcionadas las 
acciones implementadas en la 
promoción de acceso a la salud 
por parte de los jóvenes del 
distrito de Comas?  

No precisa  No precisa  NP37 

 ¿Cómo participa  el joven del 
distrito de Comas  en las 
actividades dirigidas para este 
sector? 

Ah bueno, en general eran más personas en participación de 
aprovechar lo que les estaba brindando la municipalidad no, 
lo que están aprendiendo por eso es que así, tenía un 
enfoque participativo no y eso era más lo que le llamaba la 
atención a los jóvenes, si se involucraban y participación de 
manera permanente o sea  había una participación que se 
notaba que no se difuminaba no, se involucraba ya iban a 
participar en una propuesta construida, refiriéndome al 
programa no, que ellos eran los beneficiarios, ahora 
refiriéndome al consejo de participación del grupo impulsor, 
allí habían algunas organizaciones, pocas en realidad muy 
pocas hasta ahora que querían involucrarse en un proceso de 
articulación no, y generar un espacio de consulta juveniles 
no, espacios todavía falta.  

Los jóvenes se 
involucraban y 
participaban 
de manera 
constante, las 
organizaciones 
participan en 
el grupo 
impulsor.  

JIMPOGI38 

 ¿Desde su experiencia es 
necesario promover la 
participación activa de los 
jóvenes  en la  tomas de 
decisiones para la elaboración 
de políticas  municipales de 
juventud en el distrito  de 
Comas? 

Claro, claro que si aparte de ser un derecho es una cuestión 
de técnicamente ayuda bastante no, porque quien mejor que 
las personas o beneficiarios directos de  algunas políticas 
para saber cómo expresar su problemática, que aristas 
tienen y que soluciones han visto también al vivir ellos mismo 
el problema no, entonces esa experiencia, esa racionalidad 
que cada persona ha realizado es muy importante como 
insumo para la hora de hacer políticas públicas, entonces si, 
por ese lado es importante y también sus derechos. 

Sí es un 
derecho, 
técnicamente 
ayuda 
bastante ya 
que los 
jóvenes 
conocen mejor 
sus 
problemáticas 
y las 
soluciones a 
estas, eso es 
un buen 
insumo a la 
hora de hacer 
políticas 
públicas.  

DTAJCRYPIPP 
39 



JO4  ¿Cómo  se vienen 
implementando las 
diferentes políticas 
municipales  de  juventud  
en el distrito de  Comas? 

En materia de juventud, bueno exactamente 
políticas  públicas no sé si, no he participado  pero 
sí algunos proyectos no como el que tuvo Eliana 
cuando fue subgerente del área de juventudes yo 
creo que por ejemplo el hecho de convocar a este 
voluntariado fue una manera de poder introducir a 
jóvenes en la gestión municipal educarse, 
empoderarse, aprender pero no sé si sabrás 
entonces por cuestiones políticas, cuando la 
subgerenta se fue creo yo que regresamos a lo que 
antes había habido ya de por sí, que es una larga 
política o una larga costumbre de ver a la juventud 
como, desde una perspectiva paternalista en la 
que solamente se les da, este no se trabajo, un 
cursito y cuestiones así no, yo por ejemplo tuve la 
suerte de llegar a la municipalidad cuándo este 
voluntariado no solo implicaba la mano de obra 
gratis sino también el hecho de involucrarnos 
desde adentro y participar en la creación de los 
proyectos, yo estaba en el área de cultura o sea 
era este en la subgerencia de juventudes pero 
dentro en un proyecto de cultura. 

Políticas de Juventud no 
exactamente, sino 
proyectos como 
voluntariado que 
permitieron al joven 
involucrarse desde adentro 
y participar de la creación 
de los proyectos.  

PJNPVIJ 40 

¿Cómo se integran estas 
políticas municipales de 
juventud a los principales 
instrumentos de gestión de 
la municipalidad de comas?  

Personalmente no sé si estaba integrada porque 
no es que yo haya elegido la municipalidad no, no 
tiene una apertura no, a la a entregar su 
información y decirte mira aquí está mi plan 
estratégico y tampoco tuve en ese momento el 
ímpetu de buscar y leer. 

No sabría si estuvo 
articulada algún plan de la 
municipalidad.  

ASAPM 41  

¿Bajo qué enfoque se vienen 
trabajando las políticas 
municipales de juventud en 
el distrito de Comas?  

Mira desde mi perspectiva, desde mi pensamiento 
crítico, yo creo que las municipalidades y la de 
comas, siempre ha tenido esa perspectiva 
paternalista en la que el joven es un problema y 
bueno hay que dar cierta asistencia. Sin embargo, 
cuando yo llegué a la municipalidad, sentí que no 
era así y luego estábamos trabajando bien pero 
llegó otra gestión de eliminaron la sugerencia de 
juventudes hubo una encargada de juventudes y 
de hecho recuerdo que cuando fuimos con unos 
compañeros a decir a ver en que, como vamos a 
continuar, nosotros estábamos aquí en un 
voluntariado, en un proyecto, como hacemos, 
como podemos continuar, porque si se va la 
subgerente eso no quiere decir que nosotros nos 
quedemos en el aire pero la actitud que tomó el 
encargado fue una actitud vuelvo a mencionar 
creo yo paternalista en la que dijo uhm ahí 
témenos pinturas si ustedes desean hacer 
murales, ahí están. Tienen todo mi apoyo, ahí 
están las pinturas entonces ahí fue cuando 
nosotros nos dimos cuenta de que ya no 
estábamos en la misma onda entonces decidimos 
las riendas del asunto y llevar ese proyecto, ya no 
como parte del voluntariado de la municipalidad 
sino organización juveniles. 

No tenía la visión 
paternalista que siempre 
tienen las municipalidades 
hacia los jóvenes, pero ello 
cambio cuando cambiaron 
al funcionario, se volvió a 
esta visión paternalista.  

NTVP   42 

¿Cómo considera que vienen 
contribuyendo estos 
enfoques en la vida de los 
jóvenes del distrito de 
Comas?  

Yo creo que contribuye en la formación de 
liderazgos juveniles, porque estos jóvenes, 
personalmente que yo he visto, jovencitos de 15, 
16 años que yo jamás a su edad hubiera estado 
así, los veía totalmente empoderados, con 
capacidad de hablar en público, de decir lo que 
piensan, de expresarse, de dar ideas y yo creo que 
este tipo de voluntariados, son formativos 
también, generan liderazgo desde la adolescencia 
porque yo tuve que esperar a tener 24, 25 años 
para recién iniciarme, si yo hubiera conocido a los 
15 años, los voluntariados así, quizás yo en este 
momento tendría una formación más adelantado 

Formación de liderazgo, 
jóvenes empoderados.  

FLJE 43  



o tendría yo consolidado otros conocimientos no,
otras formas de ver la vida, entonces y yo cuando
fui al voluntariado pude ver que había jóvenes 
adolescentes de colegios que estaban 
aprovechando esta oportunidad en la que eran 
escuchados, en la que iban y no solo sentían que 
aprendían algo porque les educaban o pasaban el
tiempo o hacían hora, al menos estaban haciendo
algo productivo por su municipalidad, sino que 
también sentían que eran parte del cambio y
entonces a la hora de formar parte del cambio,
ellos generaban esto que llamo yo liderazgo y 
empoderamiento juvenil.

¿Desde su experiencia 
considera que se viene 
dando la participación de 
otras instancias en la 
implementación de las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

eh sí, si pero yo voy a diferenciar bastante esto y 
no es por una cuestión personal que tuve con la 
subgerente sino porque de verdad voy a comparar 
voy a comparar, cuando yo ingresé a la 
municipalidad y estaba la subgerente teníamos 
alianzas como por ejemplo, el ministerio de cultura 
que vino a enseñarnos, como era como 
funcionaban los patrimonios arqueológicos, eh 
también teníamos los nos pasó el dato ONG´s o 
empresas para poder llevar a cabo el proyecto y 
tener aliado, en cambio se fue esa esa subgerencia 
que te comento, llegó el encargado y cuando 
fuimos hablar con él y le dijimos incluso que 
queríamos formar un CDPJ que era el consejo 
distrital de participación juvenil, como que 
sentimos un rechazo a nuestras propuestas y 
nosotros teníamos como aliados o como te dijimos 
mira, este la municipalidad dice esto y tenemos a 
una persona en la municipalidad que nos está 
asesorando se podría decir y lo que ellos dijeron sí 
pero la SENAJU dice otra cosa, entonces como que 
en vez de buscar una alianza entre la SENAJU y la 
municipalidad, porque ambos buscan lo mismo, 
que la juventud se involucre, creo que lo que 
hicieron fue como si si lo que tú dices es cierto 
peor acá tenemos otra perspectiva y se sintió un 
rechazo a nuestra propuesta que de hecho no se 
llegó a consolidar, la formación del consejo 
distrital de Comas.  

Articulación con el 
Ministerio de Cultura, ONG, 
hasta que cambiaron los 
funcionarios.  

AMCONG44 

 ¿Cómo se viene abordando 
el tema de acceso a la 
educación desde las políticas 
municipales de juventud en 
el distrito de Comas?  

Eh, no podría responderte bien eso. Porque yo no 
he recibido ninguna ayuda, apoyo, formación o 
algo de la municipalidad respecto a la educación. 
En sí, no he visto y tampoco escuchado, y creo que 
de hecho esta es una de sus dificultades, de una de 
sus de sus deficiencias como municipalidad.  

Es una de las dificultades 
como municipalidad, no se 
han desarrollado 
actividades respecto a 
educación.  

DMNDAE45 

¿ Cómo considera usted que 
viene siendo recepcionadas 
las acciones implementadas 
en la promoción de acceso a 
la educación por parte de los 
jóvenes del distrito de 
Comas? 

No precisa. No precisa  NP 46 

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema del 
acceso al empleo desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Eh no tampoco, lo he visto si para el 2020 y debido 
a todo esto de la pandemia no, han estado 
tocando puertas para limpiar las calles, pintar 
paredes, muros, no nada de hecho sectorizado 
para jóvenes.  

No se han desarrollado 
actividades sectorizada para 
jóvenes  

NAPJ    47  

¿Cómo se viene articulando 
las acciones relacionadas a 
la promoción de empleo con 
las acciones relacionadas a 
la promoción  de acceso a la 
educación? 

No precisa  No precisa  NP 48   



¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema de 
acceso a salud desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Eh no, no lo sé la verdad es que no sé y eso es 
también preocupante porque como comeña no 
estamos muy informados de que si hubo o no 
hubo. 

No conoce actividades al 
respecto  

NCA 49  

¿Cómo considera usted que 
viene siendo recepcionadas 
las acciones implementadas 
en la promoción de acceso a 
la salud por parte de los 
jóvenes del distrito de 
comas?  

No precisa  No precisa  NP50  

 ¿Cómo participa  el joven 
del distrito de comas  en las 
actividades dirigidas para 
este sector? 

Eh, durante el 2019 y por la suerte que tuve yo de 
llegar en un momento en el cual este creo yo 
considero había una buena gestora pública, creo 
que era una participación más democrática, una 
participación más colaboradora, una participación 
desde adentro, participación que te educa, es para 
por eso me quedé también.  

Participación democrática, 
participación educativa.  

PDE 51  

 ¿Desde su experiencia es 
necesario promover la 
participación activa de los 
jóvenes  en la  tomas de 
decisiones para la 
elaboración de políticas  
municipales de juventud en 
el distrito  de Comas? 

definitivamente, yo soy de las personas que creen 
que los jóvenes deben involucrarse en la gestión, 
en la creación, en la elaboración de las políticas 
públicas, por qué, porque al final las políticas 
públicas eh van dirigidas a ellos y a veces, si tienes 
a un sector de personas, que no piensan como tú, 
que hacen políticas públicas para ti que terminan 
hacienda todo desde su perspectiva entonces al 
final estas políticas públicas terminan siendo 
deficientes y al final no llegan a nada no y repito 
yo soy de las personas que creen esto del 
paternalismo, si las políticas públicas son 
gestionadas sólo por los mayores, por los adultos, 
por los sin el involucramiento de toda la Sociedad 
civil, sobretodo la juventud, que es la que va estar 
involucrada, terminamos teniendo políticas 
públicas que no son eficientes y que al final no 
jala, a la juventud por ejemplo esa esas políticas, 
que hacen en la municipalidades eh, abren cursos, 
cursos de inglés, eh no se talleres de teatro y por 
ahí los chicos aprenden y si no eso es bueno, no 
pero el chico por decir pedir información y luego 
se pierde entonces yo creo q las políticas públicas 
en materia de juventud si estuvieran gestionadas 
desde una participación de la juventud, 
tendríamos pues, proyectos, actividades donde la 
juventud no se pierda y termine siendo parte de la 
participación en general. YO creo definitivamente, 
lo que le faltó a la municipalidad, es voluntad 
política, la voluntad política por parte de no solo 
del alcalde sino de los regidores, incluso de los 
más jóvenes de querer involucrarnos y creo que 
una de sus deficiencias fue su apatía y egoísmo 
político porque gracias a ellos la imagen de no 
querer abrir el espacio para otros jóvenes porque 
eso implicaría que estos jóvenes tengan una 
vigilancia ciudadana hacia ellos entonces que 
hacen ellos, te dan cosas básicas,  mínimas que al 
final terminas siendo un ave de paso dentro de la 
municipalidad y dentro de tu distrito no, entonces 
yo creo que esa fue una de sus deficiencias en el 
2019 y creo que esta ahora  va seguir que es la 
voluntad política de los de autoridades tanto del 
alcalde como de los regidores para poder 
involucrarnos a nosotros y darnos un espacio 
abierto para poder, proponer, fiscalizar hacer, 
promover todo lo que tenga en beneficio de la 
juventud.  

Los jóvenes deben 
involucrarse en la gestión, 
creación de las políticas 
públicas por que están 
dirigidas a ellos, pero que 
nos involucren depende de 
la voluntad política de las 
autoridades. 

JIGCPPDVP52 



Entrevistado  Pregunta  Respuesta Sub Categorías Códigos 

JNO1  ¿Cómo  se vienen 
implementando las 
diferentes políticas 
municipales  de  juventud  
en el distrito de  Comas? 

Bueno estuvimos llevando como que estábamos 
abarcando en cuatro aspectos en lo que es el 
tema de cultura en lo que es el tema ambiental 
y el tema de Educación no se dividía 
básicamente en esa y queríamos ver bueno 
estamos tratando lo que eran las lo del 
Desarrollo sostenible  enfocándonos en eso 
venían y nos daban charlas en lo que es la 
municipalidad realizamos diferentes este 
actividades y enfocados en estos aspectos que 
te mencionaba no, cultura, ambiente y 
educación. 

Abarco temas de cultura, 
ambiental y educación.  

TCAE  
01 

¿Cómo se integran estas 
políticas municipales de 
juventud a los principales 
instrumentos de gestión de 
la municipalidad de comas?  

Ya no te podría decir exactamente... no, no 
sabría informarte porque no esté en si no se 
estaba enfocado esos planes pero la subgerenta 
en ese caso que era Eliana como que ella nos 
guiaba no en todas las actividades que 
realizábamos ella tenía como que una guía para 
para nosotros poder avanzar pero creo que 
también era más enfocado en las ideas que ellas 
tenían. 

No conoce  NC  
02 

¿Bajo qué enfoque se 
vienen trabajando las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Pues buscaba prácticamente la participación del 
joven en diferentes actividades referidas a lo 
que es este el aspecto público eh más que eso 
pues creo que el joven actualmente es como 
que no se le da las oportunidades necesarias 
para que él se pueda desarrollar en ese aspecto 
entonces básicamente que creo que el hecho de 
que nos hayan implementado esa área entonces 
nos permitió a nosotros como que poder 
desenvolvernos poder ser partícipes ¿no? y 
poder nosotros crear y generar ideas también 
para para la comunidad de mejora.  

Participación del joven 
en diferentes actividades, 
creadores de ideas para 
la mejora de la 
comunidad.  

PJCIC  
03 

¿Cómo considera que 
vienen contribuyendo estos 
enfoques en la vida de los 
jóvenes del distrito de 
Comas?  

Yo creo que contribuyó de buena manera a mí 
me permitió en lo personal poder desarrollarme 
poder tener más habilidades más capacidades 
de poder trabajar con gente no el poder dirigir 
un grupo no, el poder coordinar creo que esté 
cuando tú le das un papel al joven y o sea 
nosotros somos muy buenos haciendo lo que en 
lo que nos enfoquemos somos muy buenos 
haciéndolo necesitamos si una guía un 
asesoramiento sí pero creo que tenemos la 
capacidad de entonces yo creo que sí me sirvió 
bastante no, en ese aspecto. 

Desarrollo personal, 
poder trabajar en equipo, 
fortalecimiento de 
capacidades del joven.  

DPTEFC 
04 

¿Desde su experiencia 
considera que se viene 
dando la participación de 
otras instancias en la 
implementación de las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

 Si estaba, había la participación del Ministerio 
del Ambiente, el Ministerio de Cultura, se fue a 
realizar en si una charla como para hablar con lo 
que es el ministerio de cultura para que se 
pueda hacer en referencia a la protección de las 
huacas de patrimonio cultural entre otros y creo 
que la participación de ellos porque también 
ellos nos venían a dar entonces si hubo 
participación de otras organizaciones.  

Articulación con el 
Ministerio del Ambiente, 
Cultura y otras 
organizaciones.  

MAMCO 
05 

 ¿Cómo se viene abordando 
el tema de acceso a la 
educación desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Bueno recuerdo que nos brindaban como que 
había oportunidades de lo que son becas no no 
nos pasaban la voz nos avisaban para participar 
en creo que tenías no sé si tenían convenio pero 
venían y no decía mira está la universidad la 
Católica sede Sapientiae está haciendo una 
convocatoria para que entregue becas y todo 
eso entonces como que nos permitía nosotros 
participar también becas de inglés bien este en 
lo que era en referencia y cuáles otros educar 
también a otras personas sí o sea nosotros 

Otorgaban becas en 
algunas universidades, 
también los jóvenes 
daban clases en 
asentamientos humanos. 

OBU  
06 



hacíamos como que en asentamientos humanos 
llevamos como qué enseñanzas no y en eso se 
basaban.  

¿Cómo considera usted que 
viene siendo recepcionadas 
las acciones implementadas 
en la promoción de acceso a 
la educación por parte de 
los jóvenes del distrito de 
Comas? 

Pues algunos como que así que lo como que lo 
aceptaban otros como que igual se les hacía 
complejo porque éste a pesar de que te dan la 
posibilidad de la beca y todo eso igual hay 
cobros o algo por el algo extra no entonces 
como que si algo las personas lo tomamos como 
que ah bueno que chévere pero otras como que 
no pero mira o se complicaba y no pues 
entonces como que no no cómo que así de una 
u otra manera no.

La recepción por parte de 
los jóvenes se veía 
limitada debido a que las 
becas no eran completas 
e implicaba un cobro.   

RLBI 07 

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema del 
acceso al empleo desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

El tema del empleo nosotros creo que ahí ahí 
me parece que habían convocatorias llamaban 
para hacer convocatorias uno de las cosas que a 
nosotros los jóvenes se nos lo complica es el 
hecho de que siempre nos pidan experiencia 
laboral no, para entrar a un trabajo tienes que 
tener experiencia en tantos años en esto 
entonces era como que si es que una empresa 
no te da la oportunidad de trabajar como uno 
genera esas experiencias siendo joven entonces 
era como que se complicaba pero si este daban 
como que charlas para para poder ya entonces 
como que para para nosotros participar nos 
daban como que convocatorias de trabajo estoy 
esas convocatorias- 

Había convocatorias 
laborales, pero la 
mayoría de veces no 
aplicábamos por falta de 
experiencia.  

CLNAFE 
08  

¿Cómo se viene articulando 
las acciones relacionadas a 
la promoción de empleo con 
las acciones relacionadas a 
la promoción  de acceso a la 
educación? 

No precisa  No precisa  NP 09 

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema de 
acceso a salud desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

El tema el tema de la salud a ver dame un 
minuto ya en el tema de la salud, hubo una 
campaña del carrito móvil de la TBC creo que 
esa fue una de las campañas que participamos 
en la cual podíamos tomarnos este las muestras 
gratuitas convocamos a gente para que se 
acercara también nos enfocamos en lo que es el 
tema de la anemia y llevamos este tratamos de 
preparar alimentos ricos en hierro para para los 
niños No eso era respecto al tema de la salud  

Campañas para el público 
en general y trabajo de 
los jóvenes en campañas 
contra la anemia.  

CPTJCA 
10 

¿Cómo considera usted que 
viene siendo recepcionadas 
las acciones implementadas 
en la promoción de acceso a 
la salud por parte de los 
jóvenes del distrito de 
Comas?  

Pues sí, si tenía si tenía acogida pero muy poco 
la verdad del tema de salud como que siempre 
descuidamos ese aspecto no entonces como 
que sí o sea más que todo de que nosotros 
seamos participes como como para promover 
que las otras personas lo hagan no es referencia 
con nosotros mismos sino para que las otras 
personas puedan participar no. 

Nuestra participación era 
para promover que otras 
personas participaran no 
para nosotros mismos.  

JPPPG  
11  

 ¿Cómo participa  el joven 
del distrito de comas  en las 
actividades dirigidas para 
este sector 

Bueno yo creo la participación si era este de 
manera activa si bien es cierto igual siento que 
como que se carecía de poder llamar a más 
jóvenes o sea éramos un grupo no tan grande 
pero era como que yo me enteré del 
voluntariado por un compañero de la 
universidad que participaba porque sí en sí esa 
es que esa persona no me hubiera dicho 
entonces como que yo no hubiera participado 
no, entonces éste era como que la el joven 
quiere participar sí pero cuando no le llega la 
información o como no no cuando no se entera 

Participación activa, esta 
se daba por la difusión de 
nuestros pares, falto más 
difusión por parte de la 
municipalidad.  

PADJ  
12  



de las cosas que pasan entonces como que está 
alejado no pero yo creo que si hubiera más 
difusiones, mas esto creo que habría mayor 
participación del joven. 

 ¿Desde su experiencia es 
necesario promover la 
participación activa de los 
jóvenes  en la  tomas de 
decisiones para la 
elaboración de políticas  
municipales de juventud en 
el distrito  de Comas? 

Sí claro porque como te dije el joven tienes 
muchas capacidades en realidad o sea ni no o 
sea no no me refiero a que los jóvenes somos 
mejores que otros no sino que nosotros creo 
que podemos crear buenas cosas tenemos la 
capacidad las habilidades de poder hacerlo 
entonces yo creo que si se nos da la 
oportunidad nosotros estaríamos muy 
agradecidos en participar en ello no yo creo que 
sí es muy importante la participación de joven 
porque ahí uno aprende y no sólo eso sino que 
el hecho de que tenemos la habilidad  en ser 
innovadores y todo eso podemos generar 
muchas cosas positivas no para para la localidad 
para el Distrito en si no 

El joven tiene mucha 
capacidad, habilidades, 
somos innovadores sería 
muy importante que nos 
hagan participes 
podríamos generar cosas 
positivas en el distrito   

JCHGCPD 
13  

JNO2  ¿Cómo  se vienen 
implementando las 
diferentes políticas 
municipales  de  juventud  
en el distrito de  Comas? 

Eh bueno, en un amplio panorama no por lo 
que yo había estado visualizando entre las 
opciones que habían tomado ellos eran lo 
que ya se había hecho en años anteriores 
ellos por ejemplo impulsar una escuela de 
jóvenes líderes, una escuela de liderazgo que 
fue justamente porque yo así fue que conocí 
el programa del voluntariado que lo 
anunciaron en esta misma escuela y en base 
a eso el subgerente su idea era hacer el 
primer subgerente era  como quien dice 
impulsar más que nada a los jóvenes a que 
tengan otros espacios para desarrollarse no, 
como es escuela de liderazgo más adelante se 
había planteado no, la implementación de un 
voluntariado se tenía pensado formar al 
participante y al menos es lo que yo visualice 
en la primera etapa no, que así es como 
iniciando ese año que era el año  entrando 
los nuevos alcaldes tenían pensado comenzar 
con una implementación no de sus 
actividades. 

Se estaba retomando acciones 
realizadas años anteriores como 
la escuela de liderazgo, el 
voluntariado, se buscaba tener 
más espacios de participación 
para el joven.  

RAAELVMEPJ 
14  

¿Cómo se integran estas 
políticas municipales de 
juventud a los principales 
instrumentos de gestión 
de la municipalidad de 
Comas?  

Al menos en esta etapa que yo estaba 
participando relativamente de manera activa 
en la municipalidad, la primera etapa no 
seguía como tal los planes de no recuerdo 
exactamente el nombre pero creo que en el 
POI y solamente eran de una manera como 
gestión desarticulada, habían ocasiones 
puntuales no, donde en ocasiones se trataba 
de seguir no o alinearse a ello pero no había 
un esfuerzo mucho mayor,  ya en la segunda 
parte no con el ingreso de la nueva 
subgerenta ya si se trataron de alinear 
actividades relacionadas a este POI a un plan 
estratégico no sé si decirlo concertado pero si 
se notaba que había actividades incluso con 
articulando esfuerzo con otras 
municipalidades y se notaba no un mayor 
interés en trata de unificar esfuerzos tanto en 
organizaciones dentro del distrito como fuera 
de ellos.  

En un primer momento eran 
actividades puntuales en un 
segundo momento con el cambio 
de funcionario estas se alinearon 
a un POI e incluso se articularon 
con otras organizaciones.  

APCFAP 15 



¿Bajo qué enfoque se 
vienen trabajando las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

El enfoque y más o menos no sé si decir si fue 
como tal pero una idea que se repetía mucho 
era el joven debe tener espacios para 
desarrollarse, en múltiples aspectos no 
solamente una mirada que sea enfocada 
antes no como que el joven se mete en 
pandillas, en drogadicción y por lo tanto las 
políticas deben ser programas que le ayuden 
a salir de eso no, había un enfoque distinto 
en lo cual decía el joven puede ser un agente 
de cambio y puede desarrollar acciones a 
favor de su comunidad eh me pareció 
bastante interesante y era algo nuevo que no 
se había visto ni implementado en el distrito 
al menos hasta que yo recuerde, básicamente 
por ahí era ese enfoque que tenía la 
municipalidad. 

Joven como agente de cambio, 
desarrolla acciones en favor de su 
comunidad.  

JACDAFC 16  

¿Cómo considera que 
vienen contribuyendo 
estos enfoques en la vida 
de los jóvenes del distrito 
de Comas?  

Eh bueno, comenzando desde las escuelas de 
liderazgo que si bien es cierto era un enfoque 
eso si era de gestiones pasadas en este caso 
era como antes usabas las herramientas para 
que desarrollar liderazgo pero ahí quedaba 
en cambio ahora aprovechando ese impulso 
que te daba la escuela de liderazgo, ellos 
trataban de impulsar la creación de 
organizaciones juveniles para que no se 
quede eh simplemente tener el conocimiento 
sino en aplicarlo y compartirlo con otras 
personas y así desarrollando ya sea ideas de 
políticas que por motivos de fuerza mayor no 
se puedan aplicar pero que uno mismo 
obtenga no, tenga esa capacidad de 
desarrollar programas o ideas, proyectos que 
podían ayudar al mismo distrito. 

Promoción del liderazgo, de 
creación de organizaciones 
juveniles, fortalecimiento de 
capacidades para desarrollar 
programas o ideas.  

PLCOFC 17  

¿Desde su experiencia 
considera que se viene 
dando la participación de 
otras instancias en la 
implementación de las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Sí, si había participación al menos de otras  
por que eh se notaba que trataban de 
gestionarlo lo máximo posible con diversas 
organizaciones tanto del distrito como fuera 
de este como por ejemplo e INPARES eh 
ahorita no recuerdo quienes más pero si e 
recuerdo que había bastante Plan 
Internacional por ejemplo eh y otras no se 
notaban que trataban de buscar el apoyo de 
otras instituciones para reforzar no esta idea 
que tenia de que uno puede generar un 
cambio siendo joven no es necesario como 
que esperar más allá y como quien dice 
impulsar no en esta propuesta que ellos 
habían planteado.  

Participaban otras organizaciones 
como INPARES, Plan 
Internacional, se gestionaba el 
apoyo de instituciones.  

POIPI   18  

 ¿Cómo se viene 
abordando el tema de 
acceso a la educación 
desde las políticas 
municipales de juventud 
en el distrito de Comas?  

Bueno en cuanto a políticas educativas si bien 
es cierto eh en el caso de comas esta 
subdividida no ahora ya están juntos  antes 
eran dos subgerencias distintas: una que era 
la subgerencia de juventudes y otra que era 
la subgerencia de educación y más que nada 
por un tema administrativo eh yo había 
escuchado no que muchas veces se decían de 
que juventudes no debía como quien dice 
solapar las actividades que tenga el tema a la 
educación y si bien es cierto habíamos tenido 
algunas actividades en las que 
coordinábamos no había como quien dice esa 
interacción que había tenido en un primer 
momento pero se desarrollaron algunas 
maneras no, desde juventudes tratamos de 
impulsar esto con por ejemplo eh dar si no se 
puede netamente el tema educativo no como 
sería el tema académico y tal daban otras 
actividades que podían ayudar como el tema 

Desde la Subgerencia de 
Juventudes se desarrollaban 
actividades como curso de 
francés, por un tema 
administrativo no se podían 
abordar más temas de educación 
por ser injerencia de otra área.  

CFDSJ   19  



del francés que le enseñaban no, eran 
talleres gratuitos donde te enseñaban francés 
o algunas otras actividades que si bien es 
cierto no son de la malla curricular escolar
pero de alguna manera te ayudaban de 
alguna formación que de todas maneras 
debería ser parte y al menos eso era lo que 
yo podía ver, apreciar.

¿Cómo considera usted 
que viene siendo 
recepcionadas las acciones 
implementadas en la 
promoción de acceso a la 
educación por parte de los 
jóvenes del distrito de 
Comas? 

Si bien es cierto, históricamente nunca 
habido tanta repercusión de una 
municipalidad para ese tipo de talleres no por 
el mismo hecho que la difusión eh a 
diferencia de otros tipos de temas como por 
ejemplo la recaudación de impuestos 
municipales de arbitrios no se tenía de por si 
el mismo presupuesto salvo unas cuantas por 
ejemplo publicaciones en el fan page de la 
municipalidad y uno que otros afiches no o 
carteles que se colocaban en algunas 
avenidas eh nunca había siempre una 
difusión tan grande, sin embargo en algunas 
talleres puntuales por ejemplo el que he 
mencionado que era el de francés tuvo una 
acogida muy grande en verdad era 
sorprendente porque otras talleres como 
escuela de liderazgo o algunas sesiones de 
baile que apoyaban a otras instituciones con 
las que coordinaban se podía ver que las 
clases de francés, lo que por si decirlo no 
supongamos antes venían 20, 30 personas a 
la escuela de liderazgo o digamos más pero 
pongamos 20 o 30, en ese caso eran 200 o 
300 llenando por completo el auditorio y se 
notaba no que no es quizás desinterés de la 
juventud sino que hay ciertos temas que le 
interesan más a un joven como por ejemplo 
era aprender idiomas y un idioma por 
ejemplo como el francés entonces es 
cuestión más que nada así sea no tener un 
presupuesto grande simplemente tocar 
ciertos puntos, ciertas actividades que a un 
joven le puede llamar la atención. 

No había presupuesto para la 
difusión de las actividades; sin 
embargo, uno de las actividades 
que tuvo gran acogida fue el 
curso de francés, es importante 
abordar puntos que sean de 
interés del joven.   

NPDCFIJ 20  

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema del 
acceso al empleo desde 
las políticas municipales 
de juventud en el distrito 
de Comas?  

Bueno eh, una situación similar con el caso de 
educación  ya que teníamos una subgerencia 
que era el Desarrollo económico te digo 
como tal entonces había ciertas actividades o 
hasta cierto punto que uno no podía llegar 
entonces las actividades por así decir eran 
limitadas pero al menos con esa subgerencia 
si había más eh coordinación cada vez que 
ellos hacían una bolsa de empleo o había 
actividades no eh alguna feria impulsora 
donde uno podía presentar productos 
propios o emprendimiento similar siempre eh 
se trataba de poner con juventudes y desde 
el voluntariado veníamos apoyar varias veces 
ya sea con la misma difusión o con si se 
requería algo más entonces si había un poco 
más de eso, sin embargo eh en el tema de 

Se desarrollaban ferias de 
emprendimiento  desde la sub 
gerencia de desarrollo 
económico, nosotros 
apoyábamos con la difusión de 
estas. 

ESDE     21  



innovar un poco más porque las bolsa de 
empleo quizás ellas mismas son algo como 
decirlo un instrumento que ya ha sido 
utilizado antes creo que se podía haber 
innovado un poco más pero si de todas 
maneras no se notaba que había ese apoyo, 
esa coordinación .  

¿Cómo se viene 
articulando las acciones 
relacionadas a la 
promoción de empleo con 
las acciones relacionadas a 
la promoción  de acceso a 
la educación? 

En realidad no era tan grande, si bien es 
cierto habían unas coordinaciones pequeñas 
para eventos concisos eh no era la que uno 
esperaría no porque son dos temas o dos 
problemáticas muy importante tanto el tema 
educativo como el tema de la promoción de 
empleo hay muchos jóvenes que estudian o 
trabajan y otros que hacen las dos 
actividades al mismo tiempo entonces si sería 
un tema de interés y hubiera sido bueno que 
también desarrollar más actividades en 
conjunto pero por a o b  motivos nunca había 
una coordinación tan grande como la que 
hubiera sido deseada.  

Eran eventos concisos, hubiera 
sido interesante que se hicieran 
actividades en conjunto ambos 
temas son importantes.  

ECHIAC  22  

¿Cómo cree que se viene 
abordando el tema de 
acceso a salud desde las 
políticas municipales de 
juventud en el distrito de 
Comas?  

Si bien es cierto, había también actividades 
con la que coordinaban con la subgerencia de 
salud como por ejemplo el combate la 
anemia, la lucha el combate contra la anemia 
la el uso no de estos este como decirlo el 
correcto lavado de manos, planificación 
familiar no y todo lo demás temas 
relacionados al ámbito de salud si habían 
actividades pero lo mismo a veces como son 
otras subgerencias no siempre se podía 
coordinar como uno se esperaba y era a 
veces un poquito complicado pero si veía de 
todas maneras se realizaban actividades, 
campañas de salud tanto por el tema de, más 
que nada la anemia o enfermedades 
respiratorios como era en ese momento la 
lucha contra la tuberculosis eh también 
algunos aportes que nos daba las campañas 
del ministerio de salud y sí si se notaba que 
había de todas maneras un apoyo un poquito 
mayor no comparado con otros enfoques 
como era la educación y promoción de 
empleo.  

Coordinaciones puntuales con la 
sub gerencia de Salud para 
campañas de diferentes temas 
para la población.  

CPSS     23  

¿Cómo considera usted 
que viene siendo 
recepcionadas las acciones 
implementadas en la 
promoción de acceso a la 
salud por parte de los 
jóvenes del distrito de 
Comas?  

A diferencia de otras aquí si veo una 
recepción un poco menor por el hecho de 
que los más interesados en salud solían ser 
los adultos y sobre todo para sus niños no, eh 
los jóvenes eran los más interesados para el 
tema por ejemplo de charlas de educación 
sexual o por la misma temática no que 
corresponde a la edad no donde está todo 
adolescente y joven pero si no, no dejaba de 
ser una gran acogida porque siempre había 
de lo que estábamos proyectado, siempre 
había más personas si y de todas maneras 
siempre se hacía lo que se podía, si me 
pareció que tenía Buena acogida. 

Las actividades desarrolladas 
respecto al tema eran más 
acogidas por niños y adultos.  

LARNA  24  



 ¿Cómo participa  el joven 
del distrito de comas  en 
las actividades dirigidas 
para este sector? 

Bueno para el tema de participación 
ciudadana el único mecanismo que yo 
conocía que tenía y que no era utilizado del 
todo era el crear organizaciones juveniles y 
solamente para de esta para manera porque 
solamente si uno está organizado podía 
participar o integrar parte de la comisión que 
determinaba del presupuesto participativo 
para estar allí uno tenía que tener una 
organización social y muchas veces no se le 
prestaba atención a las organizaciones 
juveniles pero desde allí nosotros tratábamos 
de impulsar o de crear organizaciones para 
de alguna manera tener repercusión en ello 
porque si uno podía participar o presente 
algún Proyecto con el presupuesto 
participativo y ese llegaba hacer aprobado 
entonces como que la idea que uno tenía se 
va llevar  acabo va tener quizás los recursos 
que faltaban  se va poder implementar ya sea 
para tu zona o para varias zonas porque 
mucha de las ideas o proyectos que más tenia 
eran de sus pilotos que llegaban a desarrollar 
un punto generalmente las zonales porque 
está dividido en zonales de comas no se 
enfocaba en una zona o en una cierta 
ubicación y se planeaba replicarlos si salía 
bien no, examinar las falencias, corregirlas y 
ver si se podía aplicar a gran escala eh lo 
malo que muchas de las organizaciones ya 
sea por falta de tiempo u otros motivos no 
podíamos superar no, el tema de las 
reuniones  cada proyecto sin embargo 
hubieron muchas que sí, de ahí del 
voluntariado yo sé que de las organizaciones 
que se crearon yo sé que hay varias activas y 
de verdad que es bueno ahí se notaba la 
participación o el interés que los jóvenes 
tenían por tratar de hacer un cambio  

El presupuesto participativo era 
uno de mecanismo de 
participación ciudadana que 
conozco, sin embargo nos e podía 
participar si no estabas 
organizado, se promovieron la 
creación de organizaciones. 

PPMPCJNO  
25  

 ¿Desde su experiencia es 
necesario promover la 
participación activa de los 
jóvenes  en la  tomas de 
decisiones para la 
elaboración de políticas  
municipales de juventud 
en el distrito  de Comas? 

en realidad este es un tema un tanto 
complicado porque en mi caso yo que he 
trabajado como trabajador desde una 
municipalidad desde adentro se ve que 
lamentablemente no hay cierto o no existe 
un apoyo tan grande que le quiera dar la 
entidad municipal a los proyectos sociales 
por así decirlo que tengan y mucho menos si 
son jóvenes porque lamentablemente es eso 
no porque si es joven recién está 
aprendiendo puede que no tenga los 
conceptos muy claros así que es la parte de 
mi experiencia que sumado a los problemas 
la otra es que una entidad municipal le presta 
más interés a la contraprestación económica 
que pueda tener algo que la contraprestación 
social entones si ven que no va tener un 
crédito no le va generar una retribución 
económica y más bien va ser como quien 
dice, ellos mismos lo dicen no, solamente va 
ser una inversión pero sin retorno entonces 
no nos conviene o lo ponen al último 
entonces desde ahí un joven debe darse 
cuenta que sí, debe desarrollar políticas para 
poder ayudar y si debe fomentarse más esto, 
la participación que debe tener pero 
tampoco debe confiarse que por más buena 
que sea la idea, la entidad le va apoyar de por 
sí, no porque existen muchos prejuicios 
alrededor de esto entonces uno debe como 
aprovechar al inicio porque cuando recién 

Un tema complicado debido a 
que las municipalidades le dan 
prioridad a las contraprestaciones 
económicas y no sociales no 
siempre se está dispuesto a 
promover la participación del 
joven, por ello este debe 
participar para la promoción de 
las políticas de juventud.  

TCMCECS  
26  



ven que estas ideas funcionan recién van a 
tratar de apoyar tu proyecto no, como en 
muchos casos no, igual q e muchas empresas 
entonces debe tener uno ya esa ideología de 
que no esperar una ayuda inmediata sino de 
tener bases sólidas para formar políticas que 
uno mismo pueda ver no, que se puedan 
desarrollar en el tiempo y que una 
municipalidad lo pueda asimilar porque 
lamentablemente no todas están abiertas al 
cambio o a escuchar todas las ideas que 
tienen los jóvenes, al menos esa es mi 
perspectiva. 

JN03  ¿Cómo  se 
vienen 
implementando 
las diferentes 
políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  
Comas? 

Uhm ya todo fue, todo comenzó de poquito a más, bueno la 
verdad que yo me uní al área de juventudes por una 
casualidad básicamente y pues todo desde que yo entré 
cuando yo entré mejor dicho apenas habían hecho un par de 
actividades o sea el área de juventud ya tenía tiempo pero 
bueno supongo que me contaron la más recientes no, 
entonces habían hecho unas actividades que era la limpieza 
de una huaca en Collique sino me equivoco y estaban a punto 
de inaugurar un taller de francés para jóvenes totalmente 
gratuito, yo  me uní por esas épocas, yo en realidad fui 
buscando talleres de teatros pero Eliana , bueno en ese 
tiempo  la subgerenta de juventudes, me dijo no,  me 
convenció de que me meta pues, la verdad que me gusto me 
gusto como me lo dijo, que hacían muchas cosas , que habían 
talleres gratuitos y pues nada, decidí ser parte, mi primera mi 
primera actividad como voluntario fue ayudar en la gestión 
del de taller de francés gratis bueno yo empecé ah nos 
ponían donde la gente entraba para que tomara la lista y esas 
cosas pero lo que más recuerdo lo más impactante es que 
fueron muchas cosas lo más impactante fue definitivamente 
el festi eh como se llama esto, un festival que hubo en 
Comas, no me acuerdo como se llama eh el Color Fest ahí 
está que fue una fiesta que se organizamos todos los 
voluntarios junto con Eliana, yo fui uno de los organizadores, 
yo me encargué de ver la parte de las batallas de rap, ok. El 
color fest fue un festival en el que varias organizaciones de 
Comas pudieron venir a promocionarse toda la mañana de un 
día sábado sino me equivoco fue pusieron casetas en todo el 
centro cívico en la que en cada caseta había organizaciones 
juveniles, organizaciones que recién estaban empezando de 
jóvenes de Comas entonces fue un buen lugar para que la 
gente se empieza a promocionar a los que recién están 
empezando y hubo un montón de gente la verdad ese día. El 
tema era que los jóvenes se pudieran divertir, hubieron 
juegos inflables para jóvenes, exclusivamente para jóvenes, 
no para niños para jóvenes hubieron adultos que se subían 
también hubo este como ya dije antes batallas de rap hubo 

Implementación del 
Voluntariado, a actividades 
dirigidas a jóvenes, 
intercambio con 
organizaciones internacionales, 
involucran a los jóvenes en 
actividades comunitarias 
dentro y fuera del distrito.  

IVADJIJAC  
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un bastantes batallas de rap hubieron hubo una presentación 
de autos derrapando ok así por decirlo fríamente y también 
allá y el final hubo un concierto, varios artistas también se 
presentaron y hubo un grupo que se quedó hasta las 11 de la 
noche yo en lo personal me quedé pero lo más interesante 
del color fest fue que el tema por así lo de la fiesta estaba 
inspirado en el carnaval indio en el que toda la gente se 
tiraba se tiraba polvo de colores entonces ok, entonces fue 
increíble la verdad, esto más también cuando fuimos a 
Puente Piedra a pintar un mural eso fue, fue un día que vino 
la embajada francesa estábamos ahí con el embajador ahí, un 
montón de organizaciones juveniles de Venezuela, de Perú 
algunos que habían venido desde España también desde 
varios lugares del mundo habían venido, todos ordenando 
esa zona de Puente Piedra hacienda varias actividades en 
conjunto hicimos bueno a mí me tocó pintar un mural en una 
biblioteca que hay ahí en ese lugar habían otros grupos que 
se encargaban de hacer mesas, otros de pintar paredes, otros 
que si no me equivoco construyeron un camino no sé, 
muchas cosas muchas cosas ese día, fue un dial lleno de 
actividades, eso también fue uno, también otra actividad que 
hicimos fue cuando fuimos a censar a la zona, no me acuerdo 
como se llama ese lugar pero de pascana para arriba, lo más 
alto , fuimos a censar para una organización que necesitaba 
voluntarios entonces nos llamaron a nosotros los de Comas y 
pues fuimos a censar he fue una bonita experiencia la verdad, 
aprender a censar, un grupo de también caminar por esos 
cerros, no es nada fácil, yo pensé que sí pero no es nada fácil 
fue de verdad, todo es muy enriquecedor, fue muy 
enriquecedor, fue muy bonito, muy bacán. 

¿Cómo se 
integran estas 
políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos 
de gestión de la 
municipalidad 
de comas?  

Si, no, me… sino me equivoco el nosotros estamos a cargo del 
departamento de juventudes o sea habían diferentes 
departamentos de Comunicaciones, de juventudes y otro 
más, no se esto no estoy completamente seguro pero creo 
que era así porque nosotros éramos departamento de 
juventudes porque tenemos un gerente y Eliana era la 
subgerente, nunca me quedó claro quién era el gerente pero 
lo que si estaba claro era que Eliana era la subgerenta, era la 
que nos decía, chicos vengas este día vamos hacer tal cosa, 
vamos a ir a este lugar, era ella la que y si me dices sí estaba 
por parte de un plan diría que estábamos por parte de las 
subgerencias de juventudes éramos departamento de 
juventudes 

Las actividades eran dirigidas 
desde la subgerencia de 
juventudes , no me quedó  
claro si estaba articulada a los 
instrumentos de gestión de la 
municipalidad  

ASJNPIG 
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¿Bajo qué 
enfoque se 
vienen 
trabajando las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Ok, aquí hay algo muy curioso y es que hay una historia del 
porque Eliana renunció y es precisamente por este temita 
porque la mirada que Eliana tenía para los jóvenes si mal no 
recuerdo no estoy 100% seguro porque algo así yo también 
creía de esa forma era que los jóvenes no estaban ahí para 
aparentar , los jóvenes estaban ahí para simplemente hacer 
mancha, no estaban ahí para  para servir , los jóvenes 
estaban ahí  uno para aprender y dos para este aprender a 
relacionarse con el medio de las municipalidad y esas cosas y 
tres por último pero no menos importante también servir un 
poco , lo que Eliana quería , porque la verdad ella es la cabeza 
porque ella fue la que movió todo ok, fuera del gerente del 
departamento de juventudes, ella era la que movía todo. Lo 
que ella quería era que los jóvenes aprendieran con la 
experiencia de dar, que dando nosotros nos lleváramos un 
aprendizaje y la verdad que, en lo personal, eso sí se aplicó 
conmigo, ahí te lo dejo. Ideas muy contrarias a lo que tenían 
los de la cabeza de la municipalidad, ellos creían otra forma.  

El enfoque de que los jóvenes 
aprendieran dando desde la 
experiencia y nos lleváramos 
aprendizajes y eso aplicó muy 
bien conmigo.  

EJADE 29 



¿Cómo 
considera que 
vienen 
contribuyendo 
estos enfoques 
en la vida de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas?  

Pues puedo hablar de lo personal, porque por ejemplo en 
esos tiempos recién estaba, o sea yo tengo 16 años, tampoco 
las voy a dar de wow porque tengo 16 años, me faltan 
muchas cosas por aprender, experimentar y esas cosas no 
pero si es cierto que en ese año que  fue 2019, si claro 2019 
recién estaba empezando a darme cuenta de lo que quería 
para lo que quería estudiar de las cosas que quería ser de 
grande recién estaba dándome cuenta de las cosas que me 
gustaba y decir a esto me quiero dedicar, aprendí a 
desenvolverme un montón, aprendí a no tener vergüenza, yo 
no he sido de los que tienen vergüenza no, a relacionarme 
más con  gente hacer más uhm más como se dice, lo 
contrario de antipático, más amigable, hacer más abierto, 
hacer más expresivo también aprendí a liderar un grupo 
porque como yo le dije fui parte de los que organizaron el 
color fest y mis ideas fueron tomadas en cuenta, o se anuncia 
había tenido esa experiencia de organizar algo tan grande lo 
que pasó en el color fest fue muy grande para tener 16 años 
para mí fue wau, otra cosa que aprendí cuando yo estaba ahí 
de nuevo con el tema del color fest no nosotros teníamos 
que avisar a la gente no tenemos que hacer fluyeras que son 
anuncios, si sabes que es un fluyeras, no. Ok, témenos que 
hacer fluyeras a mí me dijeron que si podía hacerlo, en este 
tiempo yo estaba  aprendido hacer fluyeras recién estaba 
dándome cuenta lo que yo quería era irme por el camino de 
audiovisual entonces a mí me permitieron hacer los fluyeras 
que iban a salir para anunciar el evento y pues ahí fue cuando 
empecé a valga la redundancia hacer foyer y me di cuenta de 
que pues si me iba bien en este ámbito entonces empecé a 
investigar  y ahora trabajo de esos hacienda trabajos, me 
ayudo a descubrir habilidades que no tenía, me ayudó más a 
relacionarme más con las personas, me ayudo, me dio mucho 
conocimiento, me ha cambiado la vida, definitivamente. 

Aprendí a desenvolverme un 
montón, aprendí a liderar un 
grupo ,  me ayudo a descubrir 
habilidades que no tenía me 
dio mucho conocimiento, me 
ha cambiado la vida, 
definitivamente. 

ADLGDH  
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¿Desde su 
experiencia 
considera que 
se viene dando 
la participación 
de otras 
instancias en la 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Si, por ejemplo el taller de Clown lo hizo Smith Sarmiento que 
es un chico un joven que tiene un teatro en su casa el teatro 
se llama Colli Clown es eso fue es una organización externa 
que colaboró con la municipalidad también que más yo no 
recuerdo ahora el nombre pero cuando fuimos a censar 
también lo que les dije de pascana eso también esa también 
fue una organización externa la municipalidad que más 

Sí, organizaciones externas a la 
municipalidad.  

SOEM  
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 ¿Cómo se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a la educación 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Si de hecho, esto va sonar un poco lamentable ya que las 
últimas actividades que hemos hechos antes del color fest ya 
teníamos preparadas varias entre ellas estaba la había un 
plan que era de llevar profesores, habían 3 zonas ok, porque 
tenemos un mapa organizado habían 3 zonas: collique, 
Belaunde y uhm casi por la 50 pero para la parte de arriba 
por el cerro ok, entonces lo que íbamos hacer era llevar a 
profesores de inglés y de matemáticas a enseñarles a los 
niños más  pequeños que no podían que no tenían el acceso 
a la educación, entonces cada domingo sino me equivoco o 
sábados no estoy muy seguro eh se iba hacer eso iban a 
llevar a los profesores a lo más alto a enseñarle a los niños 
que no podía aprender, no tenían educación, no tenían 
acceso a la educación, entonces por esa parte si ,si, como ya 
les dije hubo un taller gratis de francés y no era solamente un 
taller era un curso completo de francés básico porque por 
qué perdón te voy a repetir ok no era solamente un curso de 
francés así express, era un curso de francés básico en el que 
al final Eliana nos consiguió un examen de admisión para no 
me acuerdo que instituto ya la cosa que ese instituto 
enseñaba francés bueno enseñaba francés para que pueda 
sacar el certificado de que hablas francés entonces para eso 
nos estaba preparando de ahí fuera de eso creo que no hubo 
otra actividad. 

Cursos de francés, se iban a 
desarrollar actividades donde 
los jóvenes darían clases a los 
niños de zonas más 
necesitadas, pero no se logró.  

CF  
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¿ Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
educación por 
parte de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas? 

Fue muy bueno, muy bien recepcionada, porque a ver lo 
primero que nos enterábamos éramos obviamente los 
voluntarios ya que nosotros estamos ahí y Eliana nos contaba 
las cosas no pero luego fue abierto al público y cuando lo 
abrieron al público vinieron como 300 personas, llenaron el 
auditorio, incluso faltaron lugares, fue una muy buena 
aceptación.  

Fue bien recepcionada por los 
jóvenes, se llenaron los 
auditorios.   

BRJ  
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¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema del acceso 
al empleo 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Si   hubieron casos en los que necesitaban puestos de trabajo 
y personas que éramos de ahí del voluntariado pudiera 
ocupar, pero no sabría decirte exactamente cuál fue ese 
puesto de trabajo pero sí hubieron, si hubieron casos en los 
que jóvenes de ahí consiguieron  trabajo por ese medio. 

Hubo algunas oportunidades 
de empleo. No precisa las 
actividades relacionadas al 
acceso de empleo. 

AOPENAAE 
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¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción  
de acceso a la 
educación? 

No podría precisar. No precisa  NP  
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¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a salud desde 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Si, fue una de las primeras actividades un día en el que en la 
plaza de al frente de la municipalidad comas contra ay no 
sabría no me acuerdo contra que enfermedad era ya, la 
Caravana contra el TBC no me acuerdo contra que virus pero 
hubo una caravana que llegó a ese lugar, nosotros los 
voluntarios estuvimos desde tempranito organizando todo, 
estuvimos ayudando a colocar las cosas, ayudando a poner 
las carpa, repartiendo volante uhm esa fue la forma de 
colaborar en una actividad que está relacionada con la salud 
no, no no hubo  activada que promocionara el acceso a la 
salud diferenciada para los jóvenes del distrito de Comas. 

Se desarrollaron ferias de salud 
nosotros ayudamos a difundir y 
armar las carpas,  no se 
desarrollaron actividades que 
promocionara el acceso a la 
salud diferenciada para los 
jóvenes del distrito de Comas. 

NDAASDJ  
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¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
salud por parte 
de los jóvenes 
del distrito de 
Comas?  

Tenía una mediana acogida.  Mediana acogida  MA  
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 ¿Cómo 
participa  el 
joven del 
distrito de 
comas  en las 
actividades 
dirigidas para 
este sector 

Como ya lo he dicho antes no, creo he dicho un montón de 
ejemplos no eh por ejemplo cuando fuimos a las huacas a  
limpiar hubo un tiempo en el que hubo una actividad, esta 
fue mundial aunque aquí en Perú no se llegó tan fuerte hubo 
una recolecta mundial de coletas de cigarros de colillas de 
cigarros no, nosotros fuimos ese día de acuerdo al orden 
mundial a recoger por todas las calles, coletillas de cigarros 
también cuando fuimos como les dije a la parte ah de Puente 
Piedra a pintar ese mural porque todo eso era al fin y al cabo 
como una comunicada de niños que vivía ahí o sea para todo 
una comunidad fuimos hacer entonces esas actividades 
fueron nuestra la labor de ayuda , tampoco podía mandarnos 
a limpiar las calles, hacer esas cosas porque no era lo que nos 
correspondía, era lo que Eliana también decía , los como ya 
les dije los dirigentes de ese tiempo les decía, pero mándalos 
a limpiar, mándalos a que marchen a que estén por ahí no, 
esa no era la labor del joven para eso hay funcionarios, hay 
barrendero a los que se les paga por hacer eso no podemos 
hacer los voluntarios no puede hacer la labor que hace 
alguien a quien se le debe pagar entonces así. 

Los jóvenes participan 
activamente en todas las 
actividades.  

PAJ  
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 ¿Desde su 
experiencia es 
necesario 
promover la 
participación 
activa de los 
jóvenes  en la  
tomas de 
decisiones para 
la elaboración 
de políticas  
municipales de 
juventud en el 
distrito  de 
Comas? 

Si definitivamente, si porque las ideas de hecho del Color 
Fest, sino hubieran sido por los jóvenes no hubiera sido el 
tremendo fiestón que fue, definitivamente y es que no es que 
en todo en todo  lo que hemos hecho ha sido muy muy muy 
creativa muy florecedor todas las actividades que hicimos 
iban creciendo de poco a poco ideas por aquí por allá y todo 
lo juntábamos y sacamos algo bueno siempre  fue así y 
definitivamente yo creo que en las decisiones que tomaron 
los jóvenes fueron clave para que todo haya salido tan bien 
como salió, así de simple. 

Definitivamente, si no fuera 
por los jóvenes las actividades 
desarrolladas no hubieran 
tenido el éxito que tuvieron. 

DSJNHE  
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JN04  ¿Cómo  se vienen 
implementando las 
diferentes políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  Comas? 

Bueno yo sé de lo que he podido percibir se hacían convocatorias 
abiertas para agrupar organizar organizaciones juveniles del distrito 
de comas, si había una organización, una convocatoria este de 
asimilación para poder conformar el grupo impulsor y este del 
distrito pues no de Comas, bueno hay una cierta cantidad de 
organizaciones con mínima que se tiene que agrupar no para este 
tener una representación y el la gerencia de juventudes se encargó 
no de hacer todo este flayer y muy a parte que también hacían las 
campañas no bueno este charlas de fortalecimiento de habilidades 
blandas, desde el voluntariado se manejaron tres ejes salud, 
ambiente, cultura y este se revalorizó mucho también el 
patrimonio cultural que tenemos no se hicieron este limpiezas en la 
en la fortaleza de Colli. 

Se desarrollaban 
Convocatorias a 
organizaciones, 
conformación del 
grupo impulsor 
de Comas, 
fortalecimiento 
de capacidades, 
trabajos 
comunales.  

COFCGI   
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¿Cómo se integran 
estas políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos de 
gestión de la 
municipalidad de 
Comas?  

En realidad no tengo ese dato de que estaba ya este concatenado 
ya con esas este por esos planes pero sé que el distrito de comas 
tenía su tiene como que un reglamento si de políticas ya de 
juventudes en el distrito y esté en esa en esa época donde bueno 
en ese lapso del 2019, se invitó a los jóvenes a las organizaciones o 
también este de forma independiente también éste para que vayan 
y este den su punto de vista para poder mejorar estás estas 
políticas estos lineamientos que ya ya tenemos eran actualizarlos, 
yo recuerdo que se hicieron como 2, 3, 3 este qué reuniones y los 
cuales no son organizaron Yo también participe en una y luego nos 
organizaron en grupo y luego se expuso y si en diferentes ejes no, 
de diferentes temáticas no, en trabajo para también éste 
desarrollarnos al joven para poder esté activar los espacios 

No tengo la 
información si 
estaba articulado 
con planes, pero 
ya existen 
lineamientos de 
políticas de 
juventud, es más 
se formó un 
grupo impulsor 
de jóvenes para 
la revisión de 
este documento.  

NIFGIRLPJ 
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públicos todo desde la visión de la Juventudes. 

¿Bajo qué enfoque se 
vienen trabajando las 
políticas municipales 
de juventud en el 
distrito de Comas?  

Bueno mira, este… bueno hablando desde la gestión de aquel 
entonces pues este mira yo decido que he nacido acá, he vivido 
todo toda mi vida este veía con mucho recelo el tema de la 
municipalidad y todos los intereses que tenían no pero este cuando 
ya era ya esté bueno pues éste la tecnología avanza el Facebook la 
redes postea cositas en pro de la Juventud, ya empezó a motivarme 
para ir involucrarme más pero antes si yo esté uno pues no cuando 
es joven cuando está este en el colegio, el  cole está en este tema 
de otras cosas o no, no, no, no lo veía de buena manera tampoco y 
este cuando ya esté ingreso  y me doy cuenta de que de que se 
estaban trabajando en muchas temáticas no,  desarrollarnos , 
porque se están impulsando también mucho se estaba 
promocionando también el tema empresarial a los chicos les 
estaban incentivadas a que hagan su propio negocio, a barman, 
tejido hay distintas cositas y ya pues no, no. Tú sabes que a veces 
uno no se entusiasma con las municipalidades por el tema de 
corrupción y por eso qué bueno más hoy me percataba oía, brillar a 
la municipalidad por otras cosas que en sí por el tema de 
juventudes, yo he sentido que el joven acá ha tenido voz y voto la 
verdad en todos los sentidos porque yo no esté yo no pensaba que 
una subgerente, un sugerente te podría dar la libertad de 
expresarte así de tú a tú sin jerarquías nada de forma vertical sino 
algo horizontal donde te podías explayar en las ideas podías tener 
visión de lo que querías en su distrito y te podrías y éste y podías 
comentarlo no y no así como cómo como una amiga como un 
amigo le comentas de lo de tus dudas tus incógnitas y éste yo vi 
que si teníamos este mucho mucha representación, en aquel 
entonces  la subgerente era  Eliana y éste en aquel entonces la 
subgerente era Eliana y entonces ella se, nos dio bastante apoyo la 
verdad. 

 El joven tenía 
voz y voto la 
verdad en todos 
los sentidos, 
existía una 
relación 
horizontal con la 
funcionaria, si 
teníamos este 
mucho mucha 
representación.  

JVVRHF  
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¿Cómo considera que 
vienen 
contribuyendo estos 
enfoques en la vida 
de los jóvenes del 
distrito de Comas?  

Bueno yo en aquel entonces era estaba de forma independiente no 
no pertenecía a una organización y cuando ya empiezo a conocer 
un poco más de las organizaciones sociales me gustó mucho el 
trabajo hoy por hoy esté yo trabajo en una consultora todo estoy 
soy bueno realizo cartografía pero también esté me involucro 
mucho con los dirigentes, justo el proyecto en el que estamos es de 
agua y saneamiento y ahorita que ha sido muy golpeado todo esto 
por el tema de la pandemia entonces uno observa no, y quiere que 
se agrupe, haya una formalización y éste bueno ya sea yo por esto 
ya me empiezo a involucrar más a una organización juvenil que es 
la de REINGENIA y yo esté bueno Eliana pasó a ser coordinadora, se 
retira de las subgerencias y ella forma su propio organización y ella 
en la última vez que hizo su convocatoria de jóvenes, yo postulo 
para ingresar y justo estoy en el área de en el eje de espacios 
públicos y yo le propuse unos proyectos que ahorita se están 
encaminando pues a mí como joven me hizo este trabajar de forma 
organizada porque ella no ha nos brinda charlas de gestión pública, 
de capacidades blandas y yo hoy por hoy también estoy estudiando 
este, me motivo para estudiar proyectos sociales, gestión de 
proyectos sociales y eso no este técnicamente para poder trabajar 
en pro del distrito y poder apoyar a las demás personas con mis 
conocimientos y todo lo demás que me sirvió. 

Despertó mi 
interés por  
involucrarme a 
una organización 
juvenil, me ayudo 
a trabajar de 
forma 
organizada, me 
motivo para 
estudiar 
proyectos 
sociales, gestión 
de proyectos 
sociales para 
poder trabajar en 
pro de la 
comunidad.  

DIPOTOEPS 
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¿Desde su 
experiencia 
considera que se 
viene dando la 
participación de 
otras instancias en la 
implementación de 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de Comas?  

Claro, yo recuerdo que Alternativa, la ONG Alternativa este estaba 
apoyando para que… para que nos organicemos y se cree el grupo 
impulsor de jóvenes si había otras, otros dos, tres más 
organizaciones que nos estaban apoyando, no recuerdo si Plan Plan 
Internacional también plan internacional, la ONG alternativa y me 
falta otro nombre, estoy segura que me falta otro nombre pero no 
si, otras organizaciones nos apoyaban también el consejo el 
consejo Metropolitano de políticas juveniles, el CMPJ también de 
Lima También acompañaba también para que se formará el grupo 
impulsor de comas y tengamos nuestro propio CMPJ  de Comas, 
algo así.  

Participaban 
otras 
organizaciones 
como Alternativa, 
Plan 
Internacional, 
CMPJ de Lima.  

POAPICMP 
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 ¿Cómo se viene 
abordando el tema 
de acceso a la 
educación desde las 
políticas municipales 
de juventud en el 
distrito de Comas?  

Uhm… sé que habían charlas de drogadicción, de que iban se 
aliaban con las instituciones, si eso, eso te podría dar,  te podría dar 
este acercamiento, se que trabajaban temas de medio ambiente 
también en ese entonces en aquel entonces la misma subgerencia 
estaba implementando esto de los talleres de francés, que la 
misma subgerente la daba o también se apoyaba de otra ONG para 
que te brindaran no, y  se dieran se otorgarán se daban una ciertas 
clases una cierta cantidad de clases y luego éste se hacía un 
examen para postular a estas becas. 

Se desarrollaron 
talleres de 
francés, temas de 
medio ambiente.  

TFTMA  
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¿ Cómo considera 
usted que viene 
siendo recepcionadas 
las acciones 
implementadas en la 
promoción de acceso 
a la educación por 
parte de los jóvenes 
del distrito de 
Comas? 

claro este había buena acogida por qué uno esté podía este no 
había límites no, no había restricción eh cualquiera podía ir, el que 
quería poder ingresar de este beneficio que nos estaban 
brindando.  

Buena acogida 
por parte de los 
jóvenes, debido a 
que no tenía 
restricción.  

BANTR  
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¿Cómo cree que se 
viene abordando el 
tema del acceso al 
empleo desde las 
políticas municipales 
de juventud en el 
distrito de Comas?  

El tema del empleo, uhm a ver yo veía que estaban fortaleciendo 
más bien está fortaleciendo algunas emprendimientos para que el 
joven pueda este el mismo no, crear no, emprender si eso a ver 
qué más si era más que, más que nada, por ejemplo para aquellos 
que querían este emprender este daban no,  creo que se habían 
como que alianzas con otras instituciones y para promocionar 
muestras de barman o también está chocolatería para hacer las 
chocotejas a eso me refiero 

Fortalecimiento 
de algunos 
emprendimientos 
de los jóvenes a 
través de alianzas 
con instituciones 
para la 
promoción de 
estos.  

FEDAI 47  

¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a la 
promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a la 
promoción  de 
acceso a la 
educación? 

No precisa  No precisa  NP 48   

¿Cómo cree que se 
viene abordando el 
tema de acceso a 
salud desde las 
políticas municipales 
de juventud en el 
distrito de Comas?  

Tema de salud de juventudes, en la época que yo estaba de 
juventudes, salud uhm creo que cuando yo entré ya se estaban 
habían reducido este el voluntariado no se en sí que 
específicamente habrá hecho juventudes pero sé que otras 
gerencias hacían éste lo del tema del tema del tamizaje en  general 
para toda la población. 

Desconoce si se 
desarrollaban 
actividades 
relacionadas al 
tema de salud 
dirigida a 
jóvenes.  

DDAS 49 

¿Cómo considera 
usted que viene 
siendo recepcionadas 
las acciones 
implementadas en la 
promoción de acceso 
a la salud por parte 
de los jóvenes del 
distrito de Comas?  

Desconozco como mencione.  No precisa  NP 50  



 ¿Cómo participa  el 
joven del distrito de 
comas  en las 
actividades dirigidas 
para este sector? 

En el tema de participación ciudadana uhm haber te comento, este 
la ONG alternativa también es ese una vez tuvo una especie de 
también pero con la gerencia tuve una como se podría decir se 
unieron se unió con la subgerencia para para poder esté 
involucrarse en el tema de estaban se iban nos claro era nos 
llamaron para poder al voluntariado juveniles nos llamaron para 
poder apoyar en esto de hacer este encuestas para poder haber 
levantar información no, de un asentamiento humano para para 
identificar cuáles eran la población más vulnerables hacia mujeres 
embarazadas,  el tema era que querían iban hacer un plan de 
gestión de riesgo claro querían hacer un mapeo comunitario y esté 
ahí invitaban pues no a los a los jóvenes que sean partícipes no de 
este diagnóstico de estos estudios , si este nosotros nos hicieron a 
la capacitación para poder esté para poder hacer este esas 
pequeñas que esas esas encuestas. 

Los jóvenes 
fueron 
capacitados para 
participar en un 
diagnóstico en las 
zonas más 
vulnerables y 
como 
voluntariado 
nosotros 
participamos.  

JCMZV51  

 ¿Desde su 
experiencia es 
necesario promover 
la participación 
activa de los jóvenes  
en la  tomas de 
decisiones para la 
elaboración de 
políticas  municipales 
de juventud en el 
distrito  de Comas? 

Claro la participación de los jóvenes Liliana es muy importante 
debido a que mira mira  lo mismo que está pasando ahorita en la 
coyuntura que estamos viviendo no, con todo este tema de la 
vacancia y el nuevo gobierno si bien es cierto a toda las 
movilizaciones sociales va toda la población se ve una gran una 
gran representación por parte de la población Juvenil y no están 
que es uno de los que actualmente son los que se están moviendo 
en todas las redes en todas las todas las distintas redes no 
Instagram, tik tok hacienda un llamado no para para que se vean 
estos cambios, estos cambios no institucionales, estos 
lineamientos, estas políticas y se mire al joven desde otra 
perspectiva no no ,aquel que está durmiendo, que esta ido sino 
que para un mejor cambio pero no, ahora las movilizaciones no se 
están dando para las para que se vaya el presi bueno en aquel 
entonces que se vaya Merino no no por la Constitución la 
constitución, la ley madre que no rige a todos para cambiarla no en 
su totalidad pero sí algunos puntos como la de la de impunidad que 
tienen los congresistas no, la inmunidad parlamentaria y entonces 
hay algunas cosas que deberían cambiar de cajón algo así como lo 
de la ley Universitaria que quería qué bueno Merino no quería que 
en su mandato en su gestión ahí estaban dando la posibilidad que 
se vaya no, la ley universitaria y hay cosas que no, de cierta manera 
si uno no no da estas movilizaciones pues no, quedarían perdidas 
en el olvido.  

La participación 
de los jóvenes es 
muy importante 
se vienen usando 
las redes como el 
Instagram, tik tok 
hacienda un 
llamado para que 
se vean estos 
cambios, estos 
cambios 
institucionales, 
estos 
lineamientos, 
estas políticas y 
se mire al joven 
desde otra 
perspectiva.  

PJIURS 52 

JNO5   ¿Cómo  se vienen 
implementando las 
diferentes políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  Comas? 

Bueno como tengo entendido hasta ese momento era parte de 
la gestión de Eliana, yo me introduje de alguna manera en la 
municipalidad a mediados del 2019, como por julio que 
aprovecha de vacaciones de la Universidad, la subgerencia de 
juventudes tenía el área de liderazgo para potenciar las 
habilidades de los jóvenes, más que todo veías chicos de edades 
muy diversas pero más pequeños o será como de 14, 13, 15 yo 
para ese momento tenía 18 y sentía que había más gente un 
poco más chiquita pero súper empoderada para ese lado, de ahí 
otro lado había el taller de francés, lo cual me involucre más, de 
la misma mano de Eliana, ella era la profesora y esto nos el 
francés no solo era el único lo teórico sino que Eliana de alguna 
manera introducía el tema de más empoderamiento para 
nosotros, para conocer su distrito, entonces de alguna manera 
aunque había un programa solo de liderazgo y un programa de 
ambos, potencia las habilidades, actividades de los jóvenes. 

Escuela de 
liderazgos, 
cursos de francés 
y 
transversalmente 
el tema de 
empoderamiento 
a través de 
potencialización 
de habilidades.  

ELCFEJ 52 

¿Cómo se integran 
estas políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos de 
gestión de la 
municipalidad de 
comas?  

Sí, tenía entendido se trabajaba con un plan que parecía como 
cronograma, no me acuerdo muy bien el nombre pero ahí se 
ponían las actividades porque esos eran como cantidades fijas, 
fijas no como programas pero también se llevó a cabo un color 
fest, un hoy fest  algo por el estilo que significa que era pinturas, 
hicieron un evento así como de pinturas para lanzar pinturas 
pero con tintas alimenticias, ya eso fue un evento,  también se lo 
llevó a todos para que hablen para liderazgo que era en la misma 
Universidad Cesar Vallejo como invitados, que vayamos allá y 
también otro de la municipalidad de Lima en el centro de Lima o 

Se trabajaba con 
un plan tipo 
cronograma 
dónde e tenían 
todas las 
actividades.  

PTC 53  



se aparte de los programas, se tenía eventos que también 
estaban registrados en un cronograma que parecía un papelote 
grande que se tenía en una esquina por así decirlo, no se 
documentación no hace mucho pero tenía entendido que sí por 
lo que Eliana era muy activa con ello y se daba conocimiento de 
todos. 

¿Bajo qué enfoque 
se vienen trabajando 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de Comas?  

Al joven como un agente de cambio, el eje que podría ser 
principalmente social/cultural debido a que eran espacios de 
interacción pero también de empoderamiento y liderazgo, se 
nos veía como o sea ya dije agente de cambio, sería como una 
persona una persona capaz de poder desarrollar a cabo con sus 
propias iniciativas no, nos daban un montón eso de que nosotros 
podíamos hacer, crear iniciativa para nuestro propia comunidad 
que era Comas, por mi lado  o sea yo no era muy consciente a 
pesar de que vivo en comas toda mi vida, yo no era muy 
consciente de comas como distrito ya que yo ósea si bien he 
estudiado el mismo Comas, en la Universidad ya estudié en 
pueblo libre entonces donde ya empezó a manejar más ha sido 
en el centro no conocía mi municipalidad, entonces para mí, el 
hecho de sentirme validada en mi propio distrito y que alguien 
me brinde la confianza de decir tú también puede generar todas 
esas iniciativas, todos estos actos, aquí mismo y no como 
esperar a que solo vayas a Comas como un lugar solo para 
dormir no, como que ahí como que ahí vivo pero me desarrollo 
en otro lado sino que mi distrito también quería darme 
oportunidades, entonces para mí sí fue expandir una mirada, y 
decir oye mi distrito existe y tiene todas las herramientas para 
llevar algo acabo. 

Joven como un 
agente de 
cambio, eje 
social, cultural, 
empoderamiento 
y liderazgo, se 
nos veía como 
persona capaz de 
poder desarrollar 
a cabo con sus 
propias 
iniciativas para 
nuestra 
comunidad, el 
jóvenes era 
validado en su 
propio distrito, 
dónde se le 
brindaba 
confianza para 
generar 
iniciativas. 

JACDIC 16  

¿Cómo considera 
que vienen 
contribuyendo estos 
enfoques en la vida 
de los jóvenes del 
distrito de Comas?  

Bueno principalmente seguridad, soltura, el verse como el 
bichito de pueden este meterse en todo lo posible un montón de 
las habilidades blandas o sea yo creo que se les brindó 
habilidades blandas o el fortalecimiento de ellas mismas, se les 
brindó un espacio en el cual se puedan sentir desarrollados, 
valorados, amados no porque bien no podíamos saber 
necesariamente la realidad de todos ósea como uno a uno podía 
pensar promedio no, este hay escolares, habían un montón de 
escolares, yo más bien era una de las pocas universitarias que si 
habíamos pero yo tanteando digamos que éramos mitad mitad 
por decirlo así ya que las edades pueden estar entre 14, 15, 16 o 
sea para los que son similares ellos si bien no, por el lado del 
francés decían estoy interesado en el idioma brindaban también 
movilidad que es del idioma , y hay algunos que decían como 
excusa, hay yo quiero estudiar algo con idiomas entonces me va 
a servir entonces ya veían como encamino su camino ya no es 
como empezaban de nada, oye yo ya estoy aprendiendo el 
idioma, me gusta aprender el idioma, entonces yo veo tal vez mi 
futuro o mi desarrollo vaya tal vez por ese lados, entonces para 
los más pequeños era también un rumbo, un fijo, pare algo que 
les diga oye también puede empezar desde por acá no, si me 
gustan los idiomas tal vez este esto es lo que necesito y me estoy 
enrumbando para nosotros  que estamos más grande era más un 
espacio o sea no no no quisiera decirlo así porque creo que no 
sería la visión de Comas pero podría ser también de tu networks 
ya que a bueno, yo particularmente hasta ahora la tengo 
instalada, algunos agregados con los que puedo hablar de vez en 
cuando de esa experiencia y obviamente si yo me puedo 
desarrollar en ingeniería industrial ya tengo un amigo que va ser 
tecnólogo médico, otra que es contadora, otro que es de 
derecho y así. 

Bueno 
principalmente 
nos brindó 
seguridad, 
soltura, 
fortalecimiento 
de habilidades 
blandas, se 
brindó un 
espacio a los 
jóvenes para que 
puedan sentirse 
desarrollados, 
valorados, 
amados, y en 
muchos casos 
sobre todo en los 
más jovencitos 
contribuyo en 
encaminar su 
camino. También 
nos permitió 
construir redes 
con nuestros 
pares.  

SSFHEDVAECRJ 
17  

¿Desde su 
experiencia 
considera que se 
viene dando la 
participación de 
otras instancias en la 
implementación de 
las políticas 

El CDPJ creo que es el consejo juvenil que había en el mismo 
comas pero de esto se empezó hacer conocimiento más casi a 
finales y a parte éste no sé si sea bueno mencionarlo que la 
misma Eliana tenía su propia organización pero no no nunca nos 
quiso meter a su organización o sea nada que ver ya como que al 
último nos enteramos, como que ya nos íbamos más 
dispersando de que ella existía y que ella estaba tomando 
iniciativas sociales hasta ese momento porque ahora creo que 

El CDPJ - Consejo 
distrital de 
Participación 
juvenil a finales 
del 2019 creo se 
comenzó a dar 
conocimiento.  

CDPJ 18  



municipales de 
juventud en el 
distrito de Comas?  

tiene muchos más ejes tengo de compañero de mismo de la 
misma municipalidad con que ahora son voluntarios de su 
misma organización  ya que lo del 2019 desapareció, n, yo no. 
tengo conocimiento de otras instituciones a menos que sea del 
mismo consejo de juventudes del mismo Lima. 

 ¿Cómo se viene 
abordando el tema 
de acceso a la 
educación desde las 
políticas municipales 
de juventud en el 
distrito de Comas?  

Claro, ósea con el taller de idiomas, este si bien se planteaba 
hacer más cosas pero ya no se pudo pero hasta ese momento se 
nos enseñó el francés el idioma francés, básico desde de cero 
porque habíamos muchos que no teníamos ningún nivel y ahí me 
incluyo, fue totalmente gratuito, nunca se nos pidió nada  a 
cambió más que constancia, constancia porque teníamos que ir 
a las clases, el horario de alguna manera era flexible ya que, es 
más también se ofreció más clases cerca a ellos para los 
sabatinos para hacer vocabularios, hacer conversatorios y ahí 
empezamos a conocernos más también cuando éramos menos 
como participé sí, pero veía en la publicidad de esa misma 
subgerencia de juventudes habían talleres por ejemplo como de 
feria vocacional, como para acceder a becas de idiomas de 
mismo institutos como era del británico, habían como eventos 
pero no parte de un programa.  

Se brindaron 
talleres de 
francés básico 
totalmente 
gratuitos, a la vez 
sirvió para 
interactuar con 
los pares y 
conocernos más, 
asimismo se 
desarrollaron 
ferias 
vocacionales y a 
veces se 
promocionaban 
becas de idiomas 
en institutos.  

TFFVBI19  

¿Cómo considera 
usted que viene 
siendo 
recepcionadas las 
acciones 
implementadas en la 
promoción de acceso 
a la educación por 
parte de los jóvenes 
del distrito de 
Comas? 

Bueno yo creo que en un comienzo se pudo ver mucha gente 
interesada pero ya que no hay ningún compromiso mediante y 
no hay ningún pago, entonces no hubo una constancia o sea de 
verdad te podía decir que en un comienzo éramos como 120 
personas en un auditorio y terminamos ni 15 en la última sesión. 

Hubo mucha 
gente interesada 
al principio se 
llegó hasta 200 
participantes y 
en la última 
sesión 
terminamos con 
15.  

MGIDF 20  

¿Cómo cree que se 
viene abordando el 
tema del acceso al 
empleo desde las 
políticas municipales 
de juventud en el 
distrito de Comas?  

Como el programa tal vez si se quiso implementar uno, que es 
este un taller laboral si se quiso pero ya ósea como un cambio 
así, no no se pudo;  pero yo creo que no porque en su momento 
en realidad este la juventud que está dirigida, no era 
potencialmente su principal meta no era inserción laboral 
porque había muchos jóvenes y jóvenes no me refiero a 18 o 19 
como que 16, 15, 14 si tú lo puedes ver así,  como de 18 pero en 
realidad tienen 15 su principal tal vez no era eso en vez de estar 
tranquilos en el parque  volando cometas, en la municipalidad 
tranquilo en un espacio seguro y  eso porque en un principio con 
la juventud de Lima, liderazgo y de taller no creo que su enfoque 
de ellos era la inserción laboral o sea tal vez por miedo, yo recién 
tenía 18 entonces como que si no tampoco pero si se quiso 
implementar algo así pero como parte de otro programa para 
otras. 

El tema no era 
potencialmente 
el principal tema 
debido que había 
jóvenes que no 
estaban en edad 
de trabajar, sin 
embargo se 
intentó 
implementar un 
plan laboral pero 
no se pudo por 
los cambios. 

JNPPT21  

¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a la 
promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a la 
promoción  de 
acceso a la 
educación? 

Bueno debido a que la población objetivo en base, a como yo lo 
veo, no parecía concordar tanto entonces lo máximo que lo 
única relación que yo la veía en ese momento era que se podría 
decir que el aprender un idioma más te potencia en tu CV no, el 
dominio entonces de esa manera de esa manera, la capacitación 
era totalmente gratuita y de parte de una de alguien que ha 
erradicado en un país francófono  entonces era una experiencia 
directa para aprender, sino que ella lo había vivido encima 
también nos entregaron unos certificados, unas constancias de 
como 18 horas académicas el francés entonces eso podría ser 
adjuntado fácilmente en nuestro curriculum de esa manera 
podrían vincularnos con potenciar el trabajo adjuntar que somos 
participes del programa. 

La única relación 
que podría haber 
habido es que el 
estudiar un 
idioma podría 
potenciar tu CV.  

RPCV 22  



¿Cómo cree que se 
viene abordando el 
tema de acceso a 
salud desde las 
políticas municipales 
de juventud en el 
distrito de Comas?  

Del distrito  yo diría que no, de eso si no he podido escuchar 
nada, si es que se estuvo trabajando antes de que yo entre o 
cuando yo estaba saliendo ya del parte del programa que fue 
como en noviembre no, de salud o sea no. 

Se desconoce si 
se abordó la 
temática.  

SDAT 23  

¿Cómo considera 
usted que viene 
siendo 
recepcionadas las 
acciones 
implementadas en la 
promoción de acceso 
a la salud por parte 
de los jóvenes del 
distrito de Comas?  

Desconozco como mencione.  Desconoce  D24  

 ¿Cómo participa  el 
joven del distrito de 
comas  en las 
actividades dirigidas 
para este sector? 

Yo diría que eran muy participativos, si si muy participativas, 
dinámicos, proactivos, abiertos a colaborar o sea se veía que si 
había una participación no podría haber estado callado así, es 
más mientras más se reducía creo que más se pudo unir el grupo 
porque en un auditorio como que era más difícil que todos se 
conocieron imposible hasta que se empezaron hacer un par de 
grupos entonces ya la gente andaba como que un poquito más 
atenta de que oye mi compañero del costado también está como 
yo intentando querer aprender y de nuevo aparecía oye yo 
también estoy en la misma Universidad, tenía mis 3 amigos que 
estaban en la  misma universidad y nunca se dieron cuenta hasta 
ellos , o sea diferentes carreras pero igual no se sigue siendo 
ajenos de un mismo espacio. 

La participación 
de los jóvenes se 
daba de manera 
muy 
participativa, 
dinámica, 
proactiva, 
colaboradora. 

PPDPC 25  

 ¿Desde su 
experiencia es 
necesario promover 
la participación 
activa de los jóvenes  
en la  tomas de 
decisiones para la 
elaboración de 
políticas  
municipales de 
juventud en el 
distrito  de Comas? 

Definitivamente, debido a la demanda ósea pueden querer abrir 
como tú dices un curso de empleabilidad dirigido a no sé para 
29, 25 años a más porque sería la población objetiva pero tal vez 
en la municipalidad hay gente que no la gente más metida o los 
jóvenes más metidos no tienen ese edad entonces como puede 
que pierda la acogida o sea tendría que ver lo que en realidad 
demanda la este las personas activas claramente se espera de 
que que no se cierre no como el único público objetivo pero que 
si se van a comenzar tiene que ver las demandas de los mismos 
jóvenes. 

Definitivamente, 
se tiene que 
saber las 
demandas reales 
de los jóvenes.  

DSDRJ 26 



Entrevistado  Pregunta  Respuesta Sub Categorías Códigos 
F1   ¿Cómo  se 

vienen 
implementando 
las diferentes 
políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  
Comas? 

Si, bueno en realidad eh cuando entramos en la gestión nos 
dimos cuenta que el trabajo de juventudes habían sido eh 
hitos, habían se habían trabajado bajo eh actividades y una 
de las primeras observaciones que se hizo, fue que 
justamente no había el enfoque de políticas de juventudes 
dentro del plan de la planificación estratégica ni de la 
planificación operativa e inclusive juventudes, como unidad 
orgánica, dependía de un objetivo estratégico de seguridad 
ciudadana quiere decir que veían el enfoque del joven ya de 
orientado al joven como problema más que al joven como el 
cambio social y una de las primeras observaciones que se 
hace a nivel de la planificación estratégica es que 
justamente se tenía que cambiar este enfoque eh y rescatar 
las viejas políticas de juventudes el viejo documento y y que 
digo viejo con mucho respeto porque fue unos de los hitos 
de las juventudes en Comas eh que fue que databa del año 
2000 2000, ay se me fue la fecha 2009 podría ser, 2000 sí. 
Entonces este documento cuando se entramos en gestión y 
preguntamos donde estaba el documento que se había 
hecho por las políticas públicas. Yo tenía conocimiento del 
documento porque participé en ese momento de la 
construcción de las políticas públicas como joven comeña 
entonces me causó mucha curiosidad que ahí donde se tenía 
que irradiar el alma de las políticas de juventudes para 
implementarlas en el distrito, nadie sabía de estas políticas. 
Hablando con los nombrados habían había un tema 
presupuestal que no tenía la subgerencia de juventudes y 
que eh sacaban su presupuesto de un programa de la PCM 
llamado Devida no, del tema de las drogas entonces al sacar 
su presupuesto directamente de del Proyecto de vida de 
lucha contra las drogas uhm el enfoque de juventudes fue 
completamente absorbido por el tema de seguridad 
ciudadana eh y claro y se pierde todo este proceso que se 
había llevado desde el 2000, desde inicios del 2000, no. 
Inclusive 1999 fue el primer encuentro que tuvimos en 
Comas de jóvenes eh entonces se entendía que se tenía que 
trabajar bajo eh un proceso de implementación, un proceso 
inicial y el proceso inicial pasaba por devolverle las políticas 
de juventudes a los jóvenes y hacerles conocer estas 
políticas, que el joven te entienda que la palabra política no 
significaba un tema político sino más como un lineamiento 
de trabajo eh y esa lucha se empezó bueno esa 
implementación se empezó con el primer eh encuentro 
juvenil que tuvimos en marzo del 2019 en el que tratamos 
de recolectar toda la historia de las políticas de juventudes y 
de lo inclusive invitamos a jóvenes que ya no eran tan 
jóvenes pero que habían estado en esa lucha de las políticas 
de juventudes distritales eh para que expliquen cual era la 
importancia, cuales eran estos lineamientos eh a la 
juventud, esa juventud que queríamos justamente de una 
manera despertar y que continúen con el proceso porque 
una política eh para que este bien implementada tiene que 
estar acorde y tiene que actualizarse no, para los jóvenes de 
hace 10 años no eran los jóvenes de ahora en el distrito, la 
problemática era distinta inclusive haciendo una 
comparación entre lo la data que teníamos hace 10 años se 
hablaba mucho del tema del pandillaje y cuando veías la 
data actual, el pandillaje es algo que prácticamente es 
inexistente en la actualidad o sea ya hablábamos más de 
bandas de crimen pero no hablamos de pandillaje como 
existía hace 10, 15 años eh entonces bueno todo esto inicia 
con ese proceso dijimos vamos a primero a difundir la 
historia una vez que los jóvenes sepan sobre la historia de 
las políticas públicas de estos lineamientos vamos a 
proceder a actualizarla y a validarla con ellos no, que era un 
proceso eh validado con algunas ONG´s entre ellas 
alternativa eh se convocó a calandria, se trató de convocar a 
actores sociales que hace tiempo trabajaban el tiempo de 

No había un  
enfoque de políticas 
de juventudes 
dentro del plan de la 
planificación 
estratégica ni de la 
planificación 
operativa e inclusive 
juventudes, como 
unidad orgánica, 
dependía de un 
objetivo estratégico 
de seguridad 
ciudadana quiere 
decir que veían el 
enfoque del joven 
ya de orientado al 
joven como 
problema más que 
al joven como el 
cambio social y una 
de las primeras 
observaciones que 
se hace a nivel de la 
planificación 
estratégica es que 
justamente se tenía 
que cambiar este 
enfoque eh y 
rescatar las viejas 
políticas de 
juventudes el viejo 
documento ,  había 
un tema 
presupuestal que no 
tenía la subgerencia 
de juventudes , el 
proceso inicial 
pasaba por 
devolverle las 
políticas de 
juventudes a los 
jóvenes, esa 
implementación se 
empezó con el 
primer encuentro 
juvenil que tuvimos 
en marzo del 2019 
en el que tratamos 
de recolectar toda la 
historia de las 
políticas de 
juventudes, 
participaron varios 
actores ONG´. 
somos el único 
distrito a nivel 
nacional que tiene 
una política de 
juventudes, se 
implementaron  
encuentros ya más 
chiquitos, fomentar 
la participación de 
los jóvenes en el 
distrito y finalmente 
a final de año se  
logró meter las 

NPJEPAPPJ 
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juventudes pero que por que este enfoque varió habían 
dejado de trabajar en el tema de juventudes como tal, 
entonces se le convoca a todos una mesa con diferentes eh 
ONG´S como te digo inclusive con el CMPJ con Lima 
Metropolitana y se insiste en levantar la bandera de que 
somos el único distrito a nivel nacional que tiene una política 
de juventudes porque eh ah en 2019 todavía no estaba 
aprobada la política nacional y nosotros ya teníamos una 
distrital que había sido trabajado pues en el campo y ese fue 
entonces ese era la mirada 2019, vamos a regresar vamos 
acabar y buscar esas políticas de juventudes, vamos a 
mostrarlas que los jóvenes se apropien y que las actualicen 
entonces en este digamos en este trabajo se trabajó un, 
como una línea de tiempo en la que primero era captar la 
atención de los jóvenes no, enseñarles, demostrarles que 
eran las políticas de juventudes porque es un concepto 
bastante eh abstracto para muchos jóvenes y luego 
empezamos hacer encuentros ya más chiquitos, fomentar la 
participación de los jóvenes en el distrito y finalmente a final 
de año meter las políticas de juventudes a la planificación 
operativa institucional que fue creo el logro del 2019 no, el 
cambio del enfoque de juventudes dentro de la 
municipalidad de Comas, bueno después sufrió un cambio el 
organigrama, sin embargo las políticas de juventudes eh 
fueron insertadas dentro de esa planificación operativo, eso 
fue más o menos el proceso 2019. 

políticas de 
juventudes en el poi 
del 2019 . 

¿Cómo se 
integran estas 
políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos 
de gestión de la 
municipalidad 
de Comas?  

Claro uhm como te digo , cuando entramos no había nada  
ósea literal, creo que a ver voy hacer una, voy a sacar una 
teoría medio maquiavélica ya pero creo que se tumbaron 
ese proceso juvenil de durante muchos años a manera de 
que se a manera de que se desconocieron esos procesos 
creo que hasta apropósito, durmieron a la juventud y a la 
organizaciones juveniles del distrito eh inclusive la creación 
de la subgerencia de juventudes se da en medio de este 
proceso y cuando ya sale la subgerencia de juventudes. Uno 
piensa, oye que chévere subgerencia de juventudes se va 
dedicar justamente a la implementación de las políticas pero 
lo que hizo fue hacer una competencia con el movimiento 
juvenil de  antaño no, el que existía cuando hace uff hace 15 
años eh y lo que pasaba con los instrumentos es que 
prácticamente estaban ahí pero no respondían al enfoque al 
enfoque del joven protagonista y para cambiar un plan 
operativo para cambiar un planeamiento estratégico 
sobretodo que ahora si trabajan de manera anual. Entonces 
eh cuando no, bueno a ver estaba en lo no había ningún 
instrumento institucional que respondiera y como esos 
instrumentos institucionales a partir del 2000 de fines del 
2018 principios del 2019 empezaron a trabajarse de manera 
multianual había poca comprensión y lo digo así, la verdad 
que con mucha humildad como hasta ahora soy servidora 
pública de que significaba trabajar multianualmente 
inclusive a nivel de las inversiones públicas, este enfoque era 
nuevo eh y entonces le temían mucho a la palabra 
multianual yo creo porque cuando se pide el cambio se pidió 
el cambio como en febrero no, de del plan operativo del 
plan institucional se nos dijo que no, se nos dijo que eh 
bueno en una conversación entre funcionarios que no que 
igual siguiéramos hacienda las actividades y que lo íbamos a 
cambiar a final del año entonces siempre estuvimos muy 
atentos eh de cuando salía la reprogramación del PEI para 
poder  modificar todo porque puede parecer bien abstracto 
pero mientras no esté en el papel no había nada no eh y 
claro y entonces ya después cuando a partir de octubre creo 
o setiembre se empiezan a trabajar las modificaciones
multianuales de los planes operativos y también se empezó
a trabajar el PEI eh ya ahí nos metimos directo y jalamos a 
juventudes a desarrollo humano, ya no tenía porque
juventudes depender de seguridad ciudadana entonces eh
se trató de trabajar eso y si yo creo que hicimos un buen
trabajo, logramos que juventudes cambie sus herramientas y

No había ningún 
documento , se 
tumbaron ese 
proceso juvenil  
durante muchos 
años a manera de 
que se 
desconocieron esos 
procesos avanzados 
, durmieron a la 
juventud y a la 
organizaciones 
juveniles del distrito, 
a  principios del 
2019 empezaron a 
trabajarse de 
manera multianual 
el plan operativo del 
plan institucional, 
sin embargo esto 
sería implementado 
a fines de año, 
logramos que 
juventudes cambie 
sus herramientas y 
lo un plan operativo 
nuevo no uno con el 
que se trabajaba 
hace más de 10 años 

NDDPJPON 
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lo otro que era muy gracioso era que ese plan operativo 
tenía más de 10 años. Un plan operativo que normalmente 
lo cambias anualmente tenía más o sea veías los 
antecedentes y era el mismo plan, las mismas metas todos 
los años, una feria vocacional, 3 charlas contra las drogas 
ehm una escuela de liderazgo, pero las actividades no 
estaban estratégicamente organizadas para darle 
protagonismo al joven y para implementar las políticas de 
juventud eran completamente invisibles no, eso si. Sí, y 
sabes que eso también es muy gracioso porque cuando yo 
llego eh a la oficina y yo digo donde están las políticas de 
juventudes. Fue la misma pregunta, era como cuáles son las 
políticas de juventudes, recuerdo que fui con el alcalde y le 
dije en Comas, le conté la historia en Comas hace en el 2006, 
si claro 2006 porque la ordenanza es la del 2006, la primera 
eh el 2006. Jóvenes luchamos porque se aprobaron la 
ordenanza, ¿dónde está la ordenanza? Y le conté a Raúl  y le 
dije mira Raúl nosotros eh hemos sido parte de este 
proceso, este proceso y le presenté a Raúl un plan de 
activación de juventudes y le dije si tú le devuelves al joven 
el proceso participativo, ellos te van a recordar como yo 
recuerdo a las ONG´s que en ese momento nos dejaron 
llevar este proceso participativo ciudadano y me dijo genial, 
le pareció genial y luego empezó toda una búsqueda de esa 
ordenanza era buscar esa ordenanza y me fui a secretaría 
general y nadie tenía la ordenanza porque están sistematizar 
las ordenanzas desde el 2014 creo pues está ordenanza era 
muy vieja y al final inclusive pedimos una copia a  secretaría 
no supo encontrarla me dijeron que estaba en la sala de 
regidores en los archivos tampoco la encontré eh y 
felizmente que encontré una copia en línea de unos archivos 
de una ONG eh que difundían los lineamientos de políticas 
de juventudes aprobados no  o sea fue el documento mismo 
como tal físicamente , fue durísimo de encontrar ah y ojo 
encontramos la ordenanza publicada en el peruano pero el 
documento que había más grueso no lo llegamos a 
encontrar nunca pregunté a los jóvenes de aquel tiempo y 
no lo llevaron. 

¿Bajo qué 
enfoque se 
vienen 
trabajando las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Ah, el enfoque de ciudadanía activa, eh de agente de 
cambio, ya teníamos los eh los objetivos eh los objetivos de 
desarrollo sostenible entonces tratamos engancharlo con 
esto no ahora ojo que al final el único documento con el que 
contábamos era el documento antiguo entonces lo que 
veíamos en el proceso del primer encuentro las mesas de 
trabajo las dividimos tratando un poquito de arreglar eh los 
lineamientos antiguos para combinarlos con los objetivos eh 
de desarrollo sostenible pero igual era una lucha o sea no te 
imaginas esta todo  comenzarlo desde cero pues , témenos 
un documento antiguo queríamos que los jóvenes 
actualizaran ellos mismos desde su punto de vista entonces 
lo único que hacíamos era darles charlas y que ellos traten 
de plasmar y de actualizar esas políticas pero fue durísimo si 
yo creo ahí inclusive muchos jóvenes quizás no  de repente 
llegaron a entender la  importancia del documento no , 
cuando se firmó la lo que llamamos agenda joven 2020 
joven perdón joven 2021 creo que se llamó la agenda no 
tengo el nombre del documento ahorita agenda joven eh 
uno de las primeras el párrafo introductorio era justamente 
esto no cambiar el enfoque por un eh protagonista del 
cambio eso era lo básico el joven como protagonista del 
cambio o sea no el joven como problema, no el joven como 
actor coactivo, no el joven como lo vamos atender sino el 
joven como el joven  se metía dentro de la gestión pública y 
desde ahí trataba de provocar cambios en su sociedad y la 
municipalidad como un aliado pero protagonista de cambio 
el enfoque el enfoque de la ONU de hecho no que es el 
enfoque que manejan de los jóvenes del voluntariado. 

Enfoque de 
ciudadanía activa, 
agente de cambio, 
desarrollo 
sostenible, 
protagonista del 
cambio, el joven 
participe de la 
gestión pública.  
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¿Cómo 
considera que 
vienen 
contribuyendo 
estos enfoques 
en la vida de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas?  

Te va soñar bastante, te va sonar bastante soñador lo que 
voy a decir pero cuando teníamos esas charlas con los 
jóvenes y yo sentía que era inspirador yo sentía que ellos se 
decían como que así que alucinante señorita Eliana o lo otro 
que me ponía explicarles cómo era la gestión pública desde 
adentro hacia donde teníamos que apuntar pero hacia 
donde ellos tenían que actuar o sea yo no te voy a decir qué 
es lo que tú tienes que hacer pero te voy a ayudar a hacer lo 
que quieres hacer no y recuerdo muchas veces le decía 
señorita Eliana pero de donde vamos a sacar para esto y el 
otro ya la gestión pública nos encargábamos los servidores 
públicos ustedes planteen y si queremos armamos la torre 
Eiffel en medio el centro cívico y esa era bastante el mensaje 
que pasábamos no ustedes no se preocupes ya nosotros nos 
encargamos del resto eh creo que fue bastante inspirador y 
conocedor para aquellos que se enganchaban y la 
subgerencia le sirvió inclusive como un espacio de un 
espacio sano de aprendizaje yo creo que hubo un momento 
en agosto recuerda muy bien que entre la subgerencia de 
juventudes solía quedarme hasta muy tarde a trabajar y las 
reuniones con los chicos eran tarde porque usualmente eran 
después de la universidad después del trabajo y encontré en 
la subgerencia que era como una oficina bastante amplia a 
cinco grupos trabajando cinco temas distintos o sea tenías 
una mesa que trabajaba sobre nutrición, la otra mesa que 
estaba trabajando sobre el tema la patrimonio cultural, la 
otra trabajaba sobre el tema del medio ambiente y la otra 
mesa estaba trabajando sobre un tema radial y había otra 
mesa que estaba viendo con un tema un evento, entré y me 
dijo me dije yo misma como que le tome una foto o sea no  
tuve no tuve más reacción que tomarle una foto y decir el 
trabajo está dando frutos o sea tenemos jóvenes que un 
viernes a las 6, 7 de la noche están en su municipalidad 
tratando de inventar cosas para intervenir en la sociedad y 
crear cambios entonces eso fue como qué la chamba está 
dando frutos eso eh creo que es emocionante no como 
bueno ser la parte de socióloga y ver jóvenes que están 
empoderando eh que tú estás haciendo otras cosas y 
después entras a tu oficina y la ves invadida de jóvenes 
trabajando, alucinante y bonito o sea creo que inspirador. 

Los jóvenes lograron 
involucrarse, se 
empoderaron, 
hicieron suyos los 
espacios de la 
subgerencia de 
juventudes y de las 
actividades a 
realizarse para este 
sector, trabajaban 
en diferentes 
temáticas, 
ambiente, cultura, 
creación de eventos. 
Nosotros los 
funcionarios nos 
encargábamos de 
las gestiones para la 
implementación de 
estas.  

JIEPA 04 

¿Desde su 
experiencia 
considera que 
se viene dando 
la participación 
de otras 
instancias en la 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Si, eh lo que pasa es que vamos a ver vamos hacer sinceras 
la política de juventudes finalmente nunca llegaron a su 
proceso de implementación salgo el lineamiento de 
participación ciudadana porque tuvimos que rescatarlos de 
la nada y yo no podía imponerle a los jóvenes oigan sabes 
que los lineamientos son estos y a los mismos funcionarios 
porque  si los funcionarios no se daban cuenta de que la  
oficina de juventudes tenía acción eh jamás iban a querer 
intervenir como la oficina había estaba de alguna manera 
muerta durante muchos años hacer que los regidores se 
acerquen era como que la oficina que tienes ahí porque en 
fin porque tienes trabajadores no pero entonces era difícil 
cuando en noviembre convocamos a una reunión de 
funcionarios para la implementación ya hablando de la 
implementación le vamos a presentar los lineamientos 
antiguos a los funcionarios y convocamos a funcionarios del 
centro de emergencia mujer, del soat ya funcionarios que 
tenían o sea decisión para implementar al menos este marco 
y este enfoque de políticas de juventudes eh porque igual el 
documento de los lineamientos es bien abstracto ya como 
que no te aterriza digamos a una operatividad o a unas 
metas, entonces se convocó a estos funcionarios para 
decirle oigan somos la subgerencia de juventudes tenemos 
estos lineamientos que nos preocupan el tema de salud, el 
temas culturales y queremos ver como ustedes desde su 
planificaciones operativas porque estamos en el buen mes 
para cambiar las planificaciones operativa podrían integrar 
acciones con los jóvenes para los jóvenes que les permitan 
tener este enfoque de políticas de juventudes porque claro 
eso hay que tenerlo claro no, los lineamientos de políticas 

Las políticas de 
juventudes 
finalmente nunca 
llegaron a su 
proceso de 
implementación, la 
subgerencia de 
juventud no contaba 
con muchos 
funcionarios tenía 
que   hacer 
múltiples labores y 
quedaba corto el 
tiempo para 
sistematizar. Sin 
embargo, gracias a 
la articulación con 
las ONG´s y con la 
municipalidad de 
Lima se llegó a eh a 
entre articular yo 
creo que dimos las 
primeras pinceladas 
para que esas 
políticas sean 
realmente 
implementada. 
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de juventudes en Comas han quedado bien abstractos 
cuando tu los comparas con la política nacional que ya 
aterriza en porcentajes, actividades, metas entonces ahí nos 
hemos quedados bien cortos bueno es una política que data 
de años no y ese fue el trabajo que queríamos hacer de 
sistematizar pero el personal que teníamos en la 
subgerencia era bien poquito y el personal profesional la 
verdad es que solamente prácticamente yo me apoyaba un 
poco del técnico que tiene más de 60 años entonces ya tiene 
una visión diferente del tema de juventudes y prácticamente 
yo tenía que hacer las veces de aparte de funcionaria tenía 
que hacer las charlas, tenía que elaborar los planes, tenía 
que elaborar la estrategia entonces me quedaba corto el 
tiempo para sistematizar. Sin embargo, gracias a la 
articulación con las ONG´s y con la municipalidad de Lima se 
llegó a eh a entre articular yo creo que dimos las primeras 
pinceladas para que esas políticas sean realmente 
implementadas se hubiera necesitado un equipo técnico 
mucho más fuerte por lo menos 2 profesionales más que 
nos ayuden a sistematizar toda la experiencia y que se logre 
convertir en metas operativas eh tangibles eh pero creo que 
al menos se hizo sentir que ese documento existía y que los 
jóvenes tenían algo de porque no luchar pero reclamar 
digamos no, en cierto si.  

 ¿Cómo se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a la educación 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Yo creo que de eso te va poder dar más luces Héctor sin 
embargo desde el tema de juventudes bueno primero hay 
que recordar que las municipalidades tienen una 
competencia limitada en el tema educación no, no es como 
digamos como si fuera el ministerio educación. Lo que 
empezamos hacer fue este pequeñas charlas sobre cosas 
más técnicas viendo el nivel socioeconómico del distrito 
entonces eh a hicimos alianzas estratégicas con institutos 
que daban pequeños talleres por ejemplo de barman, 
panadería y ese tipo de cosas, no y era como aparte de 
enseñarles a los chicos que habían estas estos objetivos 
técnicos se les hablaba mucho el tema del proyecto de vida 
y es que un distrito de un nivel socioeconómico como el de 
Comas, es inevitable decir que ya los jóvenes nacen 
alrededor con una carga geográfica digamos porque un 
joven de Comas no tiene las mismas oportunidades que 
tiene alguien que vive en la Molina o en Miraflores. Un joven 
de Comas sabe que se la va a tener que luchar, que el acceso 
al estudio de calidad va ser más difícil en los Colegios 
públicos eh y entonces ese proyecto de vida hablamos 
mucho en muchas charlas ustedes se la van a tener que 
luchar, el enfoque de la resiliencia y cuando les decíamos 
pues pueden hacer talleres técnicos y con estos talleres 
técnicos poder este luego pagarse una carrera universitaria 
pero la medida de lo posible tratamos de buscar becas no, 
por ejemplo también eh hubo un convenio con la alianza 
francesa que se iba a cerrar que era muy bueno, del 50% 
descuento a todos los jóvenes eh después que otras clases 
hemos dado, pastelería, bar tender, a ver creo que hasta 
sushi hemos dado una vez. 

Las municipalidades 
tienen una 
competencia 
limitada en el tema 
educación, 
pequeñas charlas 
sobre cosas más 
técnicas, hicimos 
alianzas estratégicas 
con institutos que 
daban pequeños 
talleres por ejemplo 
de barman, 
panadería, 
transversamente en 
estos talleres 
hablábamos de 
proyecto de vida, en 
la medida de lo 
posible tratamos de 
buscar becas. 

MCLTTPV 
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¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
educación por 
parte de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas? 

Muy bien o sea a ver creo que el mensaje que hacíamos 
pasar en cada charla era hay mucho por hacer pero este es 
el inicio no, y la verdad es que pegaba mucho teníamos 
cursos recuerdo que la primera vez que lanzamos el taller de 
francés no le tuvimos un error que era no ponerle límites de 
vacantes y al final terminamos teniendo un auditorio de más 
de 200 personas lleno de jóvenes en el primer taller y aun 
así hubo las clases no, y muchos de estos jóvenes que 
empezaron el francés con nosotros hace eh más de un año 
ahora hablan muy bien francés porque después de que 
salimos de la subgerencia de juventudes eh ya creé una 
institución llamada reingenia y desde ahí hemos seguido 
trabajando el tema idiomas, y estos jóvenes algunos, han 
continuado otros eh bueno no continuaron pero luego se 
han reintegrado desde del básico y están manejando muy 
bien el tema del francés. La verdad es que yo estoy 

La acogida fue muy 
buena, en el taller 
de francés se llegó a 
tener hasta 200 
participantes, y 
mucho de estos 
jóvenes se 
engancharon en las 
diferentes 
actividades que se 
hacían con los 
jóvenes. 
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maravillada con eso y creo que lo recepcionaban  bien 
porque un indicador era la cantidad de jóvenes que salían de 
sus talleres de idiomas para los voluntariados, cuando tú 
tienes jóvenes joven que llega por casualidad y te dice cómo 
que a porque solamente ha pasado, solamente estaba 
pasando por aquí y bueno me llamó la atención que hace 
ustedes te preguntaban y luego tenía jóvenes, esos mismos 
jóvenes que regresaban después de tener una charla y  te 
decían señorita yo quiero ser voluntario ¿qué tienen? y 
entonces tú le proponías los programas de voluntariado, a 
ver témenos voluntariado en cultura, voluntariado en medio 
ambiente, voluntariado en este salud, en qué quieres 
voluntaria, les aplicábamos. Allá aquí, y cuando veías la 
constancia del joven eso era un indicador de que realmente 
habías logrado tener ese contacto con que el joven se 
involucré con la comunidad, eso era.. si. 

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema del acceso 
al empleo 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Todo lo hemos trabajado desde la promoción, ahora la 
verdad es que decirte oye les hemos dado trabajo, no 
podíamos entonces todo lo hemos trabajado sobre el tema 
de charlas de acceso al empleo digno pero estos temas son 
más difíciles de que la gente o sea era más difícil hacerlos 
que asistan a una charla sobre derecho de trabajo que a una 
charlas sobre algún tema que les llame más la atención eh 
también por ejemplo articulamos con articulamos con 
trabaja Perú o joven  pro joven lo ay no recuerdo como se 
llaman los programas ahorita particularmente bastante con 
el ministerio de trabajo y se hicieron 3 convocatorias no, en 
la que el joven los jóvenes sobretodo que menos tenían 
podían acceder a estas becas que daba el ministerio o sea lo 
único que no quedaba ahí era articular, articular y es lo más 
que podíamos no, y el reconocimiento de las horas del 
voluntariado que lo dejamos sistematizados pero no se si se 
habrán entregado la las constancias porque eso también le 
decíamos a los chicos, esto también le va servir para el 
trabajo, no. Teníamos un conteo de horas del voluntariado. 

Todo lo hemos 
trabajado desde la 
promoción, charlas 
de acceso al empleo  
digno, articulación 
con los programas 
del Ministerio de 
Trabajo , asimismo 
planteamos 
reconocer mediante 
un certificado las 
horas de 
voluntariado para 
que esto le sirva 
como experiencia 
laboral , pero no se 
llegó a concretar. 

PEDAMT  08 

¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción  
de acceso a la 
educación? 

A ver, operativamente o sea si quieres que te hable de 
actividades lo más cercano era la  feria vocacional que 
teníamos en la que se bueno se convocaba y pues una feria 
que existe desde hace  5 - 6 años se convoca masivamente a 
las universidades para que los chicos les expliquen, ahora si 
tú me hablas de un tema más filosófico sociológico que yo sí 
soy me encantan darle esa pincelada la empleabilidad 
porque el la sabes que ahora sobretodo el tema de las 
habilidades blandas cuenta mucho y eso le decimos a los 
chicos que en una entrevista de trabajo no siempre 
solamente miden el currículo sino si no tienes experiencia de 
trabajo entonces defiéndete con las habilidades blandas y 
con las horas de voluntariado que vas hacer eh y de hecho 
eh era muy grato cuando algunos me escribían y jóvenes 
que salían de quinto de secundaria iban a las entrevistas y 
me decían como que señorita Eliana me aceptaron no, este y  
me días antes me había preguntado cómo hacer el currículo 
entonces tú veías su currículo, solamente su nombre, la 
secundaria y el voluntariado de Comas y después este llegué 
hasta el final, éramos cinco en la entrevista y me escogieron 
a mí, y ¿cuál fue el diferencial?. Es que preguntaron sobre un 
tema social o preguntaron sobre una opinión crítica y creo 
que las habilidades blandas intervienen mucho en el tema 
de la empleabilidad y es una manera de fomentar el acceso 
al empleo no sé si digno, pero al empleo.  

Se desarrollaron 
ferias vocacionales, 
se trabajaron temas 
de habilidades 
blandas desde el 
voluntariado.  

FVFHB 09 

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a salud desde 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Mira empezamos a investigar sobre el tema del embarazo el 
embarazo juvenil hicimos una mesa con Apropo, Calandria, 
para saber qué es lo que estaba pasando eh tuvimos una 
encuesta que nos dio que el colegio ay Túpac Amaru creo 
era el que tenía un más alto índice de embarazo juvenil en el 
2018 porque trabajamos con la data del 2018 eh íbamos a 
empezar una un voluntariado de educación sexual pero justo 
ahí fue la  transición no pero ya lo teníamos todo en planes 
hicimos una primera mesa contra el embarazo juntamos a 
calandria, Apropo y Impares, Impares, estas 3 ONG´s 

Se inició con el tema 
del embarazo juvenil 
desde una mesa de 
trabajo con las ONG, 
la idea era capacitar 
a los jóvenes 
voluntarios para dar 
charlas en los 
colegios donde 
existía más 

EBJMTONG 
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estaban articulando acciones que iban a ser lideradas por o 
sea ellos iban a preparar voluntarias que íbamos a convocar 
nosotros como municipalidad para luego hacer replicas 
sobre el embarazo juvenil en los colegios no, que veíamos 
los colegios identificados como zonas rojas en estos temas 
de educación sexual y ahí vino el vino la transición y no se 
logró implementar. El tema es que juventudes es muy 
trasversal no, juventudes es bien alucinante porque es algo 
que ve todo o sea de juventud estudias salud, cultura, 
educación, empleo, medio ambiente, estilos de vida 
saludable que antes se llamaba no, entonces lo ves de 
manera si trasversal pero también lo ves de manera vertical 
porque pasa por un montón de instituciones y eso es bien 
complicado de articular entonces lo que nosotros lo que 
hacíamos era la estrategia era, ya necesito a alguien que 
trabaje sobre temas de educación sexual, convoco a las 
ONG´s que trabajan sobre educación sexual y con ellos me 
agarró un poco de su trabajo no, articulamos y con ellos los 
traemos hacer una charla sobre educación sexual porque 
como no teníamos presupuesto, nos teníamos ni un sol de 
presupuesto entonces tampoco tú podías hacer más no, eh y 
como te digo era bien difícil sistematizar con prácticamente 
ningún profesional dentro de la oficina no, salvo el técnico 
pero ya tenía una visión un poco uhm muy diferente de lo 
que era el joven  no, él lo veía más al joven como problema 
para él el joven era como educación sexual y Drogas, eso era 
el joven ahí se terminaba , no se llegó a implementar 
ninguna digamos ninguna actividad relacionada a esta 
mirada. 

incidencia sobre el 
tema, no 
contábamos con 
presupuesto por eso 
la participación de 
las ONGs eran 
importantes. 
Finalmente no se 
llegó a ejecutar 
estas actividades 
por el cambio de 
funcionario. 

¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
salud por parte 
de los jóvenes 
del distrito de 
Comas?  

No se llegaron a implementar.  No se 
implementaron  

NI 11 

 ¿Cómo 
participa  el 
joven del 
distrito de 
comas  en las 
actividades 
dirigidas para 
este sector? 

Bastante buena hemos tenido eventos muy llenos, charlas 
increíblemente llenas, teníamos mucho contacto con los  
municipios escolares yo hasta a veces trabajaba con ellos el 
tema de diferentes temas de participación, elección de los 
alcaldes municipales, era la verdad es que fue creo que nos 
íbamos poco a poco a través de los talleres medios 
innovadores que dábamos los atraíamos y luego ahí los 
enganchabas con participación y eso era yo siempre le decía 
a todos los que trabajan conmigo les damos clase de francés 
pero dentro de la clase de francés le hablamos sobre 
participación ciudadana sobre su deber, su rol como 
ciudadano, de ejercer vigilancia y participación y que el nexo 
justamente con la municipalidad es muy importante no, 
como gobierno local. Entonces fue completamente 
transversal en todo taller así haya sido de sushi, le 
hablábamos sobre los temas de participación y lo 
importante que era que ellos conozcan las subgerencia de 
juventudes, que vengan, que participen en los voluntariados, 
que participen en los talleres, que participen en los 
encuentros que participen en las encuestas, porque era su 
opinión la que iba ir formando el enfoque de juventudes y 
de las políticas de juventudes, no. Mira cuando entramos eh 
yo empecé a ser subgerente en abril se nos escapó el 
presupuesto participativo 2020, eh le insistí al funcionario en 
esa época para que insertará un grupo no, en el presupuesto 
participativo pero como que no entendió mucho el enfoque 
y no se logró y entonces lo que hicimos ya cuando yo ingreso 
a la subgerencia fue lanzar una escuela que era una escuela 

Bastante buena,  
eventos  y charlas 
llenas,  trabajamos 
con los  municipios 
escolares temas de 
participación 
ciudadana, los 
talleres innovadores 
y en todos 
trasversalmente se 
trabajaba el tema de 
participación 
ciudadana, el rol 
como ciudadano y 
su rol vigilante, se 
planteó la 
realización de la 
escuela de liderazgo, 
proceso que no se 
concretó por el 
cambio de 
funcionario. 
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de formación ciudadana que lo que tenía como objetivo era 
de que las distintos organizaciones que participaran dentro 
de esta escuela pudieran salir con un proyecto a presentar al 
presupuesto participativo del año siguiente, igual murió en 
la transición, entre otras cosas que quedaron en la transición  

 ¿Desde su 
experiencia es 
necesario 
promover la 
participación 
activa de los 
jóvenes  en la  
tomas de 
decisiones para 
la elaboración 
de políticas  
municipales de 
juventud en el 
distrito  de 
Comas? 

Muy necesario y creo que lo entendí más después de ser 
funcionaria, o sea cuando eres funcionario, vives en el día a 
día y era muy difícil y tener la planificación en la cabeza, las 
actividades más lo que se tenía encima y más que fuimos 
una unidad orgánica bastante proactiva porque era como 
que, como mi gerente me decía yo volteo la cabeza y no sé 
dónde tu estas no, porque ya estábamos con el voluntariado 
en algún en algún lugar hacienda alguna actividad. Eh es 
importante que los jóvenes participen en la toma de 
decisiones porque es a través de esos mecanismos de 
vigilancias que ellos se dan cuenta de cuál es su rol inclusive 
dentro del país y la crisis que estamos viviendo en parte es 
culpa de esa generación que no ha sabido pasarle la posta a 
esta generación cuando tú les preguntas a un joven en la 
tele porque estas marchando, hay 100 marchas juntas en la 
Plaza San Martín, no es una sola marcha, ok es una marcha 
superior por la indignación contra la corrupción, sí 
completamente de acuerdo pero que es lo que quiere y no 
te lo saben plantear y no te lo saben plantear porque 
lamentablemente no les hemos enseñado las herramientas 
que ellos pueden usar como ciudadanos para ejercer una 
ciudadanía vigilante, una ciudadanía real de participación 
proactiva. Me encantó hablar con muchos jóvenes sobre el 
presupuesto participativo eh sobre el tema de las 
ordenanzas, sobre el tema de cómo hacer, lo malo es que los 
gobiernos locales tienen un enfoque de la juventud muy 
politizada, entonces ven al joven como una masa que una 
portátil entonces ahí es donde ya el político le gusta que lo 
siga  pero no le gusta que lo critiquen entonces eso puede 
causar problemas para el político, para el funcionario y para 
la Sociedad que los jóvenes participen y sean conscientes 
creo que nos asegura el paso de la posta a la siguiente 
generación de funcionarios, desarrolladores públicos y de 
desarrollo para el país inclusive. 

Es importante que 
los jóvenes 
participen en la 
toma de decisiones 
porque es a través 
de esos mecanismos 
de vigilancias que 
ellos se dan cuenta 
de cuál es su rol 
inclusive dentro del 
país , lo malo es que 
los gobiernos locales 
tienen un enfoque 
de la juventud muy 
politizada, que los 
jóvenes participen y 
sean conscientes 
creo que asegura el 
paso de la posta a la 
siguiente generación 
de funcionarios, 
desarrolladores 
públicos y de 
desarrollo para el 
país inclusive 

IJPTD13 

F2  ¿Cómo  se 
vienen 
implementando 
las diferentes 
políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  
Comas? 

Bueno exclusivamente en el 2019, empezamos primero a 
reactualizar porque ya había trabajos previos anteriores en 
materias de juventudes, nosotros tuvimos un plan para los 
jóvenes aprobar con la ordenanza municipal del año 2007 
pero en si no se llevó a cabo no se implementó entonces que 
se hizo , se formó  una mesa técnica de organizaciones 
juveniles de la municipalidad de Comas y de las ONG´s o 
instituciones públicas/privadas esa técnica ha venido 
funcionando y ha dejado una memoria muy interesante para 
que se publique y para que se apruebe, nuevamente estas 
políticas públicas, basados en 5 o 6 líneas estratégicas pero  
como hubo cambio hubo presión de subgerencia de 
unidades orgánicas, mas antes la subgerencia de juventudes 
era autónoma, era libre no,  ahora se ha fusionado con otra 
no, entonces el fusionarse dejaron de ser funcionarios 
algunos que estaban trabajando y eso un poco cortó la via 
no pero si existe todo un borrador no, todo un esquema de 
trabajo de casi un año, un año de trabajo, eso se ha quedado 
pero ahí se recoge los temas más importantes de los 
jóvenes, el tema de empleo, el tema de violencia, cultura de 
paz, el tema de ecología, del mismo cultura no y de 
emprendimiento económico o sea se ha recogido lo más 

Iniciamos  a 
reactualizar porque 
ya había trabajos 
previos anteriores 
en materias de 
juventudes, se 
formó una mesa 
técnica de 
organizaciones 
juveniles de la 
municipalidad de 
Comas y de las 
ONG´s o 
instituciones 
públicas/privadas 
esa técnica ha 
venido 
funcionando y ha 
dejado una 
memoria muy 
interesante para 
que se publique y 
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elemental que posiblemente terminado esto de la pandemia 
se puede continuar, yo creo que si, estamos en la capacidad 
de hacerlo, hay una ordenanza para que Comas nuevamente 
tenga situar para los jóvenes de acá a 5 años, esa es la idea 
entonces se ha quedado suspendido pero si témenos ese 
documento en borrador. 

para que se 
apruebe, 
nuevamente estas 
políticas públicas, 
basados en 5 o 6 
líneas estratégicas, 
se recoge los temas 
más importantes 
de los jóvenes, el 
tema de empleo, el 
tema de violencia, 
cultura de paz, el 
tema de ecología, 
del mismo cultura 
no y de 
emprendimiento 
económico pero  
como hubo 
cambios no se 
concretó,  antes la 
subgerencia de 
juventudes era 
autónoma.  

¿Cómo se 
integran estas 
políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos de 
gestión de la 
municipalidad de 
Comas?  

Si si si, todo todos esos van y responden a objetivos 
estratégicos e institucionales y  del plan estratégico 
institucional que termino en el 2019 ahora ya estamos en el 
plan estratégico nuevo del 2020 al 2023 ahí también se ha 
incorporado el tema de juventud pero para mala suerte se le 
sigue dando una mirada del tipo represiva porque se 
reincorpora en materia de seguridad ciudadana  hasta 
ahorita eso no se resuelve es un problema  que no se 
resuelve hasta ahorita pero ya habrá momento que se 
resuelva y que el joven no sea un problema sino un pasajero 
de participación activa para en pro de nuestro distrito, eso 
eso es en si la idea bien enmarcado dentro del plan de 
desarrollo presentado, dentro del plan estratégico  
institucional y dentro del mismo poi ósea uno de las 
actividades del 2019 justamente era la reactualización del 
plan no, para los jóvenes del distrito de Comas o sea hay una 
línea muy interesante y no solamente eso porque también 
eso estaba enganchado en el plan nacional de la juventud 
que salió justamente en el 2018, no  recuerdo 2018, 2019 
esto es un plan muy ambicioso, muy grande que lo  saca la 
SENAJU, a secretaria nacional de juventudes, no recuerdo 
bien la fecha pero también estamos también se ha hecho 
porque también hemos participado nosotros como Comas 
para dar unos insumos para ese plan, entonces sí, no es un 
plan vacío y justamente las orientaciones vienen desde 
arriba o sea que materias deben salir trabajar culturalmente 
para Comas, eso es en si la idea, entonces pienso que 
pasado la pandemia, yo creo que se tiene que recoger todas 
estas ideas y motorizar no queda otra cosa y más aún 
nosotros ya teníamos todo organizado a los jóvenes, un 
inventario un inventario de organizaciones juveniles en el 
distrito de Comas, que son como 150 inventariados pero hay 
más, de diferentes estrategias, de diferentes actividades 
culturales, económicas, de ecología, jóvenes deportistas, 
jóvenes de pandillas, de barras, de barras bravas, etc. 
entonces con ellos se pensaban estructurar el comité de 
participación juvenil de Comas , también témenos una 
ordenanza que tampoco se implementó, la ordenanza del 
2012, sobre ese tema pero no se ha llegado a implementar 
hasta la fecha y ni siquiera hemos podido convocar con todo 
ese núcleo gestor para promover e implementar este 
sistema de participación juveniles de Comas, también se ha 
quedado vacío pero todito esto está dentro de todo un 
paquete, eso es la idea. 

Responden a 
objetivos 
estratégicos e 
institucionales y  
del plan 
estratégico 
institucional que 
termino en el 2019,  
ahora ya estamos 
en el plan 
estratégico nuevo 
del 2020 al 2023 
ahí también se ha 
incorporado el 
tema de juventud 
pero para mala 
suerte se le sigue 
dando una mirada 
del tipo represiva 
porque se 
reincorpora en 
materia de 
seguridad 
ciudadana ,  con los 
lineamientos del 
2019 se busca que 
el joven no sea un 
problema sino un 
pasajero de 
participación 
activa,  uno de las 
actividades del 
2019 justamente 
era la 
reactualización del 
plan, se cuenta 
más de 150  
organizaciones 
juveniles en el 
distrito de Comas y 
con ellos 
queríamos 
implementar el  
comité de 
participación 
juvenil de Comas 
del cual también 
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tenemos una 
ordenanza del 
2012 que no se ha 
llegado a 
implementar 
nunca. 

¿Bajo qué 
enfoque se 
vienen 
trabajando las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Bueno sobre eso, nosotros hemos tenido una experiencia en 
todo este proceso de varias años porque muchas veces a los 
jóvenes siempre se le ha mirada, una mirada así protectora 
no, como si fueran tus hijos no, como si fueran muy jóvenes 
y no podía hacer nada no tenían la independencia, la 
autonomía , otra mirada paternalista no, que es como padre 
no, entonces eso ese tema nosotros hemos tratado de guiar 
a superarlo pero cuando vienen nuevos funcionarios hay que 
explicarles porque no entienden por ejemplo yo discrepo 
mucho cuando los funcionarios, los promotores de jóvenes 
utilizan la palabra chicos, yo les digo ellos ya no son tus 
chicos, ellos son jóvenes, llámale joven, porque le conviertes 
en sujeto de participación activa, eso es la idea no y 
tampoco son el futuro, son el presente, o sea son el ahora o 
sea sobre sobre esos conceptos sobre esos terminas 
nosotros los que te venimos trabajando años ya hemos 
resuelto ese tema, el problema es que cada cuatro años y 
cuando vienen nuevas este gestiones  viene con esos 
conceptos y siempre hemos discrepado, entonces ellos 
tienen que pasar por una pequeña capacitación, nosotros los 
que ya somos, que témenos más años en este tema, ha 
decirles, al joven no lo puedes manipular, el joven tiene que 
plantear sus necesidades de ellos mismos escuchar su voces 
y de acuerdo a sus voces, tu creas una agenda para ellos. Por 
eso justamente el año pasado hicimos 3 encuentros literales 
que fueron muy importantes, el primer encuentro, es 
escuchar sus voces, el segundo encuentro que hacemos y el 
tercer encuentro qué están haciendo y luego bastante no 
bastante aceptación y acogida, fue muy interesante o sea 
nuestro primer encuentro fue en marzo, escucharle no y en 
el segundo, ya que hacemos con todas las organizaciones 
sociales, vecinales, comunales, las instituciones públicas y 
privadas en un momento se hizo un encuentro y salió de allí 
una pequeña agenda, una pequeña agenda, entonces eso es 
en si la idea creo que hay que seguir trabajando en esta 
línea, en este punto y con esta movida que habido, los 
jóvenes han dado una gran lección a la comunidad, al pueblo 
peruano. 

Se tuvo una mirada 
hacia el joven de 
participación 
activa, dónde 
pueden dar sus 
opiniones, indicar 
sus necesidades y 
que se puede 
hacer, por ello se 
desarrollaron 
encuentros donde 
participaron 
organizaciones 
juveniles y también 
ONG, se logró 
construir una 
pequeña agenda 
de trabajo; el 
problema es 
cuando cambian 
los funcionarios y 
ven al joven como 
problema entonces 
hay que explicarles 
nuevamente todo.  
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¿Cómo considera 
que  vienen 
contribuyendo 
estos enfoques 
en la vida de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas?  

Ah si, si… muy interesante porque lo más saltante del año 
2019 es que hubo más de 100 personas se reunieron el tema 
del voluntariado nosotros venimos trabajando el tema de 
voluntariado muy selectivamente con organizaciones 
internacionales, yo he tenido esa experiencia de haber 
recibido a jóvenes del extranjera, 4, 8 un tiempo llegaron  
hasta 19 pero todo del extranjero con una buena vocación 
de servicio, con una buena responsabilidad grande, con una 
cultura bien amplia porque dominaban, 3, 4 idiomas y el año 
pasado hicimos nosotros una experiencia muy interesante 
donde se les convocó porque también es una ordenanza 
municipal sobre el tema de voluntariado juveniles, se les 
convocó a los jóvenes, había mucha expectativa y se trabajó 
3 temas, el tema de ecología, el tema de cultura, la defensa 
y patrimonio cultural de Comas y el otro el tema de 
prevención de la violencia desde el colegio, habilidades 

Muy interesante 
porque lo más 
saltante del año 
2019 es que hubo 
más de 100 
personas se 
reunieron el tema 
del voluntariado se 
trabajó 3 temas, el 
tema de ecología, 
el tema de cultura, 
la defensa y 
patrimonio 
cultural, la 
participación del 
año pasado fue 
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blandas sobre todo entonces la participación del año pasado 
fue muy importante, el tema es que fue tan emocionante de 
que de que setiembre va cayendo en si porque porque no se 
desenganchó a una debida capacitación eso adolece el 
estado peruano y también se requiere de presupuesto, eso 
es importante la capacitación casi no hay presupuesto, 
nunca habido para cualquiera y siempre nosotros hemos 
luchado, sobre todo desde mi personal en todos los eventos 
que he ido el 1% de todo el presupuesto de los gobiernos 
locales, regionales, deben pasar al tema eso es entonces el 
año pasado despertó grandes expectativas, y la movida no 
fue solamente local. 

muy importante, 
pero no se puedo 
enganchar a estos 
jóvenes con 
capacitación se 
requiere de 
presupuesto, es 
algo de lo que se 
sufre en esta área.  

¿Desde su 
experiencia 
considera que se 
viene dando la 
participación de 
otras instancias 
en la 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Si, si, si ha habido muchas instituciones sobretodo todas las 
ONG´s habían como tres, cuatro ONG´s que participan el 
mismo comité Metropolitano de jóvenes de Lima, la 
municipalidad de Lima ha creado todo un comité a nivel 
metropolitana, ellos también han participado los jóvenes y 
para buena suerte habían dos miembros de Comas que 
pertenecen a ese comité también estaban ahí después 
también había otro institución que una era su nombre del 
Poder Judicial que tiene que ver con el trabajo de 
adolescentes y jóvenes, también ellos han participado que 
ahora son partes del mismo, ellos también han participado 
activamente después también la UGEL siempre ha 
participado pero lo más difícil es hacer participar a los 
jóvenes miembros del de los de la junta de delegados 
comunales vecinales hay una ley donde todo cada dos años 
eligen no, nuevas juntas es un proceso eleccionario abierto 
por zonas que tiene que ver un representante joven. Ellos se 
emocionan, pero empiezan a participar, pero después 
abandonan, pero es más por ellos, por diferentes motivos 
no, pero en sí la participación es amplia. El reto para Comas 
es que simplemente porque nosotros tenemos documentos 
muy interesantes pero en la implementación hemos fallado 
y no solamente de ahora, de hace tiempo o sea la falla es en 
eso no, porque literalmente se organizan la gente y todo 
pero cuando ya vamos a implementar las políticas públicas 
ahí se queda prácticamente en nada entonces así de sencillo 
es el tema, no 

Participación de 
instituciones 
públicas y privadas 
e instancias como 
el Comité de 
participación 
juvenil de Lima 
Metropolitana.  
Como distrito de 
Comas tenemos 
documentos de 
juventud muy 
integrantes, pero 
no los llegamos a 
implementar.  
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 ¿Cómo se viene 
abordando el 
tema de acceso a 
la educación 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Bueno, en el lado educativo este muy poco es la 
contribución porque ellos más más se dedican a trabajar en 
el tema de la, bueno en el tema de educación generalmente 
la UGEL y las otras instituciones que tienen que ver las zonas 
que tienen que ver con el tema educativo han trabajado con 
la subgerencia de Educación y cultura nosotros como 
jóvenes ese tema no muy poco hemos abordado porque los 
temas más interesantes de los jóvenes, es lo que te 
mencionaba, el tema de la empleabilidad, la comisión del 
empleo, el tema de violencia juvenil, cultura de paz, el 
empleo Ecología, tenemos el tema de género y cultural otros 
que por ahí no no recuerdo pero son como 7,8 temas, el 
tema netamente de educación se está trabajando en la UGEL 
más aún tienen ellos un plan educativo local, tiene un plan 
educativo local que también es muy bonito, es un todo un 
documento pero creo que tampoco lo han ejecutado, ese es 
el reto que También le ha tocado no sé cómo se han hacen 
en otros distritos pero en Comas se ha aprendido 

Muy poco es la 
contribución tema 
educativo, lo  han 
trabajado con la 
subgerencia de 
Educación y cultura 
nosotros como 
jóvenes ese tema 
no muy poco 
hemos abordado 
porque los temas 
más interesantes 
de los jóvenes, es 
lo que te 
mencionaba, el 
tema de la 
empleabilidad,  el 
tema de violencia 
juvenil, cultura de 
paz, el empleo 
ecología. 
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¿Cómo considera 
usted que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
educación por 

No hubo mucho trabajo en este aspecto desde la 
subgerencia de juventudes. 

No se 
implementaron  
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parte de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas? 

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema del acceso 
al empleo desde 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Exclusivamente en capacitaciones, en capacitaciones y en 
promoción lo que hace el Ministerio de trabajo, el ministerio 
de trabajo el año pasado hizo acá en Comas por la voluntad 
política del alcalde no,  y para nosotros hubo 3 o 4 
concursos, no recuerdo pero fueron entre 3 a 4 cursos para 
el tema de capacita joven, si más no recuerdo ese programa 
pero participaron muchos, el auditorio se llenó varias veces y 
le daban becas, nosotros lo que hemos buscado es 
canalización exclusivamente con el programa central, hemos 
canalizado ese filtro porque de parte de la municipalidad es 
muy poco porque se carece de presupuesto entonces hemos 
tenido que buscar aliados, este año es diferente, es más 
importante las capacitaciones son muy exitosas, y eso que el 
año pasado eran presencial y por lo tanto nuestro trabajo 
principalmente fue con el ministerio de trabajo. 

Se daban a nivel de 
la promoción, a 
través de la 
articulación con el 
Ministerio de 
Trabajo, debido a 
que la 
municipalidad 
carece de 
presupuesto.   
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¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a la 
promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a la 
promoción  de 
acceso a la 
educación? 

No había esta articulación.  No se daba la 
articulación.  

NA22 

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema de acceso a 
salud desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Principalmente se utilizaba si se empezó a utilizar el tema de 
salud sexual reproductiva, eso es otra materia que me había 
olvidado y eso lo que se ha trabajado durante el tiempo. El 
año pasado participo más bien se recalcó el tema de la 
anemia como comas está bien identificado como uno de los 
riesgos más alto entonces los jóvenes participaron en el 
voluntario de lima y también nos enganchamos con los de 
Lima para meter más trabajo  y se dividieron en pequeños 
grupos y trabajaron como 3 – 4 meses el tema de la anemia 
no, como promotor de salud o sea el trabajo del año pasado 
fue muy interesante una buena experiencia en el tema de la 
anemia, fue a nivel de jóvenes exclusivamente se trabaja el 
tema de salud reproductiva y muy poco se hizo el año 
pasado. El voluntariado no abrió el tema, el tema 
exclusivamente en de prevención del embarazo adolescente. 
En comas muchos colegios que salían niñas embarazadas, 15 
años hasta menores de 15 años y por colegio eran más o 
menos los colegios más importantes eran de 8 a 10 alumnos 
y eso ha ido bajando porque no hubo tanto participación 
nuestra, pero funcionaba otras instituciones, otro tipo de 
promociones donde empezó a disminuir porque creo que se 
habló mucho con los directores. En comas tiene 42 colegios 
secundarios públicos y privados deben pasar más de 100 
entonces de ellos la gran mayoría me mencionan que ha 
disminuido en ese aspecto entonces nosotros hemos 
trabajado llevando capacitadores ahí, llevando instituciones 
a los colegios para que capaciten a los niños y niñas. 

Años anteriores se 
trabajaba el tema 
de salud sexual 
reproductiva, pero 
en el 2019 se 
trabajó el tema de 
anemia, los 
jóvenes desde el 
voluntariado 
trabajaron ese 
tema como 
promotores de 
salud. A nivel 
exclusivamente 
para el joven se 
trabajó poco el 
tema de salud 
sexual 
reproductiva. 
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¿Cómo considera 
usted que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
salud por parte 
de los jóvenes 
del distrito de 
Comas?  

Ah muy interesante… porque en el encuentro también sale 
esto, cuando tú le preguntas que tema debería trabajar, 
salió eso es uno de los temas más importantes cuando tú le 
preguntas al joven cuáles son sus problemas más sentidas, 
sale primerito seguridad ciudadana y la seguridad ciudadana 
está dividido en 3 partes: Drogas, violencia juvenil – barras y 
delincuencia. Los 3 aparecen y tampoco no es nuevo, esto 
aparece de hace un buen tiempo y tras de todo atrás de eso 
viene el tema de embarazo adolescente para ellos es una 
preocupación eso es un tema latente ellos quieren quieren 
que se les capacite en métodos anticonceptivo y también el 
uso a los preservativos, condones y otras este métodos de 
barrera no, quiere conocer y eso son de generación en 
generación cada vez te van preguntando más , irse 
contentos y nosotros hemos llegado generalmente a ellos 
también con aliados con pequeñas instituciones que se 
dedican a ese tema, no de ellos es INNPARES, claro que el 
año pasado no nos apoyó pero INNPARES nos ha apoyado 
muchísimo, PROMASEX También me apoyó, un tiempo 
PRONASEX y otras instituciones que la red de salud Lima 
Norte nos ha apoyado muchísimo en ese tema, yo le he 
hecho participar bastante pero el año pasado no tocamos 
ese tema, no tocamos pero aparece en el encuentro, en el 
encuentro aparece y cuando hicimos el encuentro, le 
preguntamos qué hacemos entonces apareció, la red salud 
de Comas, el Ministerio de Salud estuvieron presentes en el 
encuentro o sea de una u otra manera se ha avanzado algo.  

El tema de salud 
sexual 
reproductiva es 
muy bien 
recepcionado por 
los jóvenes, pero el 
año pasado se 
abordó muy poco 
el tema, años 
anteriores se tuvo 
el apoyo de varias 
ONG especialistas 
en el tema.  
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 ¿Cómo participa  
el joven del 
distrito de comas  
en las 
actividades 
dirigidas para 
este sector? 

En resumen, acá tengo unas memorias que están 
imprimiendo, lo más importante que se logró el año pasado 
fue la escuela de liderazgo que tampoco no es nuevo porque 
viene del año 2000 pero el año pasado se abierto toda una 
escuela de líderes no, de 46 talleres, 975 adolescentes 
participaban dentro instituciones que habían de diversos 
lugares que participaron y 20 instituciones que capacitaron, 
universidades, ONG´s como públicas y privadas eso fue en el 
tema de liderazgo. En el tema de voluntariado esa fue otra 
actividad importante se elaboró un plan de, tenemos un plan 
distrital de plan de voluntariado, nosotros contamos un plan, 
contamos con una ordenanza , creo que fuimos los primeros 
distritos que lo logramos alrededor del 2016, se empezó a 
trabajar como piloto el año pasado se dio un golpe fuerte 
porque fue en masa fue lo más importante pero la 
municipalidad no están preparados para trabajar en masa 
como tal, es difícil ese tema, eso también hay que entender. 
Si vienen 200 voluntarios, no pueden, no puedes atender 
pero el año pasado no, se hizo 30 talleres de capacitación 
para voluntarios, 92 jóvenes fueron acreditados como 
voluntarios, dos instituciones capacitaban a los voluntarios y 
se hizo acciones voluntarias, jornadas de limpieza pública, 
apoyo en jornada de limpieza pública, limpieza en los sitios 
arqueológicos y instituciones educativas para lo que es la 
pretensión del consumo de Drogas y defensa del patrimonio 
cultural, fue interesante y muy movido, convocado y se 
promovió la participación de lima norte, o sea comas 
encabezó la participación del voluntariado en Lima Norte, 
fue un  salto, pero en eso se cae porque no hay 
presupuestos de sostenibilidad, eso es un reto que se tiene 
que buscar en política, otro fue el encuentro de cultura, 
hubo 3 encuentros muy importantes participaron 360 
jóvenes, en el primer encuentro que fue el 23 de marzo , el 
segundo encuentro 20 de abril y el tercer  en setiembre en el 
mes de la juventud entonces estos encuentros se partieron 
muy interesantes, entonces acá tengo algunas memorias, 
que se ha quedado en suspenso por el tema de la salud pero 
lo más interesante para mi fue la participación de los 
mismos voluntarios el tema de fortalecimiento  de 
habilidades blandas, ese tema era muy interesante , si hizo 
54 talleres de capacitación en las instituciones educativas 
muy bien recepcionadas por los jóvenes y profesores, y se 
utilizaban los auditorios , los mismos jóvenes capacitaban, 

La participación en 
las diferentes 
actividades 
realizadas por y 
para los jóvenes 
tuvieron una muy 
buena 
participación, esto 
se refleja en la 
escuela de 
liderazgo en el 
voluntariado 
juvenil que logró 
que el distrito de 
Comas llegará a 
liderar este tema a 
nivel de Lima 
Norte, los jóvenes 
participaron en 
capacitaciones de 
habilidades 
blandas y 
prevención de uso 
de drogas en los 
colegios, se formó 
una cadena 
nosotros los 
capacitábamos y 
ellos capacitaban 
en los colegios.  
Para estás 
actividades había 
una coordinación 
multiistitucional, 
multisectorial  y 
hay que seguir 
implementándola 
desde el trabajo 
que se hacía el año 
pasado donde se 
reunían cada 15 día 
para la 
reactualización de 
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nosotros los capacitábamos a los jóvenes y ellos nos 
ayudaban a capacitar ósea se hace una cadena entonces 
hemos hecho buenas capacitaciones en autoestima, factor 
de riesgo y prevención del consumo de drogas , ese tema es 
muy interesante, ellos te piden en cualquier encuentro que 
hagas va salir ese tema , embarazo drogas y violencia 
entonces se ha trabajado muy bien ese tema el año pasado 
dentro de los colegios más importante porque acá los 
colegios están identificados los que tienen más problemas 
en embarazo y consumo de drogas ósea ya están 
identificados nosotros agarrábamos dónde podemos entrar, 
dónde Podemos intervenir, en esos colegios entonces hay un 
apoyo multiinstitucional, multisectorial ya existe, ya existen 
datos ,  lo importante es implementarlo ese es el caso y el 
año pasado hicimos una feria de orientación vocacional muy 
interesante dónde se movilizan universidades, institutos , 
siempre lo hacemos en un colegio importante con 
coordinación con la UGEL y participan instituciones oficiales, 
militares y la participación supera las 1000 personas para 
terminar te mencionaba que el año pasado se volvió a 
reactualizar las políticas de juventudes a nivel local y se ha 
quedado eso era un trabajo que cada 15 días se reunía esté 
comité local y esté comité gestor entre instituciones  del 
estado, públicas y  privadas esos eran los que participaban  
eran tres sectores que participaban. 

la políticas de 
juventud a nivel 
local. 

 ¿Desde su 
experiencia es 
necesario 
promover la 
participación 
activa de los 
jóvenes  en la  
tomas de 
decisiones para 
la elaboración de 
políticas  
municipales de 
juventud en el 
distrito  de 
Comas? 

Bueno eso no es tan fácil porque sabes que el tiempo de los 
jóvenes es muy rápido, muy pasajero pasa, los jóvenes 
tienen que hacer  algo, depende de las generaciones, ahora 
yo veo a los jóvenes líderes que se meten en muchas cosas, 
se en el inglés, se meten a una academia, entonces su 
participación ya es mínima, entonces convocar a los jóvenes 
no es tan fácil no, tienen que tener sensibilidad, consciencia 
para que participen pero si hay jóvenes que participan por 
decirte no, comas tiene más de 120 mil jóvenes , de ellos los 
que se hacen sentir son más los pandilleros y las barras que 
felizmente ha disminuido en comas mucho ha disminuido, lo 
que se ha incrementado es la delincuencia, la delincuencia si 
es un grave problema para nosotros ellos más antes cuando 
convocábamos, participante activamente, organizadamente 
entonces hemos tenido encuentros de jóvenes de pandillas 
acá en comas, fue una experiencia interesante para ver su 
problema, como ahora no es un problema, no es un 
problema, tú no puedes reunir la delincuencia, a los rateros, 
a los sicarios y eso ha ido desapareciendo es un problema 
grande entonces los jóvenes veo más bien que tienen menos 
tiempo más bien estas marchas que se han dado, han hecho 
pensar de otro manera no, de repente falta estrategias de 
canalización, están como descanalizados no, que hacen los 
gobiernos locales para hacerles participar en todos los 
ministerios en temas de políticas públicas porque son su 
problema de ellos más que de nosotros que somos mayores, 
tenemos una mirada muy distinta, ellos son más 
protagonistas y así como protagonistas también tienen que 
ser los responsables de sus acciones, entonces no es fácil, yo 
te digo no es fácil porque todo adolece y la recomendación 
que debe haber es espacio exclusivamente para los jóvenes, 
infraestructura, abrirlos las losas deportivas, abrir los locales 
comunales para que se participé de ahí de los barrios o sea 
todo eso es toda una cruzada y como no existe se dedicando 
a otras cosas, los jóvenes buscan fondos, acá hay 
instituciones culturas construidos por jóvenes, hay más 100 
organizaciones culturales para los jóvenes, entonces hay que 
seguir apostando por eso, sigo creyendo que es interesante 
un espacio físico es interesante, una casa de la juventud , 
creo que cada distrito debe tener su casa, modernizado, 
apropiado para esta nueva era, para este nuevo joven ellos 
buscan otra cosa, ya tú no puedes pensar en cosas simples, 
ahora el tema es virtual es importante, entonces se necesita 
eso, nosotros el año pasado hicimos una idea de propuesta 
de proyecto de casa de ,juventud  también eso está en 

Convocar a los 
jóvenes no es muy 
fácil , tienen que 
tener sensibilidad  
y  la mayoría de 
ellos están 
ocupados en otras 
cosas, creo que 
faltan estrategias 
de canalización 
desde el gobierno 
local y central para 
involucrarlos en 
políticas públicas  , 
son los jóvenes los 
que conocen mejor 
sus problemas , 
nosotros los 
adultos tenemos 
una mirada distinta 
de ello, ellos 
deben ser los 
protagonistas de 
las acciones , creo 
que es importante 
un espacio 
exclusivo para ellos 
como una casa de 
la juventud, todos 
los gobiernos 
locales deberían 
tener una.  
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marcha, es más fácil. A mí me dio mucha atención y orgullo 
cuando el distrito de ventanilla el año pasado de setiembre, 
inauguró su casa juvenil, surquillo tiene su casa juvenil, yo 
conozco esa casas, los olivos tiene una palacio de la juventud 
, no sé cómo será el trabajo, desconozco pero en comas a 
pesar de que no contamos con espacio en el distrito pero si 
hay un trabajo más espontaneo en los jóvenes, mas 
espontaneo en diferentes áreas, por ejemplo en comas 
tienen muchas instituciones culturales que danza, esta plaza 
que tú conoces cuando llega la pandemia se llenaba todos 
los miércoles, viernes, jueves, lleno de jóvenes expresando 
lo que más saben hacer con sus bailes, con sus danzas con 
sus prácticas deportivas, es importante y quieren seguridad 
porque si acá se juntan, es porque por lo menos hay una 
pequeña atmosfera de seguridad porque la seguridad 
también es un tema muy grande, eso es desde mi punto de 
vista, nada está perdido creo que se puede hacer grandes 
cosas por los jóvenes  y por ellos mismos. 

Entrevistado  Pregunta  Respuesta Sub Categorías Códigos 

PONG1  ¿Cómo  se 
vienen 
implementando 
las diferentes 
políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  
Comas? 

A ver este en término de políticas y la municipalidad de Comas en 
el año 2019, formalmente no tenía políticas de juventud 
específicamente, si tenía un plan de desarrollo concertado que de 
alguna manera en algunos de los  indicadores planteaba de alguna 
manera algo  para las juventudes pero en Comas, si existía o ha 
existido este la política de juventudes, los lineamientos de políticas 
de juventudes hecha en el año 2006 sino me equivoco y que tuvo 
una vigencia de más o menos 8 a 9 años, entonces este el plan de 
desarrollo concertado vigente a las fechas recoge algo de ese 
lineamiento de políticas de juventudes, y este hasta el año pasado 
porque este año había una modificación se tenía una subgerencia 
de juventudes dentro de la gerencia de desarrollo humano de la 
municipalidad, entonces eso ha sido una de las digamos uno las 
cosas que se ha logrado a través de esta política general de la 
municipalidad  de Comas y a través de esa subgerencia, el año 
pasado se hicieron actividades específicamente entorno al trabajo 
de jóvenes. Estos lineamientos fueron aprobados mediante es si 
no recuerdo mal un acuerdo del consejo o una ordenanza, pero si 
ha sido aprobado formalmente por la municipalidad. Si,  
propiamente no habido políticas municipales de juventud  en el 
2019, pero digamos que habido un documento anterior, digamos 
que se manejaba. 

No había políticas 
de juventud 
específicamente, 
había un plan de 
desarrollo 
concertado que 
de alguna manera 
recogía algo de 
juventudes y una 
subgerencia de 
juventudes que 
trataba de 
trabajar con 
lineamientos de 
juventudes que se 
habían dejado de 
lado. 
Propiamente en el 
2019 no había 
políticas 
municipales de 
juventud, solo 
actividades 
específicas 
entorno al trabajo 
con jóvenes.  
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¿Cómo se 
integran estas 
políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos 
de gestión de la 
municipalidad 
de Comas?  

Digamos que este en el año 2018 también se hizo esfuerzo por 
nuevamente hacer la política pública pero no se llegó a culminar, 
se hizo un diagnostico este situacional del 2018, sino me equivoco 
2017-2018 y este digamos que la subgerencia hasta el 2019 este 
está basado o la implementación que hacia la subgerencia de 
algunas actividades estaban vinculadas, uno al diagnóstico y dos 
documento anterior que si existía, no. Digamos que, cuando me 
refiero al instrumento de gestión pública interna, me refiero 
básicamente al POI centralmente, entonces digamos que el área 
de juventud o la sub gerencia de juventud si tenía digamos, se 
basaban en esos documentos para operativizar determinadas 
actividades dentro de la municipalidad. 

Las actividades 
que realizaba la 
subgerencia de 
juventudes 
estaban 
relacionadas al 
POI y algunos 
documentos 
anteriores que ya 
existían.  
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¿Bajo qué 
enfoque se 
vienen 
trabajando las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Eh uhm bueno, uno este los principales fueron desarrollarnos 
como institución y tratamos de vincularlo mucho al proceso de 
planificación ya sea el enfoque del desarrollo humano, dos el 
enfoque generacional, que busca como este las juventudes están 
asumiendo el rol mucho más protagónico en el desarrollo y 
siempre con el enfoque eh de género haciendo que las 
desigualdades o las inequidades existente entre varones y mujeres 
se puedan ir disminuyendo, no este y digamos que esos son los 3 
enfoques que siempre hemos trabajado y que la municipalidad de 
uno u otra manera los está asumiendo, los ha asumido.  

Enfoque de 
desarrollo 
humano, 
generacional 
joven como rol 
protagónico del 
desarrollo, 
enfoque de 
género.  

DHGJPDG 
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¿Cómo 
considera que 
vienen 
contribuyendo 
estos enfoques 
en la vida de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas?  

Uno, que habido durante un buen tiempo una mayor participación 
de grupos juveniles dentro de las actividades dentro de la 
municipalidad, producto que la misma municipalidad desarrollaba 
actividades con referencia a jóvenes, este mientras duró la 
subgerencia porque acuérdate que el 2020 este año, al inicio de 
año se modificó el ROF y este ya supuestamente han eliminado la 
subgerencia de juventudes pero hasta el año pasado si había un 
acercamiento porque la subgerencia hacia actividades pensando 
en los jóvenes no, diversas actividades que iban desde programas 
de voluntariado, por ejemplo este talleres diversos que vinculaban 
necesidades o las demandas de los jóvenes, no. 

Hubo una buena 
participación de 
los jóvenes y un 
acercamiento de 
la subgerencia de 
juventudes a los 
jóvenes se 
desarrollaban 
actividades 
dirigidas a estos.  
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¿Desde su 
experiencia 
considera que 
se viene dando 
la participación 
de otras 
instancias en la 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Eh si, en el caso de Comas, siempre habido una participación de 
diversas instituciones privadas pero también de uno u otra manera 
publicas este en Comas actualmente están trabajando hasta 3 – 4 
ONG´s el tema de  jóvenes o juventudes, esta CALANDRIA, esta 
AYNE Desarrollo, WORDVISION o Plan internacional, Plan 
internacional sino me equivoco también están trabajando  entre 
las juventudes, si bien es cierto nuestra visión de las ONG´S son 
más focalizadas, muy muy locales no, no abarcamos o no se abarca 
el distrito como tal sino determinadas focalizaciones según las 
áreas del distrito pero es un recurso y es una posibilidad de apoyo 
a los jóvenes y también de alguna manera también hay interés de 
parte de instituciones del estado para este, ampliar su actuación 
en este caso por ejemplo en CEM el centro de emergencia mujer y 
de alguna manera porque la violencia hacia la mujer, no solamente 
es a la mujer adulta también es a la mujer joven entonces si habido 
de diversas este oportunidades en que la ONG´s  y las instituciones 
del estado han podido participar no, en los procesos. Siempre 
habido, si si todos los años habido de alguna manera uhm digamos 
no siempre no es lineal porque mucho depende del funcionario, 
cuando hay cambio de funcionarios siempre hay problemas por el 
tema de conocimientos no, pero digamos que las instituciones 
siempre nos desea apoyar la municipalidad en todo lo que 
podamos y sobretodo en el tema de participación y activismo 
juvenil. 

Siempre habido 
en Comas, 
siempre habido 
una participación 
de diversas 
instituciones 
privadas, pero 
también de uno u 
otra manera 
públicas, están 
CALANDRIA, Plan 
Internacional, 
Word Visión, 
Ayne Desarrollo, 
Alternativa, el 
Centro de 
Emergencia Mujer 
en el tema 
violencia, hay 
mucho interés 
siempre de las 
instituciones por 
el tema joven, la 
participación no 
siempre es lineal 
eso depende de 
los funcionarios.  
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 ¿Cómo se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a la educación 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Básicamente, que yo recuerde con actividades de formación, uno 
dirigido a jóvenes dirigentes y líderes, se hizo un pequeño 
programa de capacitación a los líderes de organizaciones juveniles, 
fueron 20 o 25 jóvenes que de alguna manera fueron capacitados 
en módulos de ciudadanía, democracia, planificación, eso por un 
lado pero también hubo por parte de la municipalidad mucho 
desarrollo en termino de voluntariado juvenil y si no me equivoco 
el numero fue, más o menos 100 voluntariados en el 2019 con los 
100 jóvenes trabajando o sea siendo voluntario en activismo 
voluntario en áreas de cultura, en áreas de apoyo social, este que 
le permite digamos de una u otra manera algún tipo formación 
diferente no, porque una cosa es que tú estudies determinadas 
cosas  pero no las vincules con tu comunidad, no las vincule con 
una realidad concreta eso sí hizo la municipalidad, eso fue un buen 
logro y después sino que equivoco hicieron capacitación, se hizo 
eso no no era otra municipalidad, se hizo programas de 
emprendimiento de actividad juvenil sí, pero eso digamos no lo 
conozco muy bien porque correspondía a la gerencia de desarrollo 
económico con la cual no, no tengo mucho contacto, no tengo 
mucha información pero si, sé que si hablaban muchas cosas de 
ese tema. 

Desde lo 
formativo, no 
académico, se 
desarrolló un  
pequeño 
programa de 
capacitación a los 
líderes de 
organizaciones 
juveniles 
ciudadanía, 
democracia, 
planificación, 
voluntariado 
juvenil  tipo 
formación 
diferente 
vinculado  la 
comunidad, 
también el algo 
del tema de 
emprendimiento 
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de actividad 
juvenil. 

¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
educación por 
parte de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas? 

Por los contactos que yo he trabajado, centralmente con los 
líderes este estas capacitaciones de 25 líderes que en algún 
momento se dieron eh si, la mayoría está contento, está 
agradecido de alguna manera agradecido porque como dije antes 
se le da una oportunidad distinta de mirar el distrito y cómo lo que 
ellos pueden, lo que ellos conocen en primer lugar, pueden 
implementarlo en su propio distrito de otra manera porque lo que 
se buscaba es eso, muchos jóvenes tienen un tipo de 
conocimiento, tienen algún tipo de pro actividad pero no la 
conectan con la comunidad en sí y el esfuerzo era como desde su 
acción o desde su conocimiento, desde sus capacidades, pueden 
brindar a la comunidad en general otro tipo de concepto. 

Los jóvenes 
estaban 
contentos, debido 
a que desde estas 
actividades se les 
involucraba con la 
comunidad y 
podían aplicar sus 
conocimientos.  

JCC 07 

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema del acceso 
al empleo 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Ahí como te explicaba a veces, lo que pasa es que la 
administración municipal, los temas dependen mucho de las 
gerencias, en este caso el tema de empleo, empleabilidad está 
muy ligada al tema de la subgerencia del desarrollo económico con 
la cual yo no tengo mucho contacto pero si sé que se hicieron 
tanto talleres de capacitación dirigido a jóvenes para el tema de 
emprendimientos micro emprendimientos y también para el tema 
de empleabilidad, tenían el tema de empleabilidad este 
capacitación y formación en temas de habilidades blandas no esté 
cosas que les permiten de alguna manera tener mayor acceso a un 
empleo o regular o permanente no y por otro lado el tema de 
emprendimientos juveniles o micro emprendimientos para que 
ellos puedan desarrollar un tipo de negocio pequeño que les 
permite este tener algún ingreso permanente no, en esas 2 cosas, 
si se hicieron. 

Desde la gerencia 
de desarrollo 
económico sé que 
se hicieron tantos 
talleres de 
capacitación 
dirigido a jóvenes 
para el tema de 
emprendimientos 
micro 
emprendimientos, 
capacitación y 
formación en 
temas de 
habilidades 
blandas. 

GDETEJHB 
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¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción  
de acceso a la 
educación? 

De alguna manera porque básicamente todo estás este 
capacitación con alguien eso es tema de empleo estaban pasaban 
por un proceso de capacitación básico, mi institución 
ALTERNATIVA en algún momento si no me equivoco brindó una 
capacitación de 3 meses y no todos los días pero eran 3 meses 
sobre el tema de emprendimiento y empleabilidad, entonces 
siempre todos eso temas pasan por un proceso de formación y 
capacitación mínima. 

Las capacitaciones 
de manera básica 
estaban 
relacionadas con 
el tema de 
empleo, cómo el 
de 
emprendimiento 
que paso por un 
proceso de 
capacitación.  

CBLTE 09 

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a salud desde 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Si, entre los lineamientos de políticas habían sino me equivoco 8 
grandes temas, el empleo, el de educación, cultura, este salud 
sexual reproductiva, este participación, eh cultura de paz y de 
seguridad sino me equivoco entonces si estaba conectado a ese un 
lineamiento en el tema de salud y del tema de salud básicamente 
era como se luchaba con dos grandes problemas que sí que siguen 
existiendo en Comas, el tema de contagios, enfermedades, 
infecciones de transmisión sexual y el de los embarazos 
adolescentes no, con esa problemática  seguir trabajando y 
articuladamente seguir trabajando con otra ONG´s el tema  de 
bienestar y desarrollo sobre la relación  reproductiva. No desde un 
acceso a salud exclusiva para jóvenes, eso fue, eso era un principio 
era la idea, pero ahí no hubo mucha articulación con el área con el 
sector de salud porque hasta yo tengo entendido en Comas 
debería haber existido, no recuerdo el nombre ahorita, pero este 
debe haber existido, debe existir un centro especial para el tema 

En los 
lineamientos se 
habían trabajado 
ocho temas: salud 
sexual 
reproductiva, 
empleo, 
educación, 
cultura, seguridad 
y cultura de paz, 
participación. Se 
trabajó desde la 
prevención más 
desde las ONG 
especializadas en 
el tema de salud 

SDLSAOSSR 
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de trabajar todo el tema de educación sexual reproductiva sobre 
todo con el sector mujeres, chicas. Este como sea esta 
implementado en el distrito sino me equivoco de Independencia 
en donde hay una un centro de salud en donde hay un equipo 
personal, especial para trabajar estos temas en Comas, nunca se 
llegó a darse  esa  articulación ya este si fue era una limitación y 
más el trabajo está localizado en  temas de una ONG de que 
trabaja el tema de salud sexual y reproductiva. 

sexual y 
reproductiva, 
pero desde el 
acceso de salud 
exclusiva para 
jóvenes no.  

¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
salud por parte 
de los jóvenes 
del distrito de 
Comas?  

Yo diría que en líneas general de ahí he conversado poco con las 
personas que ha sido de alguna manera beneficiada pero que con 
una o con dos que he conversado, les parecía bueno porque en el 
caso de ese tema que llego en un centro de salud debería existir 
un equipo, un área de solamente para este tema, que mucha 
gente desconocía porque mucho temor hay que este sobre todo 
las jóvenes que se acercaban a un centro de salud, que estén 
rodeadas de todas las personas en general, entonces esta 
implementación de salud, esta política sino me equivoco, una 
política nacional este, era muy poco conocida y era anterior a esa 
política era de alguna manera que se acerquen más personas, más 
jóvenes acercarlos a este problema que tenían 

Por lo poco que 
he podido ver, era 
buena captadas 
por parte de los 
jóvenes que se 
beneficiaron.  

PCENAJ 11 

 ¿Cómo 
participa  el 
joven del 
distrito de 
comas  en las 
actividades 
dirigidas para 
este sector? 

Ahí buscábamos 2 cosas, uno es que funcione un espacio de 
participación propio de los jóvenes este durante muchos años en 
Comas funcionó la mesa de juventudes de Comas que tuvo la 
vigencia de 13 – 14 años, en donde era el espacio de los grupos 
juveniles se articulaban entre los grupos juveniles y proyectaban 
actividades con apoyos de ONG´s, las municipalidades, había otras 
instancias. Eso funcionó, se hicieron conjunto de actividades de 
este espacio de participación surge el afortunado lineamiento de 
políticas de juventud y después de un tiempo este en el año 2015-
2016 sino me equivoco este espacio decae y se pierde. Y desde el 
2017-2018 lo que se ha intentado es que éste se constituye un 
nuevo espacio en donde las organizaciones puedan articularse, 
aun no se ha podido, este habido varios intentos pero no se ha 
logrado a finales del año pasado 2019 justamente como te contaba 
un curso de  capacitación a líderes, se intentó, se formó un grupo 
impulsor pero a comienzos de año por este cambio de la gestión 
municipal  de eliminar las sugerencias de juventudes, hubo un 
bajón y ya empezó la pandemia y eso se ha quedado hasta ahorita 
un poco estancado eso por un lado o sea siempre habido una 
intención en Comas que se mantenga o que se constituya el 
espacio de participación de solamente el grupo juvenil y el otro es 
que el esfuerzo que siempre hemos querido es que los jóvenes 
pueden participar de manera permanente en los procesos de 
desarrollo, cuando decimos proceso de desarrollo sólo requerimos 
básicamente por ejemplo, que haga formulación del plan de 
desarrollo, también nos referimos al presupuesto participativo y 
buscamos que los jóvenes puedan incorporarse a esos  sus 
procesos que también puedan poner propuestas de proyectos y 
también que los jóvenes participen en las instancias de los 
mecanismos de participación que existen en Comas, como en todo 
distrito existe CCLD en el cual debería ver un cupo de jóvenes, en 
Comas existen las juntas vecinales que deberían tener un delegado 
joven, entonces esos son los espacios donde hemos querido que 
los jóvenes puedan participar activamente y no jóvenes este no 
organizados sino que buscamos que sean jóvenes organizados, que 
tengan una especie de base social que pueda respaldar las 
propuestas que ellos puedan hacer. Esas son las dos grandes cosas 
que promovemos a través de la participación. 

Siempre se ha 
buscado un 
espació de 
participación  
para los jóvenes, 
hace unos años 
estaba la mesa de 
juventudes de 
Comas de dónde 
nacen los 
lineamientos de 
política de  
juventud, un 
espacio que se 
intentó recuperar 
pero no se pudo 
básicamente por 
el cambio de 
gestión, nosotros 
buscamos 
promover la 
participación en 
los diferentes 
mecanismos de 
participación 
ciudadana que 
existe en comas, 
aún está 
pendiente la 
promoción de 
esto. 
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 ¿Desde su 
experiencia es 
necesario 
promover la 
participación 
activa de los 
jóvenes  en la  
tomas de 
decisiones para 
la elaboración 
de políticas  
municipales de 
juventud en el 
distrito  de 
Comas? 

Claro, este sino participan los jóvenes en hacer sus propias 
políticas, sería una política hecha por adultos con un enfoque 
como en algunos lo llaman adultocéntrico en dónde es el adulto 
que opina y el joven solamente es una especie de receptor o 
beneficiario de lo que otros piensan la lógica siempre ha sido que 
sea el joven mismo que proponga y actué y que también haga las 
cosas, este siempre ha sido los procesos así en Comas, los 
lineamientos de políticas fueron hechos  en talleres con 
participación de jóvenes y también jóvenes que participan de una 
redacción porque hay muchos casos se dan en donde los jóvenes 
participante o las mujeres participan pero son otros quienes 
redactan, otros quienes hacen este documento, en este caso 
nosotros siempre hemos buscado que sean los mismos chicos que 
participen, propongan, pero también redacten de alguna manera y 
nosotros lo compartimos solo entre entes orientadores, agentes 
que digamos este  opinamos pero las cosas deben ser hechos por 
ellos mismos, esa es la apuesta siempre, entonces va por ahí creo 
la lógica, lo que siempre nos ha costado a nosotros. creo que 
haber n líneas generales, voy a decir lo siguiente, uno yo creo que 
toda municipalidad debe contar con políticas específicas a las 
juventudes, por dos razones centrales, uno porque son  en 
promedio 25% de la población, en promedio creo que un poco más 
un poco menos este, son el sector que tiene que asumir o ya 
asume responsabilidades económicas, sociales y políticas también, 
porque el votar significa una responsabilidad política, entonces si a 
ese grupo o a ese sector poblacional no se le otorga las 
capacidades, orientaciones  y oportunidades necesarias,  este es 
un problema para la Sociedad en general, si no están orientados, 
no están capacitados y no están debidamente formados , entonces 
creo que todos los distritos deberían contar con políticas de ese 
tipo,  en el caso de Comas específicamente, se logró que haya una 
política, unos los lineamientos de políticas digamos orientas en 
parte del desarrollo de la municipalidad, lamentablemente eso no 
tenía continuidad por más esfuerzos que se hayan hecho pero sí ha 
habido hasta el 2019 en la posibilidad de una área de juventud es 
que transmitía acciones directa con los jóvenes este 
lamentablemente eso al parecer se ha perdido pero más no 
solamente por la pandemia porque este año ha sido bastante 
complicado para todos pero más porque el otro gran problema 
que pasaba en la municipalidad es que cuando hay cambias de 
gestión  cambian a veces las formas de pensar y de actuar, y 
cambian sobre todo los este no siguen en el mejor de los casos los 
documentos de gestión pública, léase en el sector de desarrollo, 
léase en  políticas locales que pueden existir entonces eso es una 
limitación y las otras, la tercera limitación es  que si los 
funcionarios que asumen no son funcionarios que por lo menos 
conozcan de los temas, este hasta que el funcionario se empape, 
hasta que el funcionario entienda, hasta que el funcionario logre 
comprender los procesos que se dan en el distrito ya paso un año y 
algunas veces lo cambian y entra uno nuevo y hay que hacer lo 
mismo otra vez, entonces si son problemas que  si bien no están 
comprendidas por la política es parte de y yo creo que mientras en 
líneas generales este una política local sea de juventudes o sea de 
un tema específico dependiendo la necesidad del distrito, si es 
positive en la medida de que se haga de dos maneras: uno, con 
participación del sector, en este caso el sector juvenil y dos que la 
municipalidad se comprometa a comenzar a pensar en función de 
esa política si bien es cierto las municipalidades no pueden tener 
los recursos necesarios para cumplir con todo lo que dice una 
política pero como dice la lógica es que la municipalidad, con los 
pocos recursos que tenga puede comenzar a priorizar que es lo 
que se debe hacer primero, que es lo que se hace segundo, que es 
lo que se hace tercero, y así de alguna manera se estarían 
vulnerando o disminuyendo los problemas que se asisten en este 
caso específico los jóvenes no este y mejorando los recursos 
porque otra cosa es también que hay que pensar  la municipalidad 
no es la única que actúa en un distrito, la municipalidad es la 
principal quizás esta y recibe recursos del estado pero en el distrito 
o en cualquier distrito  hay otras entidades que están trabajando 
para los jóvenes en este caso de manera autónoma, de manera 

Se debe promover 
la participación de 
los jóvenes, sino 
participan los 
jóvenes en hacer 
sus propias 
políticas, sería 
una política hecha 
por adultos con 
un enfoque  
adultocéntrico en 
dónde es el 
adulto que opina 
y el joven 
solamente es una 
especie de 
receptor o 
beneficiario, la 
lógica siempre ha 
sido que sea el 
joven mismo que 
proponga y actué 
y que también 
haga las cosas, en 
comas siempre ha 
sido así, los 
lineamientos de 
políticas fueron 
hechos en 
talleres con 
participación de 
jóvenes y también 
jóvenes que 
participan de una 
redacción,  toda 
municipalidad 
debe contar con 
políticas 
específicas a las 
juventudes, por 
dos razones 
centrales, uno 
porque son  en 
promedio 25% de 
la población son 
el sector que 
tiene que asumir 
o ya asume 
responsabilidades 
económicas, 
sociales y 
políticas, también 
entonces si a ese 
grupo o a ese 
sector poblacional 
no se le otorga las 
capacidades, 
orientaciones  y 
oportunidades 
necesarias,  este 
es un problema 
para la sociedad 
en general. Sin 
embargo, esta 
promoción se ve 
amenazada 
muchas veces por 
la rotación de los 
funcionarios, que 
muchas veces 
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particular pero la puesta es que si tienes una política en la cual 
todos estamos de acuerdo y esas intervenciones que pueden ser 
muy pequeñas pueden sumarse a otra si puede mejorar la 
intervención en Comas trabaja salud de alguna manera, trabaja 
educación trabaja ahí también el ministerio del interior, trabaja no 
sé qué otras entidades más y trabajan las entidades privadas como 
las Iglesias, como las ONG´s, la empresa misma y si todos nos 
ponemos de acuerdo bajo una política coherente que más o 
menos recoja la necesidad del joven, todos apostamos hacía ello, 
por supuesto que si debe o si se cumple esa política  debería o 
debe mejorar la vida de los jóvenes no, esa es la lógica y eso no 
significa mayor gasto, eso significa solamente una mejor inversión 
con lo poco que se pueda tener, eso es la idea.  

desconocen del 
tema o llegan con 
una idea distinta a 
lo trabajado, por 
lo que es 
importante contar 
con una política 
de juventud 
construida por 
todas las 
instancias 
públicas y 
privadas y los 
jóvenes que 
intervienen en el 
distrito.  

PONG2  ¿Cómo  se 
vienen 
implementando 
las diferentes 
políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  
Comas? 

Eh en el caso de Comas sabíamos que ya tenía algunas 
digamos había alguna información de las organizaciones que 
ya tenían bastante tiempo de actividad y la gestión que 
ingresa en ese momento con la persona que designan como 
su subgerente de juventudes una subgerencia de juventud 
empiezan articular para justamente poder primero tener una 
prueba para poder actualizar una base de datos en ese 
sentido También tenían ellos la intención de poder actualizar 
las normas vigentes y en ese sentido lo que ocurría era bueno 
un proceso inicial para que pueda justamente quedan dentro 
de su programación, dentro de su programa operativo  de su 
plan operativo, tenían programado generar encuentros 
juveniles, escuelas de liderazgo, que fue lo que no 
compartieron como parte de la institución en este caso 
Apropo también participa en el comité metropolitano 
entonces teníamos nosotros peculiar interés de poder 
conformar un CDPJ en el distrito y justamente nos reunimos 
conjuntamente también como otras instituciones que tenían 
intervenciones cómo plan internacional, como alternativa, 
calandria para poder dar también la asistencia técnica en 
función un poco a ese objetivo de actualizar la política de 
juventud distrital no. 

Se inició 
tratando de 
actualizar 
algunos 
lineamientos que 
ya habían de 
políticas de 
juventudes, 
dentro de su 
plan operativo se 
incluyeron 
encuentros 
juveniles, 
escuelas de 
liderazgos, 
teníamos 
nosotros como 
APROPO el 
interés activar  el 
CDPJ del distrito 
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¿Cómo se 
integran estas 
políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos 
de gestión de la 
municipalidad 
de Comas?  

No, no estaban articulados de hecho la normatividad era 
databa de muchos años hacia atrás Entonces si había ido un 
tema de actualización pendiente un poco enfocándonos en 
los cambios que se habían dado y lo que sí implicaba un poco 
el compromiso en ese momento digamos del órgano ejecutor 
en este caso era de poder hacer todo un trabajo para 
actualizarnos y  en paralelo el mapeo de las organizaciones y 
fue en ese sentido de que finalmente se hicieron actividades 
se hizo también un plan de las mismas no, se buscó actualizar 
un poco con la situación de la juventud de acuerdo a la data 
tanto en salud alineando un poco los a los ejes que ya se tenía 
en construcción en paralelo la estrategia metropolitana 
entonces se compartió también la información de hecho 
Comas como parte de la coordinadora en Lima Norte también 
asumió este caso,  se activaron acciones en conjunto también 
con otros distritos y la lideró acciones concretas y justamente 
como en lanzamiento de actividades de voluntariado y las 
escuelas que tenía en la escuela de Liderazgo que ha tenido 
varias promociones sin embargo ya en el ínterin del año  sigue 
particularmente desde mi posición mi posición era podemos 
nosotros tener ese mapeo actualizado y empezar a fortalecer 
no solo con la escuela de liderazgo en función al contenido 
que tenía no sino orientando a la conformación, formalización 
de las organizaciones y que a su vez pueda tener este grupo 
con formar parte del grupo impulsor que se llega a concretar 

No estaban 
integradas a 
ningún 
instrumento de 
gestión, se 
realizaron 
actividades para 
poder actualizar 
los lineamientos 
de juventud que 
se tenían de 
muchos años 
atrás, se lideró a 
nivel de Lima 
norte el tema del 
voluntariado, se 
formó el grupo 
impulsor para la 
actualización de 
los lineamientos, 
se promocionó el 
reconocimiento 
de las 
organizaciones 
juveniles; sin 
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la conformación de grupo impulsor pero ya no  a mediados de 
año sino ya casi a fines de julio, iniciando agosto y ahí en ese 
ínterin hay un digamos un cambio en la gestión de en cuánto 
a la gerencia, cambian de personas promotores y ya con el 
grupo impulsor conformado inicialmente, las organizaciones 
eran de diversa índole no claro, fue un tiempo en el cual hubo 
inactivo de parte como grupo impulsor para poder continuar 
con el proceso y luego con este cambio de funcionarios y 
funcionarias lastimosamente el  grupo impulsor ya no tenía 
ese respaldo y luego hubo todo un proceso de reingeniería no 
porque se hablaba inicialmente de una fusión que iba a 
significar que ya no iba existir una subgerencia. 

embargo, todo 
esto se quedó 
sin respaldo 
cuando hubo 
cambio de 
funcionario y la 
eliminación de la 
subgerencia de 
juventud.  

¿Bajo qué 
enfoque se 
vienen 
trabajando las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Bueno yo lo que puedo identificar si había un enfoque 
digamos en lo que si habíamos incluso incidido un poco es 
como las demás instituciones era que pueda tener en cuenta 
en el enfoque de género, el enfoque generacional, el enfoque 
interculturalidad también si se busca mucho digamos mucho 
que en el caso del mapeo,  que se puedan los promotores que 
llegan a conformar un equipo bastante grande, en función a 
otras municipalidades que he podido ver si podía eh visitar, 
hacer todas las visitas a las zonas a las distintas zonas y había 
una digamos como un compromiso y a su vez también una 
gran interacción con la comunidad, entonces que eso esa 
aparte era muy importante porque este este enfoque 
comunitario debe hacer el mapeo de las organizaciones, 
barriales, vecinales hacía de que se pueda tener participación 
digamos en la media más representativa; sin embargo comas 
es también bastante amplio territorialmente y las diferencias 
y la diversidad que existe entonces sí  definitivamente 
también la desconfianza con el gobierno local no,  entonces 
existía esa esa limitante un poco de y que hacía que los chicos 
chicas que estaban interesados, muchos participaban no, 
inicialmente en las escuelas de Liderazgo como era como 
como el primer vínculo entonces sí a través de las escuelas 
también mucho buscamos el tema de que las convocatorias  
sean bastante amplias de hecho es que también participen 
especialmente más adolescentes no entonces entre 15 y los 
19 sin embargo también encontrábamos en algunas sesiones 
en las que podemos apoyar participar y contribuir chicos 
menores de 15 años incluso, entonces si había respuesta por 
parte de muchos adolescentes que estaban todavía en el 
colegio entonces eh si podemos estar esos enfoques que sí se 
está estaba porque Incluso en las convocatorias se había una 
cantidad de digamos que definían lo que podían participar 
mujeres. 

A través de las 
actividades que 
se realizaban con 
los jóvenes se 
aplicó enfoques 
de género, el 
enfoque 
generacional, el 
enfoque 
interculturalidad, 
enfoque 
comunitario.  Se 
trataba que las 
convocatorias 
fueran amplias y 
puedan incluir a 
los diferentes 
grupos de 
jóvenes.  
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¿Cómo 
considera que 
vienen 
contribuyendo 
estos enfoques 
en la vida de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas?  

bueno han contribuido desde el punto de vista de que se 
involucraron no se involucraron en los diferentes las 
diferentes promociones de las escuelas de Liderazgo yo lo que 
pude ver es que luego de terminar un gran porcentaje de los 
chicos que  terminaban las sesiones continuaban participando 
en las actividades y e incluso algunos llegaron a conformar sus 
propias organizaciones y bueno si he podido también ver el 
tema de vincular e incluso al que eran menores, eh a las 
familias y eso es muy importante porque el hecho justamente 
de no tener solamente digamos como que chicos de 25 a 29 o 
de 20 a 25 de que este digamos un tipo de perfil sino que 
súper más amplio permitía que este chicos de diversas zonas, 
con diversas ocupaciones y que fuse a recuperar nuestra 
confianza no, el gobierno local no, ya había incluso pude notar 
que se apropiaban de sus espacios públicos no solamente 
digamos en las zonas céntricas como el centro cívico o la 
misma plaza de armas que esta por la avenida España sino 
que también ya en sus mismos, los mismos locales comunales 
o los centros también estaban destinados para parroquias ya 
habíamos sigamos buscaban un espacio donde seguir 
desarrollando actividades promoviendo el tema de la 

Les permitió 
involucrarse 
desde la 
participación en 
las actividades 
de una manera 
súper más 
amplio que 
permitía la 
participación de 
chicos de 
diversas zonas, 
con diversas 
ocupaciones, 
que pudieron 
recuperar la 
confianza en el 
gobierno local, 
asimismo, les 
permitió que 
pudieran 
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participación de sus pares. apropiarse de 
sus espacios 
públicos locales 
y zonales.  

¿Desde su 
experiencia 
considera que 
se viene dando 
la participación 
de otras 
instancias en la 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

bien en el caso de las instituciones públicas yo vi poca 
participación en la no  estaban totalmente digamos este 
involucradas o si se tenía que hacer cruzar las invitaciones no 
en algún momento incluso para poder recoger y actualizar los 
datos en el  eje en  que está la institución en la cual yo laboró 
solicitamos para específicamente para los datos de comas con 
respecto a la DIRIS por ejemplo, entonces no hubo una 
respuesta ni en el tiempo, ni el tiempo adecuado ni  
prolongado tampoco, entonces en el caso igual de la 
información que se requería, algunos compañeros solicitaron 
por ejemplo a las comisarías un poco para ver la situación 
como como está en cuanto a las denuncias y  se tuvo cierto 
digamos la información pero un poco limitada y cuando se 
buscaba que se pueda convocar para que participen no 
necesariamente estaban este involucrándose o sea y dentro 
de la misma municipalidad también era un desafío no porque  
las demás subgerencia una de las cosas que yo recuerdo 
mucho es uno de los el primer encuentro que se organiza y 
que se busca poder tener participación masiva en el auditorio 
de la municipalidad se tuvo una participación de 
aproximadamente 170 personas entonces ese ese primer 
encuentro marca un hito en el cual también las otras áreas no 
lo ven digamos como una debilidad o como digamos una 
potencialidad que se puede explotar a más si no veían ya 
como una especie de competencia entonces eso también 
limitada de que se pueda articular con otras áreas 

Poca 
participación de 
las entidades 
públicas, no 
había inmediata 
respuesta 
cuando se les 
solicitaba algún 
dato de acuerdo 
a su injerencia, 
así mismo 
limitada 
articulación 
entre las 
diferentes áreas 
de la 
municipalidad 
por tener una 
mirada de 
competencia 
entre ellas.  

LPEPAM 18  

 ¿Cómo se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a la educación 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

En cuanto a educación aquí era importantísimos justamente 
nosotros cuando quisimos actualizar  actualizar un poco el 
diagnóstico con la participación de este caso de la Ugel  que 
corresponde territorialmente qué es la 04 que nos puedan 
facilitar la información en caso de alguna instituciones 
educativas algunas instituciones públicas y algunas privadas si 
se sumaron, se sumaron a la iniciativa de generar palpitación 
de también ellos involucrarse y conocer más de dar algunos 
aportes pero el órgano digamos en este caso la DREL, la Ugel 
no en este caso territorialmente corresponde también no  
respondía mucho porque en momentos se envió un 
documento se le pidió también a la misma municipalidad la 
misma gerencia que a la misma subgerencia que enviaron 
documento y en algunos casos eran más que cuando se hizo a 
esa interacción de enviar invitaciones y explicar un poquito los 
procesos a los a los directores de colegios fueron ellos los que 
de alguna media respondieron más no la Ugel, tampoco la 
DREL y si había un tema con respecto ya los chicos chicas que 
no estaban estudiando no sean tema de por ejemplo las ferias 
laborales o por ejemplo las ferias en las cuales se podían 
promover orientación vocacional o algunos espacios buscaron 
alianzas ya que más que nada con este caso con ministerios 
Ah no no no había mucha respuesta digamos de manera más 
territorial local y sí básicamente ha sido digamos las iniciativas 
que han podido surgir en tema de Educación no han por 
ejemplo planificaron en algún momento tener refuerzos y 
más no recuerdo o sea como para tener horarios no para que 
puedan como reforzar no lo llegaron a concretar. 

Desde esté 
trabajo de 
actualizar los 
lineamientos de 
políticas 
municipales, se 
intentó 
coordinar con al 
UGEL 
correspondiente 
pero no hubo 
respuestas, en 
este sentido solo 
se llegaron 
desarrollar 
actividades 
puntuales como 
ferias laborales y 
ferias 
vocacionales. 
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¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
educación por 
parte de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas? 

Ellos si estaban muy interesados y recuerdo por ejemplo que 
algunos se unos unas actividades como por ejemplo para el 
día de la juventud previa a un sábado previo al 23, un sábado 
un grupo participó en organización entonces era una actividad 
que va a ser todo el día estuvieron organizándose ellos 
mismos en comisiones y para poder en este caso sacar 
adelante la misma actividad en la convocatoria no durante la 
logística incluso no coordinaron y se convirtieron bueno en el 
caso por ejemplo de algunas cosas que pudieron hacer 
intercambio con algunas organizaciones de voluntariado 
como como implementación de intercambio con los 
voluntarios de Francia hicieron algunas actividades en las 
cuales también habían respuesta no y luego ya cuando 
empieza el tema de la fusión y la reducción de presupuesto 
ahí en las actividades digamos hacíamos costo cero que 
empiezan a asumir antes del cambio de funcionaria también 
tuvieron bastante acogida no entonces era en la escuela hasta 
la misma subgerente dictaba y si te tuviera bastante acogido 
había los chicos había digamos ya habían generado y eso 
quizás fue lo más complicado luego no, porque ya habían 
generado esa confianza ganar esa confianza nuevamente de 
un grupo bastante grande entonces que que definitivamente 
pues éste eran éramos para que sea más sostenible esa esa 
participación no debió haberse generado todo esos cambios 
tan bruscos. 

Las actividades 
realizadas 
tuvieron buena 
acogida por 
parte de los 
jóvenes, donde 
ellos 
participaban 
también desde 
su 
implementación, 
sin embargo con 
la reducción de 
presupuesto y 
cambio de 
funcionario esto 
se debilitó. 

BAJPICFDPJ 20 

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema del acceso 
al empleo 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Los chicos conversaron de la problemática porque también 
hubo una sesiones en las cuales ellos también pudieron 
enfatizar no ciertas problemáticas y recoger de parte de ellos 
y ellas las opiniones en cuanto a la problemática incluso 
posibles alternativas de hecho el tema de Educación y empleo 
y salud eran los temas que queríamos sean más tocados en 
algunas encuentro en algunas reuniones de parte de ellos 
mismos y es ellas mismas pero eh si era muy limitada porque 
ahí la articulación incluso alternativa tenía un proyecto de 
empleabilidad entonces este tenía un área específica 
entonces es digamos esa articulación interna dentro de la 
misma municipalidad era a veces un poquito la limitante de 
parte nuestra nosotros lo que pudimos ver es que si habían 
algunas ferias para nosotros teníamos un área dentro de 
Apropo, participábamos en ferias hacemos un rubro que se 
llama pues éste eventos charlas y dentro de eventos están 
todo lo que son que todo lo que es digamos actividades en 
espacios públicos o privados y en las cuales habían actividades 
con respecto a salud estábamos actividades con respecto por 
ejemplo a ferias laborales que hubo principalmente la 
articulación eran con el Ejecutivo, con el MINTRA entonces ahí 
éste sí participaron pero no en gran medida porque había una  
sugerencia que estaba que estaba digamos bastante 
posicionada con la temática y en el caso de educación bueno 
nosotros pudimos articular cosas para que los chicos pudiesen 
participar en la construcción de la consulta ciudadana del 
proyecto educativo nacional pero eran básicamente los chicos 
que ya habían pasado por algunas de las primera segunda y 
tercera edición de la escuela de Liderazgo que tenían , habían 
actividades  de  la promoción de empleo.  

Educación y 
empleo y salud 
eran los temas 
más tocados en 
los encuentros 
de jóvenes, sin 
embargo, la 
intervención en 
empleo era 
limitada, se llegó 
articular con 
Alternativa que 
tenía un 
proyecto de 
empleabilidad, 
asimismo se 
desarrollaron 
ferias laborales y 
articulación eran 
con el ministerio 
de Trabajo.  

IELAMT21 

¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción  
de acceso a la 
educación? 

Uhm… bueno articuladas al 100%  no yo no note esa 
articulación,  lo que sí puede ver es que se desarrollaban en 
distintos tiempos , o sea pero no tampoco era no era que era 
secuenciales o que se notaba que había una un digamos una 
programación entre ambas áreas. 

La articulación 
entre las 
actividades de 
promoción de 
empleo y acceso 
a la educación 
no se daban.  
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¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a salud desde 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Los chicos y chicas que conocían la variantes en cuanto a la 
norma técnica y el acceso a la atención integral, eh digamos 
en algunas de las sesiones de las ediciones de capacitación 
que se estuvieron se empoderaron un poco más en cuanto a 
conocer en función a los derechos que les asisten sin embargo 
el tema era ya cuando , porque si bien es cierto no es la 
municipalidad la que brinda los servicios pero por ejemplo los 
establecimientos, los mismos chicos tenían cierta limitantes 
de acudir a ellos entonces si bien ya conocían que podían 
hacerlo no había digamos como que ya se apoderan y lo y lo 
ejercen no, no, no había esa secuencia,  si en algunos casos 
habían chicos que estaban ya interesados en poder un poco 
de poner en evidencia no hay una organización en la cual 
tenía programadas hacer vigilancia social en algunos 
establecimientos del distrito pero por la pandemia ya no lo 
pudieron hacer por la restricción que había y por el temor 
también, no eso de que puedan adquirir y bueno los 
establecimientos de salud en este caso bueno témenos lo que 
sí vi que la gestión  tuvo bastante énfasis en poder articular y 
solventar incluso para que puedan tener un hospital mucho 
más grande n la construcción y la disponibilidad del terreno 
que fue como que digamos que una acción macro en función 
más que nada pero para que los chicos o bueno las personas 
del distrito puedan tener un espacio mucho más grande pero 
no iba orientado en tema de promoción y prevención no, 
entonces era muy limitado, nosotros podíamos articular, 
adicional con la subgerencia de salud para algunas ferias por 
lo mismo que en el caso de salud sexual y reproductiva la 
misma etapa de vida los riesgos son mayores entonces la 
parte de promoción y prevención que si esta accesible 
digamos a las manos de los gobiernos locales, la 
municipalidad hacia acciones pero eran puntuales no y eran 
eh más que nada limitadas en algunos espacios del centro 
cívico y algunas otras zonas mas no en todas las zonas lo que 
ahora cambiado un poco no más que nada por la pandemia 
pero el año pasado, no, no había como qué no había gran 
impacto en las ferias no era muy eventuales y sólo en algunos 
puntos. 

Desde la escuela 
de liderazgo se 
había 
capacitados a los 
jóvenes en la 
norma técnica 
de acceso a la 
salud; sin 
embargo, a 
pesar que 
algunos podían 
conocerla no 
todos se 
apoderaban de 
esta para acudir 
a los centros de 
salud, hubo una 
propuesta que 
las 
organizaciones 
juveniles puedan 
hacer vigilancia 
de ella peros no 
se concretó; por 
otro lado, desde 
la municipalidad 
se desarrollaron 
actividades 
puntuales de 
prevención a 
través de ferias 
de salud sexual 
reproductiva.  

SCJNTASSDFSSR 23  

¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
salud por parte 
de los jóvenes 
del distrito de 
Comas?  

Bueno en las que yo puede participar como parte de un Stand 
en la feria si había bastante interés por que sí definitivamente 
pues a nivel de lastimosamente en educación y salud no no 
hay no está como que articulado con,  no todos los chicos que 
tienen ahorita que son adolescentes o jóvenes han tenido la 
posibilidad de recibir educación para la salud o educación 
sexual desde pequeño cuando debería haber pasado, pero eh 
claro había ese tema y a raíz de eso habían muchos mitos 
muchas creencias no desde no solamente en salud sexual y 
reproductiva sino también de alimentación saludable y 
actividad física entonces si se generaba el tema del diálogo y 
lógicamente pues había muchas dudas entonces si había 
mucho interés por parte de los chicos chicas de que se pueda 
tener ese tipo de ferias más frecuentemente y también que 
puedan ser en más zonas no porque algunos pasaban por el 
espacio y se enteraba no pero algunos decían porque no 
necesaria habían ido para visitar un amigo encontrarse con un 
grupo de amigos no de solamente vivía en esa zona y que 
hacía necesario Y es más ahí hay zonas en el distrito en las 
que otras instituciones también hacían ferias en este caso 
especialmente para las zonas dónde están más personas 
migrantes también se aprovecha estas ferias para personas 
migrantes para que también todas las personas que estén en 
esa jurisdicción puedan participar y ya después éste había 
algunos servicios específicos que se podían dar en ese en esas 
ferias. 

Había bastante 
interés, por 
parte de los 
chicos de que se 
pueda tener ese 
tipo de ferias 
más 
frecuentemente 
y en diferentes 
zonas del 
distrito. 

MIJDFFDZ 24. 



 ¿Cómo 
participa  el 
joven del 
distrito de 
comas  en las 
actividades 
dirigidas para 
este sector? 

Buena participación dependiendo cómo lo podríamos evaluar 
para los que eran convocados muchas veces estaban digamos 
con una en un rol más de beneficiarios en alguna de las 
actividades sí tuvieron un rol mucho más activo no incluso 
algunos fueron organizadores de algunas actividades en el 
cual yo creo que es mucho más rico el aprendizaje que se 
llevan y en el caso de algunas iniciativas que tenían dadas las 
circunstancias ya no las pudieron plasmar y eso sí pues fue 
muy muy complicado porque hay un grupo impulsor que no 
ha sido reconocido por la municipalidad a raíz de la salida de 
la funcionaria entonces como que señalaban gran vinculo no, 
pero ahí los chicos tuvieron todas las intenciones de poder 
consolidar su consejo distrital y incluso si ya está inscrito 
regularizaron muchos de los temas de participación con el 
mismo SENAJU, desarrollaba actividades también ha 
participado y ya digamos el apoyo no ha sido no se han 
sentido tan respaldados por su gobierno local, se ha tenido 
que ver otras instituciones eh la municipalidad de Lima y 
definitivamente pues hay un gran capital que ya se estaba 
teniendo el tema de confianza y capital humano que ya 
estaba participando y que de alguna manera medida ya se 
está fidelizando podría ser decir que se ha perdido. 

Habían dos tipos 
de participación 
una que eran 
solamente como 
beneficiarios y la 
otra que los 
mismos jóvenes 
eran 
organizadores de 
estos eventos, 
así mismo eran 
participes del 
grupo impulsor 
quién estaba 
trabajando en la 
implementación 
del Consejo de 
participación 
juvenil de comas, 
pero con el 
cambio de 
funcionario todo 
no se concretó, 
no se tuvo el 
respaldo. 

PBOFGIPMUJYCPJCFNC 
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 ¿Desde su 
experiencia es 
necesario 
promover la 
participación 
activa de los 
jóvenes  en la  
tomas de 
decisiones para 
la elaboración 
de políticas  
municipales de 
juventud en el 
distrito  de 
Comas? 

Si, definitivamente ,  es un gran porcentaje de la población y 
definitivamente pues si no asumen un rol protagónico y 
solamente digamos como como incluso el hecho de ser 
consultados y no necesariamente darle el rol completo de 
protagonismo te genera ciertas limitantes entonces si el 
hecho también de haber reducido por el tema de 
presupuestos, las demás razones políticas que han tenido 
para reducir presupuesto para reducir como tal la 
subgerencia, que es una de las pocas subgerencias que estaba 
a nivel de lima metropolitana que existía de juventudes, 
entonces eh como que le va cortando más, le va cortando más 
y bueno, los chicos y chicas los cuales están organizados 
actualmente pueden generar muchas cosas si es que los 
involucran no y de hecho la solución de sus problemáticas 
pues ellos más que nadie quien mejor que nadie dar otra 
alternativa no y de hecho pues con lo que viene sucediendo 
actualmente sería demasiado digamos sesgarse a que sea que 
no los tomen en cuenta en la toma de decisiones.  

Si, 
definitivamente, 
es un gran 
porcentaje de la 
población y 
definitivamente 
pues si no 
asumen un rol 
protagónico 
sería limitarlo; 
por otro lado, el 
reducir como tal 
la subgerencia 
de juventudes, 
que era una de 
las pocas que 
existía a nivel de 
lima 
metropolitana, 
causa el corte de 
esta posibilidad 
de involucrar al 
joven. El joven 
genera muchas 
cosas cuando lo 
involucran y da 
alternativas de 
sus 
problemáticas 
pues que mejor 
que ellos que 
conocen sus 
problemáticas. 
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Anexo 5. Comparación, relación y clasificación de las categorías. Surgimiento de 

las primeras conclusiones. 

Triangulación. Matriz de triangulación de Jóvenes Organizados 

Objetivos 
Específicos  Preguntas  JO1  JO2  JO3  JO4  

Comparación 

Interpretación  Semejanzas  Diferencias  

Analizar el 
desarrollo de las 

políticas 
municipales de 
juventud en la 
municipalidad 
de comas,2020 

¿Cómo  se 
vienen 
implementa
ndo las 
diferentes 
políticas 
municipales  
de  juventud  
en el distrito 
de  Comas? 

Hubo un 
primer 
acercamiento 
hacia los 
jóvenes desde 
un programa 
de 
voluntariado, 
se creó un 
grupo 
impulsor para 
la 
implementaci
ón del CMPJ 
de comas no 
se concretó.  

Se 
implementar
on poco a 
poco y los 
jóvenes 
estuvieron 
involucrados  

Se 
desarrollab
an bajo 
aspectos 
técnicos 
que 
permitió la 
gran 
movilizació
n y 
participació
n de los 
jóvenes, 
articulación 
con 
entidades 
públicas y 
privadas, se 
desarrollar
on escuelas 
de 
liderazgo, 
cursos de 
idiomas, se 
notó la 
importanci
a de tener 
funcionario
s 
capacitados 
que 
tuvieran 
esa mirada 
organizacio
nal de los 
jóvenes.  

Políticas 
de 
Juventud 
no 
exactame
nte, sino 
proyectos 
como 
voluntaria
do que 
permitier
on al 
joven 
involucrar
se desde 
adentro y 
participar 
de la 
creación 
de los 
proyectos
.  

Los jóvenes 
manifiestan 
que se 
implementaro
n desde las 
diferentes 
actividades 
dirigidas para 
este sector , a 
través de 
proyectos  
involucrándol
os en cada 
una de ellas  

No hay 
diferencias  

La intervención 
en materia 
juvenil estuvo 
desarrollada 
desde 
actividades o 
proyectos que 
involucraba en 
el desarrollo de 
estos a los 
jóvenes, no se 
visualiza como 
una política de 
juventud 
propiamente 
dicha, si no 
como 
actividades o 
proyectos.  

¿Cómo se 
integran 
estas 
políticas 
municipales 
de juventud 
a los 
principales 
instrumento
s de gestión 
de la 
municipalid
ad de 
Comas?  

 Las políticas 
municipales   
no sé si eran 
parte de un 
plan de la 
municipalidad
.  

El joven se 
involucra en 
el programa 
para jóvenes  

Formaban 
parte del 
Plan 
Operativo 
Instituciona
l trabajado 
del año 
anterior, se 
estaban 
haciendo 
modificacio
nes para 
este año.

No sabría 
sí estuvo 
articulada 
algún plan 
de la 
municipali
dad  

Desconocen si 
estas estaban 
integradas en 
algún 
instrumento 
de gestión.  

Uno de los 
jóvenes 
manifiesta 
que las 
actividades 
estarían 
dentro del 
POI del año 
anterior.  

Las actividades 
dirigidas a los 
jóvenes no 
estarían 
necesariamente 
integradas a 
algún 
instrumento de 
gestión de la 
municipalidad. 



¿Bajo qué 
enfoque se 
vienen 
trabajando 
las políticas 
municipales 
de juventud 
en el distrito 
de Comas?  

El joven era 
visto como  
como 
instrumento 
para cambiar 
el distrito  

El joven era 
involucrado 
en la 
organización 
y 
planificación 
de las 
actividades, 
el joven se 
sentía 
importante y 
parte de lo 
que se 
realizaba.  

Enfoque de 
participació
n 
ciudadana, 
género, 
comunitari
o, 
desarrollo 
humano, se  
visualizaba 
al joven 
como una 
actor social 
empoderad
o, actor 
político por 
involucrarn
os en 
asuntos 
públicos. 

No tenía 
la visión 
paternalis
ta que 
siempre 
tienen las 
municipali
dades 
hacia los 
jóvenes, 
pero ello 
cambio 
cuando 
cambiaro
n al 
funcionari
o , se 
volvió a 
esta 
visión 
paternalis
ta.

Se trabajaba 
bajo un 
enfoque que 
veía al joven 
como 
instrumento 
de cambio, se 
le involucraba 
en la 
planificación y 
desarrollo de 
las 
actividades, 
enfoque de 
participación 
ciudadana, no 
se tenía la 
visión 
paternalista.  

No hay 
diferencias  

Se trabajó con 
una visión del 
joven como 
agente del 
cambio, como 
protagonista de 
cada una de las 
acciones que se 
desarrollaban 
para este 
sector, se les 
involucraba 
desde la 
planificación 
hasta la 
implementació
n de la 
actividad. Sin 
embargo, esto 
cambiaría con 
la rotación del 
funcionario 
encargado.  

¿Cómo 
considera 
que vienen 
contribuyen
do estos 
enfoques en 
la vida de 
los jóvenes 
del distrito 
de Comas?  

Los jóvenes 
ganaron 
experiencia y 
poder ser 
vistos por 
otras 
instancias, 
desarrollaron 
sus talentos.  

Nos 
sentimos 
involucrados
, autor de las 
acciones que 
se están 
desarrolland
o.  

Positivame
nte, 
involucraba
n al joven 
en el tema 
de 
participació
n 
ciudadana, 
despertaba
n el interés 
en el joven, 
hacían 
sentir a la 
municipalid
ad cercana.  

Formació
n de 
liderazgo, 
jóvenes 
empodera
dos.  

Ganamos 
liderazgo, nos 
sentimos 
empoderados 
y parte de la 
gestión 
municipal, 
despertó 
nuestro 
interés por la 
participación 
ciudadana.  

No hay 
diferencias  

El enfoque que 
se le dio al 
trabajo con los 
jóvenes, 
contribuyó en 
la formación de 
liderazgo y 
empoderamien
to de estos, 
fortaleciendo 
su participación 
ciudadana.  

¿Desde su 
experiencia 
considera 
que se viene 
dando la 
participació
n de otras 
instancias 
en la 
implementa
ción de las 
políticas 
municipales 
de juventud 
en el distrito 
de Comas?  

Presencia de 
instituciones 
con las que se 
articulaba, 
había 
presencia de 
ONG en las 
actividades 
dirigidas a los 
jóvenes.  

Coordinacio
nes con 
ONGs 

Participaro
n SENAJU , 
Municipalid
ad de Lima 
des del  
Comité de 
políticas de 
juventud , 
APROPO , 
Plan 
Internacion
al , 
Alternativa, 
Calandria , 
SEPESJU  

Articulaci
ón con el 
Ministerio 
de 
Cultura, 
ONGs, 
hasta que 
cambiaro
n los 
funcionari
os.  

Hubo 
presencia de 
otras 
instituciones 
como ONG y 
entidades del 
estado.  

No hay 
diferencias  

Hubo 
coordinaciones 
con ONGs y 
algunas 
instituciones 
del estado para 
la 
implementació
n dirigida a los 
jóvenes del 
distrito.  

Analizar la 
gestión de las 

demandas 
juveniles en la 
municipalidad 

de Comas,2020 

 ¿Cómo se 
viene 
abordando 
el tema de 
acceso a la 
educación  
desde las 
políticas 
municipales 
de juventud 
en el distrito 
de  Comas? 

Se 
desarrollaban 
clases de 
francés para 
los jóvenes en 
la 
municipalidad 
,  está 
actividad 
estaba 
acompañada 
por el tema 
de 
organizacione
s juveniles  

Clases de 
Francés a los 
jóvenes  

Se 
desarrollar
on temas 
de 
educación 
cívica 
ciudadana, 
cursos de 
idiomas. 

Es una de 
las 
dificultad
es como 
municipali
dad, no se 
han 
desarrolla
do 
actividade
s respecto 
a 
educación
.  

Se 
desarrollaron 
clases de 
francés, temas 
de formación 
ciudadana.  

Uno de los 
jóvenes 
señala este 
tema como 
dificultad y 
que no se 
desarrollar
on 
actividades 
al respecto.  

El tema del 
acceso de la 
educación fue 
abordado de 
manera muy 
puntual 
principalmente 
desde el 
aspecto 
formativo más 
que académico, 
con cursos 
puntuales y 
fortalecimiento 
de ciudadanía.  



¿Cómo 
considera 
usted que 
viene siendo 
recepcionad
as las 
acciones 
implementa
das en la 
promoción 
de acceso a 
la educación 
por parte de 
los jóvenes 
del distrito 
de Comas?  

Las accione 
desarrolladas 
en el tema de 
educación 
fueron vistas 
como una 
oportunidad  

Las 
actividades 
fueron bien 
recepcionad
as  

Tuvieron 
una 
acogida 
positiva, 
participaba
n bastantes 
jóvenes.  

No 
precisa  

Las 
actividades 
desarrolladas 
fueron muy 
bien 
recepcionada 
por los 
jóvenes 
quiénes las 
vieron como 
una 
oportunidad.  

No hay 
diferencias  

Las actividades 
fueron bien 
recepcionadas 
por los jóvenes.  

¿Cómo cree 
que se viene 
abordando 
el tema del 
acceso al 
empleo 
desde las 
políticas 
municipales 
de juventud 
en el distrito 
de Comas?  

Ferias 
laborales y de 
vez en 
cuando 
convocatorias 
laborales.  

Se 
desarrollaba
n temas 
sociales 
ligados al 
voluntariado
, no a temas 
de empleo. 

Es un tema 
complicado 
para las 
gestiones, 
no 
identificó 
ninguna 
actividad. 

No se han 
desarrolla
do 
actividade
s 
sectorizad
a para 
jóvenes  

No se 
desarrollaron 
temas ligados 
con la 
promoción al 
empleo. 

Se 
desarrollar
on ferias 
laborales 
esporádica
mente  

No se habrían 
desarrollados 
actividades 
propiamente 
dichas a la 
promoción del 
acceso al 
empleo dirigido 
a jóvenes.  

¿Cómo se 
viene 
articulando 
las acciones 
relacionadas 
a la 
promoción 
de empleo 
con las 
acciones 
relacionadas 
a la 
promoción  
de acceso a 
la 
educación? 

No lo sabe . No precisa  No precisa  No 
precisa  

Los jóvenes 
no visualizan 
esta 
articulación.  

No hay 
diferencias  

Al no 
identificarse 
actividades, nos 
e identifica la 
articulación 
entre el tema 
de educación y 
empleo.  

¿Cómo cree 
que se viene 
abordando 
el tema de 
acceso a 
salud desde 
las políticas 
municipales 
de juventud 
en el distrito 
de Comas?  

El acceso a la 
salud era 
dirigido a la 
población en 
general por 
parte de la 
municipalidad
, desde la 
ONG se 
abordó temas 
de 
planificación 
familiar.  

Salud sexual 
reproductiva
, atención 
psicológica 
para los 
jóvenes, 

Desconoce 
si se 
abordó la 
temática.  

No 
conoce 
actividade
s al 
respecto  

El tema de 
salud se 
abordó para la 
población en 
general y para 
jóvenes el 
tema de salud 
sexual 
reproductiva.  

No se 
abordaron 
actividades 
al respecto  

Las actividades 
que se habrían 
dirigido al tema 
de salud fueron 
puntuales para 
los jóvenes 
desde el tema 
de prevención, 
no se habrían 
desarrollados 
actividades a 
promocionar el 
acceso a salud 
para los 
jóvenes.  

¿Cómo 
considera 
usted que 
viene siendo 
recepcionad
as las 
acciones 
implementa
das en la 
promoción 

Los jóvenes 
realizaban 
campañas de 
información 
sexual 
apoyados por 
las ONG. 

Había una 
buena 
recepción 
por parte de 
los jóvenes , 
se 
capacitaba a 
través del 
juego  

No precisa  No 
precisa  

Las 
actividades 
desarrolladas 
fueron bien 
recepcionadas 
por los 
jóvenes.  

Dos 
jóvenes no 
precisan  

Las actividades 
puntuales 
desarrolladas 
en el tema de 
salud habrían 
tenido buena 
aceptación por 
los jóvenes.  



de acceso a 
la salud por 
parte de los 
jóvenes del 
distrito de 
comas?  

 ¿Cómo 
participa el 
joven del 
distrito de 
Comas en 
las 
actividades 
dirigidas 
para este 
sector?  

Los jóvenes 
participaba 
en la 
implementaci
ón de los 
eventos, tenía 
un espacio 
dentro del 
área de 
juventudes. 

El joven 
estaba 
bastante 
involucrado, 
había 
espacios que 
se lo 
permitían.  

Los jóvenes 
se 
involucraba
n y 
participaba
n de 
manera 
constante, 
las 
organizacio
nes 
participan 
en el grupo 
impulsor. 

Participaci
ón 
democráti
ca, 
participaci
ón 
educativa.  

La 
participación 
de los jóvenes 
se daba de 
manera 
constante, se 
involucraban 
en todo el 
proceso de 
diseño y 
ejecución de 
las 
actividades, 
tenían un 
espacio 
dentro del 
área de 
juventudes.  

No hay 
diferencias  

Hubo una 
participación 
constante, 
inclusiva, 
participativa, 
que permitió a 
los jóvenes 
formar parte de 
la 
implementació
n y ejecución 
de cada una de 
las actividades, 
no solo como 
beneficiario 
sino como 
constructores 
de estas.  

¿Desde su 
experiencia 
es necesario 
promover la 
participació
n activa de 
los jóvenes  
en la  tomas 
de 
decisiones 
para la 
elaboración 
de políticas  
municipales 
de juventud 
en el distrito  
de Comas? 

Los jóvenes 
son 
ciudadanos y 
deben 
involucrarse 
en la toma de 
decisiones, 
principalment
e de políticas 
de juventud, 
en el 2019 
nos sentimos 
parte de la 
gestión y 
sentíamos 
que 
estábamos 
contribuyend
o en nuestro 
distrito,
hasta que se 
dio el cambio 
de 
funcionario 
en el área

El joven es el 
mejor 
conocedor 
de la 
realidad y 
sus 
vivencias, 
somos parte 
importante 
de la 
comunidad  
con voz y 
voto 
debemos ser 
parte de la 
toma de 
decisiones, 
podemos 
contribuir 
para mejorar 
nuestra 
comunidad 

Sí es un 
derecho , 
técnicamen
te ayuda 
bastante ya 
que los 
jóvenes 
conocen 
mejor sus 
problemáti
cas y las 
soluciones 
a estas, eso 
es un buen 
insumo a la 
hora de 
hacer 
políticas 
públicas 

Los 
jóvenes 
deben 
involucrar
se en la 
gestión, 
creación 
de las 
políticas 
públicas 
por que 
están 
dirigidas a 
ellos, pero 
que nos 
involucre
n 
depende 
de la 
voluntad 
política de 
las 
autoridad
es 

Los jóvenes 
son los que 
mejor 
conocen sus 
problemáticas 
y su realidad , 
es importante 
que sean 
parte de la 
toma de 
decisiones 
sobre todo en 
la 
construcción e 
implementaci
ón de las 
políticas 
municipales 
de juventud , 
tienen la 
capacidad de 
aportar  

No hay 
diferencias  

Los jóvenes se 
sienten parte 
de la solución a 
sus principales 
problemáticas, 
con la 
capacidad para 
aportar a la 
implementació
n de políticas 
municipales de 
juventud con 
una mirada 
desde adentro 
es decir desde 
ellos mismos, 
por lo que es 
importante la 
promoción de 
su 
participación. 
Sin embargo, 
son conscientes 
que eso 
muchas veces 
se ve afectado 
por el cambio 
de autoridades.  



Triangulación. Matriz de triangulación de Jóvenes No Organizados 

Objetivos 
Específicos  Preguntas  JNO1  JNO2  JNO3  JNO4  JNO5 

Comparación 

Interpretac
ión  

Semejanza
s  Diferencias  

Analizar el 
desarrollo de 
las políticas 

municipales de 
juventud en la 
municipalidad 
de comas,2020 

¿Cómo  se 
vienen 
implemen
tando las 
diferentes 
políticas 
municipal
es  de  
juventud  
en el 
distrito de  
Comas? 

Abarco 
temas 
de 
cultura, 
ambient
al y 
educaci
ón  

Se estaba 
retomando 
acciones 
realizadas 
años 
anteriores 
como la 
escuela de 
liderazgo, el 
voluntariad
o, se 
buscaba 
tener más 
espacios de 
participació
n para el 
joven.  

Implement
ación del 
voluntaria
do, a 
actividade
s dirigidas 
a jóvenes, 
intercambi
o con
organizaci
ones 
internacio
nales, 
involucran 
a los
jóvenes en
actividade
s 
comunitari
as dentro
y fuera del
distrito. 

Se 
desarrollab
an 
Convocator
ias a 
organizacio
nes, 
conformaci
ón del 
grupo 
impulsor 
de Comas, 
fortalecimi
ento de 
capacidade
s, trabajos 
comunales.  

Escuela de 
liderazgos, 
cursos de 
francés y 
transversal
mente el 
tema de 
empodera
miento a 
través de 
la 
potencializ
ación de 
habilidades
.  

Se 
implement
aron 
actividade
s desde el 
voluntaria
do, 
abarcaron 
temas de 
organizaci
ón juvenil, 
culturales, 
intervenci
ón 
comunitari
a, escuela 
de 
liderazgo, 
fortalecimi
ento de 
habilidade
s.  

No hay 
diferencias  

Se 
implement
aron desde 
diferentes 
actividades
, que 
buscaban 
promover 
la 
participaci
ón de los 
jóvenes e 
involucrarl
os a la vez 
en estas 
creando así 
diferentes 
espacios 
de 
participaci
ón.  

¿Cómo se 
integran 
estas 
políticas 
municipal
es de 
juventud a 
los 
principales 
instrumen
tos de 
gestión de 
la 
municipali
dad de 
Comas?  

No 
conoce  

En un 
primer 
momento 
eran 
actividades 
puntuales 
en un 
segundo 
momento 
con el 
cambio de 
funcionario 
estas se 
alinearon a 
un POI e 
incluso se 
articularon 
con otras 
organizacio
nes.  

Las 
actividade
s eran 
dirigidas 
desde la 
subgerenci
a de 
juventude
s , no me 
quedó  
claro si 
estaba 
articulada 
a los 
instrumen
tos de 
gestión de 
la 
municipali
dad  

No tengo la 
informació
n si estaba 
articulado 
con planes, 
pero ya 
existen 
lineamient
os de 
políticas de 
juventud, 
es más se 
formó un 
grupo 
impulsor 
de jóvenes 
para la 
revisión de 
este 
documento
.  

Se 
trabajaba 
con un 
plan tipo 
cronogram
a dónde e 
tenían 
todas las 
actividades
.  

Se trabaja 
con un 
plan, 
cronogram
as o POI.  

Dos jóvenes 
no conocen 
si estaban 
integras 
algún 
documento 
de gestión.  

Habrían 
sido 
trabajadas 
des de un 
POI o un 
cronogram
a, 
asimismo 
se habría 
formado 
un grupo 
impulsor 
para 
revisar los 
lineamient
os de 
políticas de 
juventud 
que 
existían en 
años 
anteriores.  

¿Bajo qué 
enfoque 
se vienen 
trabajand
o las 
políticas
municipal
es de 
juventud 
en el 
distrito de 
Comas? 

Particip
ación 
del 
joven 
en 
diferent
es 
activida
des , 
creador
es de 
ideas 
para la 
mejora 
de la 
comuni
dad  

Joven como 
agente de 
cambio, 
desarrolla 
acciones en 
favor de su 
comunidad  

El enfoque 
de que los 
jóvenes 
aprendiera
n dando 
desde la 
experienci
a  y nos 
lleváramos 
aprendizaj
es y eso 
aplicó muy 
bien 
conmigo 

 El joven 
tenía voz y 
voto la 
verdad en 
todos los 
sentidos, 
existía una 
relación 
horizontal 
con la 
funcionaria
, si 
teníamos 
este mucho 
mucha 
representa
ción.  

Joven 
como un 
agente de 
cambio, 
eje social-
cultural, 
empodera
miento y 
liderazgo, 
se nos veía 
como 
persona 
capaz de 
poder 
desarrollar 
a cabo con 
sus propias 
iniciativas 

Joven 
como 
agente de 
cambio, 
capaces de 
desarrollar 
acciones 
para la 
comunida
d, 
empodera
dos, 
desarrolla
dores de 
sus 
propias 
iniciativas.  

No hay 
diferencias  

Se trabajó 
con un 
enfoque de 
mirada 
hacia el 
joven 
como 
agente de 
cambio, 
protagonis
ta de cada 
una de las 
acciones 
implement
adas, con 
voz y voto 
y trato 
horizontal.  



para 
nuestra 
comunidad
, el 
jóvenes era 
validado 
en su 
propio 
distrito, 
dónde se le 
brindaba 
confianza 
para 
generar 
iniciativas. 

¿Cómo 
considera 
que 
vienen 
contribuye
ndo estos 
enfoques 
en la vida 
de los 
jóvenes 
del distrito 
de 
Ccomas?  

Desarro
llo 
persona
l, poder 
trabajar 
en 
equipo, 
fortaleci
miento 
de 
capacid
ades del 
joven. 

Promoción 
del 
liderazgo, 
de creación 
de 
organizacio
nes 
juveniles, 
fortalecimie
nto de 
capacidades 
para 
desarrollar 
programas o 
ideas.  

Aprendí a 
desenvolv
erme un 
montón, 
aprendí a 
liderar un 
grupo,  me 
ayudo a 
descubrir 
habilidade
s que no 
tenía me 
dio mucho 
conocimie
nto, me ha 
cambiado 
la vida, 
definitiva
mente. 

Despertó 
mi interés 
por  
involucrar
me a una 
organizació
n juvenil, 
me ayudo a 
trabajar de 
forma 
organizada, 
me motivo 
para 
estudiar 
proyectos 
sociales, 
gestión de 
proyectos 
sociales 
para poder 
trabajar en 
pro de la 
comunidad
.  

Bueno 
principalm
ente nos 
brindó 
seguridad, 
soltura, 
fortalecimi
ento de 
habilidades 
blandas se 
brindó un 
espacio a 
los jóvenes 
para que 
puedan 
sentirse 
desarrollad
os, 
valorados, 
amados, y 
en muchos 
casos 
sobre todo 
en los más 
jovencitos 
contribuyo 
en 
encaminar 
su camino. 
También 
nos 
permitió 
construir 
redes con 
nuestros 
pares.  

Contribuy
ó en 
nuestro 
desarrollo 
personal, 
fortalecimi
ento de 
nuestras 
capacidad
es, 
conocer el 
trabajo en 
equipo, a 
sentirnos 
parte de 
algo 
important
e, 
valorados, 
amados. 
Nos 
motivó a 
interesarn
os por la 
comunida
d y por el 
tema de 
organizarn
os.  

No hay 
diferencias  

Los 
enfoques 
contribuye
ron de 
manera 
considerab
le en la 
vida de los 
jóvenes, 
fortalecier
on sus 
habilidades
, 
desarrollan
do 
liderazgo y 
empodera
miento en 
cada uno 
de ellos, 
involucrán
dolos en 
temas 
sociales, 
los 
hicieron 
sentirse 
parte de 
algo que 
contribuye 
al 
bienestar 
de ellos y 
de su 
comunidad
.  

¿Desde su 
experienci
a 
considera 
que se 
viene 
dando la 
participaci
ón de 
otras 
instancias 
en la 
implemen
tación de 
las 
políticas 
municipal
es de 
juventud 

Articula
ción con 
el 
Minister
io del 
Ambien
te, 
Cultura 
y otras 
organiz
aciones.  

Participaban 
otras 
organizacio
nes como 
INPARES, 
Plan 
Internacion
al, se 
gestionaba 
el apoyo de 
institucione
s.  

Sí, 
organizaci
ones 
externas a 
la 
municipali
dad.  

Participaba
n otras 
organizacio
nes como 
Alternativa, 
Plan 
Internacion
al, CMPJ de 
Lima.  

El CDPJ - 
Consejo 
distrital de 
Participaci
ón juvenil 
a finales 
del 2019 
creo se 
comenzó a 
dar 
conocimie
nto.  

Articulació
n con 
ONGs  y 
entidades 
del estado 
en apoyo a 
las 
actividade
s 
realizadas.  

No hay 
diferencias  

Se 
coordinó 
con ONG y 
algunas 
institucion
es del 
estado 
para el 
desarrollo 
de las 
actividades 
dirigidas a 
los jóvenes 
del distrito.  



en el 
distrito de 
Comas?  

Analizar la 
gestión de las 

demandas 
juveniles en la 
municipalidad 

de Comas, 
2020 

 ¿Cómo se 
viene 
abordand
o el tema 
de acceso 
a la 
educación 
desde las 
políticas 
municipal
es de 
juventud 
en el 
distrito de
Comas? 

Otorgab
an 
becas 
en 
algunas 
universi
dades, 
también 
los 
jóvenes 
daban 
clases 
en 
asenta
mientos 
humano
s. 

Desde la 
Subgerencia 
de 
Juventudes 
se 
desarrollaba
n 
actividades 
como curso 
de francés, 
por un tema 
administrati
vo no se 
podían 
abordar más 
temas de 
educación 
por ser 
injerencia 
de otra 
área.  

Cursos de 
francés, se 
iban a 
desarrollar 
actividade
s donde 
los 
jóvenes 
darían 
clases a 
los niños 
de zonas 
más 
necesitada
s, pero no 
se logró.  

Se 
desarrollar
on talleres 
de francés, 
temas de 
medio 
ambiente.  

Se 
brindaron 
talleres de 
francés 
básico 
totalmente 
gratuitos, a 
la vez 
sirvió para 
interactuar 
con los 
pares y 
conocerno
s más, 
asimismo 
se 
desarrollar
on ferias 
vocacional
es y a 
veces se 
promocion
aban becas 
de idiomas 
en 
institutos.  

Se 
desarrollar
on cursos 
de francés, 
ferias 
vocacional
es.  

No hay 
diferencias  

Las 
actividades 
desarrollad
as fueron 
puntuales 
desde 
talleres de 
francés, 
ferias 
vocacional
es y en 
ocasiones 
se 
promocion
aban 
becas, no 
hubo 
mayor 
intervenció
n en dicho 
tema.  

¿Cómo 
considera 
usted que 
viene 
siendo 
recepcion
adas las 
acciones 
implemen
tadas en la 
promoció
n de 
acceso a la 
educación 
por parte 
de los 
jóvenes 
del distrito 
de 
Comas?  

La 
recepci
ón por 
parte 
de los 
jóvenes 
se veía 
limitada 
debido 
a que 
las 
becas 
no eran 
complet
as e 
implica
ba un 
cobro.  

No había 
presupuesto 
para la 
difusión de 
las 
actividades, 
sin 
embargo, 
uno de las 
actividades 
que tuvo 
gran 
acogida fue 
el curso de 
francés, es 
importante 
abordar 
puntos que 
sean de 
interés del 
joven.  

Fue bien 
recepciona
da por los 
jóvenes, 
se llenaron 
los 
auditorios.  

Buena 
acogida por 
parte de 
los jóvenes, 
debido a 
que no 
tenía 
restricción.  

Hubo 
mucha 
gente 
interesada 
al principio 
se llegó 
hasta 200 
participant
es y en la 
última 
sesión 
terminamo
s con15.  

Hubo 
buena 
recepción 
por parte 
de los 
jóvenes a 
pesar que 
no había 
mucha 
difusión de 
las 
mismas.  

La recepción 
por parte de 
los jóvenes 
fue limitada 
en cuanto a 
las becas ya 
que no eran 
totalmente 
gratuitas.  

El taller de 
francés 
habría sido 
el que más 
acogida 
habría 
tenido por 
parte de 
los jóvenes 
por ser el 
tema de 
idiomas un 
tema de 
interés del 
joven y 
debido a 
su 
gratuidad.  

¿Cómo 
cree que 
se viene 
abordand
o el tema 
del acceso 
al empleo 
desde las 
políticas 
municipal
es de 
juventud 
en el 
distrito de 

Había 
convoca
torias 
laborale
s, pero 
la 
mayoría 
de 
veces 
no 
aplicába
mos por 
falta de 
experie

Se 
desarrollaba
n ferias de 
emprendimi
ento  desde 
la sub 
gerencia de 
desarrollo 
económico, 
nosotros 
apoyábamo
s con la 
difusión de 
estas 

Hubo 
algunas 
oportunid
ades de 
empleo. 
No precisa 
las 
actividade
s 
relacionad
as al 
acceso de 
empleo. 

Fortalecimi
ento de 
algunos 
emprendim
ientos de 
los jóvenes 
a través de 
alianzas 
con 
institucion
es para la 
promoción 
de estos.  

El tema no 
era 
potencialm
ente el 
principal 
tema 
debido que 
había 
jóvenes 
que no 
estaban en 
edad de 
trabajar, 
sin 

Los 
jóvenes 
menciona
n que se 
desarrolla
ban ferias 
de 
emprendi
miento y 
fortalecimi
ento de los 
mismos, 
que las 
ferias 

Uno de los 
jóvenes 
menciona 
que el tema 
no es 
importante 
debido a 
que la 
mayoría de 
jóvenes no 
estaban en 
edad de 
trabajar.  

Las 
actividades 
dirigidas al 
tema de 
empleo se 
desarrollar
on 
puntualme
nte en la 
promoción 
de estos y 
el tema de 
emprendi
miento 



Comas?  ncia.  embargo 
se intentó 
implement
ar un plan 
laboral 
pero no se 
pudo por 
los 
cambios 

laborales 
desarrolla
das no 
eran de 
mucha 
utilidad 
para ellos 
por falta 
de 
experienci
a no 
aplicaban.  

como 
manera de 
accedes a 
este.  

¿Cómo se 
viene 
articuland
o las 
acciones 
relacionad
as a la 
promoció
n de 
empleo 
con las 
acciones 
relacionad
as a la 
promoció
n  de 
acceso a la 
educación
? 

No 
precisa  

Eran 
eventos 
concisos, 
hubiera sido 
interesante 
que se 
hicieran 
actividades 
en conjunto 
ambos 
temas son 
importantes
.  

No precisa  No precisa  La única 
relación 
que podría 
haber 
habido es 
que el 
estudiar un 
idioma 
podría 
potenciar 
tu CV.  

Los 
jóvenes no 
precisan si 
hubo 
articulació
n entre las 
actividade
s de 
educación 
y 
promoción 
del 
empleo.  

Uno de los 
jóvenes 
manifiesta 
que la 
relación 
podría estar 
en que las 
capacitacion
es brindadas 
pueden 
potenciar el 
CV.  

Las 
actividades   
dirigidas al 
tema de 
educación 
y acceso al 
empleo no 
estuvieron 
necesaria
mente 
articuladas
.  

¿Cómo 
cree que 
se viene 
abordand
o el tema 
de acceso 
a salud 
desde las 
políticas 
municipal
es de 
juventud 
en el 
distrito de 
Comas? 

Campañ
as para 
el 
público 
en 
general 
y 
trabajo 
de los 
jóvenes 
en 
campañ
as 
contra 
la 
anemia.  

Coordinacio
nes 
puntuales 
con la sub 
gerencia de 
Salud para 
campañas 
de 
diferentes 
temas para 
la 
población.  

Se 
desarrollar
on ferias 
de salud 
nosotros 
ayudamos 
a difundir 
y armar las 
carpas ,  
no se 
desarrollar
on 
actividade
s que 
promocion
ara el 
acceso a la 
salud 
diferencia
da para los 
jóvenes 
del distrito 
de Comas. 

Desconoce 
si se 
desarrollab
an 
actividades 
relacionada
s al tema 
de salud 
dirigida a 
jóvenes.  

Se 
desconoce 
si se 
abordó la 
temática.  

Los 
jóvenes 
manifiesta
n que se 
habrían 
desarrolla
do 
actividade
s en 
general 
dirigidas al 
total de la 
población 
y ellos 
participab
an en 
algunas 
campañas. 
No se 
daba 
temas 
exclusivos 
para los 
jóvenes.  

La 
diferencia 
es que dos 
jóvenes 
desconocen 
si se abordó 
la temática.  

El tema de 
salud 
habría sido 
abordado 
para la 
población 
en general, 
no se 
trabajó en 
el tema de 
acceso a la 
salud para 
jóvenes.  

¿Cómo 
considera 
usted que 
viene 
siendo 
recepcion
adas las 
acciones 
implemen
tadas en la 
promoció
n de 
acceso a la 
salud por 
parte de 

Nuestra 
particip
ación 
era para 
promov
er que 
otras 
persona
s 
particip
aran no 
para 
nosotro
s 
mismos.  

Las 
actividades 
desarrollada
s respecto al 
tema eran 
más 
acogidas 
por niños y 
adultos.  

Mediana 
acogida  

No precisa  Desconoce  Los 
jóvenes 
manifiesta
n que las 
actividade
s eran 
acogidas 
por el 
público en 
general. 

La 
diferencia 
es que dos 
de los 
jóvenes 
desconocen 
si hubo 
acogida.  

Al no 
desarrollar
se 
actividades 
o acciones 
en la 
temática 
de 
juventud 
dirigidas 
exclusivam
ente a 
promocion
ar el 
acceso a 



los 
jóvenes 
del distrito 
de 
Comas?  

salud de 
los 
jóvenes, no 
se puede 
determinar 
la 
recepción 
de estas 
por parte 
de los 
mismos.  

 ¿Cómo 
participa 
el joven 
del distrito 
de Comas 
en las 
actividade
s dirigidas 
para este 
sector?  

Particip
ación 
activa, 
esta se 
daba 
por la 
difusión 
de 
nuestro
s pares, 
falto 
más 
difusión 
por 
parte 
de la 
municip
alidad.  

El 
presupuesto 
participativo 
era uno de 
mecanismo 
de 
participació
n ciudadana 
que 
conozco, sin 
embargo no 
se podía 
participar si 
no estabas 
organizado, 
se 
promoviero
n la creación 
de 
organizacio
nes. 

Los 
jóvenes 
participan 
activamen
te en 
todas las 
actividade
s.  

Los jóvenes 
fueron 
capacitado
s para 
participar 
en un 
diagnóstico 
en las 
zonas más 
vulnerables 
y como 
voluntariad
o nosotros
participam
os. 

La 
participaci
ón de los 
jóvenes se 
daba de 
manera 
muy 
participativ
a, 
dinámica, 
proactiva, 
colaborado
ra. 

Los 
jóvenes 
manifiesta
n que la 
participaci
ón dio e 
los jóvenes 
fue 
continua, 
participati
va, se 
promovió 
la creación 
de 
organizaci
ones.  

La 
diferencia 
es que uno 
de los 
jóvenes 
manifiesta 
que falto 
más 
difusión por 
parte de la 
municipalid
ad para una 
mayor 
participació
n.  

La 
participaci
ón de los 
jóvenes 
fue 
importante
, 
constante, 
proactiva; 
sin 
embargo, 
esta se 
habría 
dado por la 
misma 
difusión 
entre los 
pares, 
faltando 
mayor 
difusión 
por parte 
de la 
municipali
dad.  

¿Desde su 
experienci
a es 
necesario 
promover 
la 
participaci
ón activa 
de los 
jóvenes  
en la  
tomas de 
decisiones 
para la 
elaboració
n de 
políticas  
municipal
es de 
juventud 
en el 
distrito  de 
Comas? 

El joven 
tiene 
mucha 
capacid
ad, 
habilida
des, 
somos 
innovad
ores 
sería 
muy 
importa
nte que 
nos 
hagan 
particip
es 
podría
mos 
generar 
cosas 
positiva
s en el 
distrito  

Un tema 
complicado 
debido a 
que las 
municipalid
ades le dan 
prioridad a 
las 
contraprest
aciones 
económicas 
y no sociales 
no siempre 
se está 
dispuesto a 
promover la 
participació
n del joven, 
por ello este 
debe 
participar 
para la 
promoción 
de las 
políticas de 
juventud.  

Definitiva
mente, si 
no fuera 
por los 
jóvenes las 
actividade
s 
desarrolla
das no 
hubieran 
tenido el 
éxito que 
tuvieron 

La 
participació
n de los 
jóvenes es 
muy 
importante 
se vienen 
usando las 
redes como 
el 
Instagram, 
tik tok 
hacienda 
un llamado 
para que se 
vean estos 
cambios, 
estos 
cambios 
instituciona
les, estos 
lineamient
os, estas 
políticas y 
se mire al 
joven 
desde otra 
perspectiva
.  

Definitiva
mente, se 
tiene que 
saber las 
demandas 
reales de 
los 
jóvenes.  

Los 
jóvenes 
manifiesta
n que es 
de suma 
importanci
a que ellos 
participen, 
como 
conocedor
es de las 
demandas 
reales de 
este sector 
en la 
implement
ación de 
las 
políticas 
municipale
s de 
juventud y 
se puedan 
ser vistos 
desde 
otras 
perspectiv
as.  

La 
diferencia 
es que uno 
de los 
jóvenes 
manifiesta 
que es 
complicado 
que desde 
la 
municipalid
ad se 
promueva la 
participació
n de los 
jóvenes en 
la toma de 
decisiones 
debido a 
que estás 
solo dan 
prioridad a 
las 
contraprest
aciones 
económicas 
y no 
sociales.  

Es 
importante 
la 
participaci
ón de los 
jóvenes en 
la toma de 
decisiones 
para la 
implement
ación de 
las 
políticas 
municipale
s de 
juventud, 
como 
actores de 
cambio y 
conocedor
es de sus 
demandas; 
asimismo 
que se 
tomen en 
cuenta las 
nuevas 
formas de 
comunicaci
ón que 
este sector 
tiene a la 
hora de la 
promoción 



de esta 
participaci
ón. Sin 
embargo, 
esta 
promoción 
va 
depender 
de la mira 
que tenga 
el gobierno 
local hacia 
este 
sector.  

Comparación, relación y clasificación de las categorías. Surgimiento de las 

primeras conclusiones. 

Triangulación. Matriz de triangulación de los Funcionarios. 

Objetivos Específicos  Preguntas  F1  F2  

Comparación 

Interpretación  Semejanzas  Diferencias  

Analizar el 
desarrollo de las 

políticas municipales 
de juventud en la 
municipalidad de 

comas, 2020 

¿Cómo  se 
vienen 
implementando 
las diferentes 
políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  
Comas? 

No había un  
enfoque de 
políticas de 
juventudes dentro 
del plan de la 
planificación 
estratégica ni de la 
planificación 
operativa e 
inclusive 
juventudes, como 
unidad orgánica, 
dependía de un 
objetivo estratégico 
de seguridad 
ciudadana quiere 
decir que veían el 
enfoque del joven  
orientando al joven 
como problema 
más que al joven 
como el cambio 
social y una de las 
primeras 
observaciones que 
se hace a nivel de la 
planificación 
estratégica es que 
justamente se tenía 
que cambiar este 
enfoque eh y 
rescatar las viejas 
políticas de 
juventudes el viejo 
documento,  había 
un tema 
presupuestal que 
no tenía la 
subgerencia de 
juventudes, el 
proceso inicial 
pasaba por 
devolverle las 
políticas de 

Iniciamos a 
reactualizar 
porque ya había 
trabajos previos 
anteriores en 
materias de 
juventudes, se 
formó una mesa 
técnica de 
organizaciones 
juveniles de la 
municipalidad de 
Comas y de las 
ONG´s o 
instituciones 
públicas/privadas 
esa técnica ha 
venido 
funcionando y ha 
dejado una 
memoria muy 
interesante para 
que se publique y 
para que se 
apruebe, 
nuevamente 
estas políticas 
públicas, basados 
en 5 o 6 líneas 
estratégicas, se 
recoge los temas 
más importantes 
de los jóvenes, el 
tema de empleo, 
el tema de 
violencia, cultura 
de paz, el tema 
de ecología, del 
mismo cultura no 
y de 
emprendimiento 
económico   pero  
como hubo 
cambios no se 

Los funcionarios 
manifiestan que 
no había 
políticas 
municipales 
que se vinieran 
desarrollando 
propiamente 
dicha desde   el 
año 2019, sin 
embargo, que el 
distrito contaba 
con un 
documento de 
políticas 
municipales de 
juventud de 
años anteriores 
que no se había 
aplicado, en 
este sentido lo 
que se buscó 
desde el 2019 
fue actualizar 
este 
documento 
involucrando a 
los jóvenes en 
dicha 
actualización y 
retomando el 
trabajo 
realizado con 
las ONGs que 
intervienen en 
el distrito.  Se 
desarrollaron 
encuentros 
juveniles.  

La diferencia 
está que 
mientras 
que uno de 
los 
funcionarios 
menciona 
que dichas 
políticas de 
juventudes 
se lograron 
insertar 
desde  final 
de año en el 
POI del 
2019, el otro 
menciona 
que no se 
llegó a 
concretar.  

No hubieron 
políticas 
municipales de 
juventud, sin 
embargo se 
inició la 
actualización de  
documentos de 
años anteriores 
que existen en la 
municipalidad de 
comas respecto a 
ello y que no han 
venido siendo 
implementados 
durante años, 
para ellos se vino 
involucrando a 
los jóvenes e 
instituciones 
privadas y 
públicas en la 
actualización y 
construcción de 
las mismas, a 
través de 
encuentros 
juveniles y las 
diferentes 
actividades 
desarrolladas, se 
habría armado 
un borrador de 
dicho 
documento. 
Trabajo que se 
no se concretó 
por el cambio de 
funcionarios.  



juventudes a los 
jóvenes,  esa 
implementación se 
empezó con el 
primer  encuentro 
juvenil que tuvimos 
en marzo del 2019 
en el que tratamos 
de recolectar toda 
la historia de las 
políticas de 
juventudes, 
participaron varios 
actores Y ONGs2. 
somos el único 
distrito a nivel 
nacional que tiene 
una política de 
juventudes, se 
implementaron  
encuentros ya más 
chiquitos, fomentar 
la participación de 
los jóvenes en el 
distrito y 
finalmente a final 
de año se  logró 
meter las políticas 
de juventudes en el 
POI del 2019 . 

concretó,  antes 
la subgerencia de 
juventudes era 
autónoma.  

¿Cómo se 
integran estas 
políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos 
de gestión de la 
municipalidad 
de Comas?  

No había ningún 
documento , se 
tumbaron ese 
proceso juvenil  
durante muchos 
años a manera de 
que se 
desconocieron esos 
procesos avanzados 
, durmieron a la 
juventud y a la 
organizaciones 
juveniles del 
distrito, a  
principios del 2019 
empezaron a 
trabajarse de 
manera multianual 
el plan operativo 
del plan 
institucional, sin 
embargo esto sería 
implementado a 
fines de año, 
logramos que 
juventudes cambie 
sus herramientas y 
lo un plan 
operativo nuevo no 
uno con el que se 
trabajaba hace más 
de 10 años. 

Responden a 
objetivos 
estratégicos e 
institucionales y  
del plan 
estratégico 
institucional que 
termino en el 
2019,  ahora ya 
estamos en el 
plan estratégico 
nuevo del 2020 al 
2023 ahí también 
se ha incorporado 
el tema de 
juventud pero 
para mala suerte 
se le sigue dando 
una mirada del 
tipo represiva 
porque se 
reincorpora en 
materia de 
seguridad 
ciudadana ,  con 
los lineamientos 
del 2019 se busca 
que el joven no 
sea un problema 
sino un pasajero 
de participación 
activa,  uno de las 
actividades del 
2019 justamente 
era la 
reactualización 
del plan, se 
cuenta más de 
150  
organizaciones 

Los funcionarios 
manifiestan que 
desde el 2019 
se inició con la 
actualización 
del documento 
de los 
lineamientos de 
políticas de 
juventudes que 
existía en 
Comas, 
logrando en 
estos 
lineamientos 
consideraran a 
joven como 
actor 
participativo.  

Uno de los 
funcionarios 
manifiesta 
que habría 
estado 
ligado al 
plan 
estratégico 
2019, 
mientras 
que el otro 
funcionario 
manifiesta 
que no 
estaba 
ligado a 
ningún 
documento 
y que recién 
a fines del 
2019 se 
pudo ligar 
aun nuevo 
POI 
actualizado.  

Al no haber 
políticas 
municipales 
propiamente 
dichas en la 
municipalidad de 
Comas, estas no 
habrían estado 
ligadas a ningún 
documento; sin 
embargo, hubo 
un proceso de 
actualización y 
de retomar los 
documentos que 
tendría la 
municipalidad de 
comas de años 
atrás.  



juveniles en el 
distrito de Comas 
y con ellos 
queríamos 
implementar el  
comité de 
participación 
juvenil de Comas 
del cual también 
tenemos una 
ordenanza del 
2012 que no se 
ha llegado a 
implementar 
nunca. 

¿Bajo qué 
enfoque se 
vienen 
trabajando las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Enfoque de 
ciudadanía activa, 
agente de cambio, 
desarrollo 
sostenible, 
protagonista del 
cambio, el joven 
participe de la 
gestión pública.   

Se tuvo una 
mirada hacia el 
joven de 
participación 
activa, dónde 
pueden dar sus 
opiniones, indicar 
sus necesidades y 
que se puede 
hacer, por ello se 
desarrollaron 
encuentros 
donde 
participaron 
organizaciones 
juveniles y 
también ONGs, se 
logró construir 
una pequeña 
agenda de 
trabajo; el 
problema es 
cuando cambian 
los funcionarios y 
ven al joven 
como problema 
entonces hay que 
explicarles 
nuevamente 
todo.  

Los funcionarios 
manifiestan que 
se trabajó a 
través de un 
enfoque donde 
se miraba al 
joven como 
agente de 
cambio, 
protagonista de 
cada una de las 
actividades que 
se 
desarrollaban, 
se le 
involucraba en 
la gestión 
pública. Sin 
embargo, uno 
de ellos 
menciona que 
esto cambio 
cuando se da el 
cambio de 
funcionario 
quien no 
siempre tiene la 
misma mirada.  

No hay 
diferencias  

El enfoque con el 
que se habría 
trabajado el 
tema de 
juventud, 
responde a una 
mirada hacia al 
joven con actor 
protagónico del 
cambio social, 
como parte de la 
solución del 
problema y no 
del problema en 
sí mismo, se 
apertura la 
participación de 
joven en la 
gestión pública; 
sin embargo 
dicho avance se 
habría visto 
amenazado por 
el cambio de 
funcionarios.  

¿Cómo 
considera que 
vienen 
contribuyendo 
estos enfoques 
en la vida de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas?  

Los jóvenes 
lograron 
involucrarse, se 
empoderaron, 
hicieron suyos los 
espacios de la 
subgerencia de 
juventudes y de las 
actividades a 
realizarse para este 
sector, trabajaban 
en diferentes 
temáticas, 
ambiente, cultura, 
creación de 
eventos. Nosotros 
los funcionarios nos 
encargábamos de 
las gestiones para 
la implementación 
de estas.  

Muy interesante 
porque lo más 
saltante del año 
2019 es que hubo 
más de 100 
personas se 
reunieron el tema 
del voluntariado 
se trabajó 3 
temas, el tema de 
ecología, el tema 
de cultura, la 
defensa y 
patrimonio 
cultural, la 
participación del 
año pasado fue 
muy importante, 
pero no se puedo 
enganchar a estos 
jóvenes con 
capacitación se 
requiere de 

Los funcionarios 
manifiestan que 
los jóvenes 
llegaron a 
involucrarse de 
manera activa, 
apoderándose 
de los espacios 
del área de 
juventud.  

Uno de los 
funcionarios 
menciona la 
falta de 
presupuesto 
como factor 
que causo la 
no 
continuidad 
de los 
jóvenes.  

Los enfoques con 
los que se 
implementaron 
las actividades 
dirigidas a los 
jóvenes desde la 
municipalidad de 
Comas habría 
contribuido en el 
empoderamiento 
de estos y la 
participación 
activa en la 
implementación 
de dichas 
actividades.  



presupuesto, es 
algo de lo que se 
sufre en esta 
área.  

¿Desde su 
experiencia 
considera que 
se viene dando 
la participación 
de otras 
instancias en la 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

La política de 
juventudes 
finalmente nunca 
llegó a su proceso 
de implementación, 
la subgerencia de 
juventud no 
contaba con 
muchos 
funcionarios tenía 
que   hacer 
múltiples labores y 
quedaba corto el 
tiempo para 
sistematizar. Sin 
embargo, gracias a 
la articulación con 
las ONG´s y con la 
municipalidad de 
Lima se llegó a eh a 
entre articular yo 
creo que dimos las 
primeras pinceladas 
para que esas 
políticas sean 
realmente 
implementada. 

Participación de 
instituciones 
públicas y 
privadas e 
instancias como 
el Comité de 
participación 
juvenil de Lima 
Metropolitana.  
Como distrito de 
Comas tenemos 
documentos de 
juventud muy 
integrantes, pero 
no los llegamos a 
implementar.  

Los funcionarios 
manifiestan que 
se viene 
trabajando con 
instituciones 
públicas y 
privadas en la 
implementación 
de las 
diferentes 
actividades para 
jóvenes y en la 
actualización de 
las políticas 
municipales de 
juventud.  

No hay 
diferencias  

Se viene dando 
un trabajo de 
coordinación con 
instituciones 
privadas 
principalmente 
ONG que 
trabajan la 
temática en la 
zona en la 
implementación 
de las 
actividades para 
jóvenes.  

Analizar la gestión 
de las demandas 

juveniles en la 
municipalidad de 

Comas,2020 

 ¿Cómo se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a la educación  
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de  
Comas ? 

Las municipalidades 
tienen una 
competencia 
limitada en el tema 
educación, 
pequeñas charlas 
sobre cosas más 
técnicas, hicimos 
alianzas 
estratégicas con 
institutos que 
daban pequeños 
talleres por 
ejemplo de 
barman, panadería, 
transversalmente 
en estos talleres 
hablábamos de 
proyecto de vida, 
en la medida de lo 
posible tratamos de 
buscar becas. 

Muy poco es la 
contribución 
tema educativo, 
lo  han trabajado 
con la 
subgerencia de 
Educación y 
cultura nosotros 
como jóvenes ese 
tema no muy 
poco hemos 
abordado porque 
los temas más 
interesantes de 
los jóvenes, es lo 
que te 
mencionaba, el 
tema de la 
empleabilidad,  el 
tema de violencia 
juvenil, cultura de 
paz, el empleo 
ecología. 

Los funcionarios 
mencionan que 
se abordó muy 
poco el tema de 
educación, se 
hicieron talleres 
puntuales y en 
ocasiones 
buscaban 
becas.  

Uno de los 
funcionarios 
menciona 
que el tema 
no era de 
mucho 
interés de 
los jóvenes.  

Se abordó el 
tema de manera 
muy puntual, a 
través de 
desarrollo de 
algunos talleres y 
gestión de becas.  

¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
educación por 
parte de los 
jóvenes del 
distrito de 

La acogida fue muy 
buena, en el taller 
de francés se llegó 
a tener hasta 200 
participantes, y 
mucho de estos 
jóvenes se 
engancharon en las 
diferentes 
actividades que se 
hacían con los 
jóvenes 

No se 
implementaron  

Los talleres que 
se desarrollaron 
fueron bien 
recepcionados 
por los jóvenes.  

La diferencia 
está en que 
uno de los 
funcionarios 
dice que nos 
e llegaron a 
implementar 
actividades.  

Las actividades a 
desarrolladas 
tuvieron buena 
acogida por 
parte de los 
jóvenes.  



Comas?  

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema del acceso 
al empleo 
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Todo lo hemos 
trabajado desde la 
promoción, charlas 
de acceso al 
empleo digno, 
articulación con los 
programas del 
Ministerio de 
Trabajo, asimismo 
planteamos 
reconocer 
mediante un 
certificado las horas 
de voluntariado 
para que esto le 
sirva como 
experiencia laboral 
, pero no se llegó a 
concretar. 

Se daban a nivel 
de la promoción, 
a través de la 
articulación con 
el Ministerio de 
Trabajo, debido a 
que la 
municipalidad 
carece de 
presupuesto.  

Los funcionarios 
manifiestan que 
se abordó el 
tema de 
empleo desde 
la promoción a 
través de la 
articulación con 
el Ministerio de 
Trabajo  

No hay 
diferencias  

El tema de 
empleo se 
trabajó desde la 
articulación con 
el Ministerio de 
Trabajo.  

¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a 
la promoción  
de acceso a la 
educación? 

Se desarrollaron 
ferias vocacionales, 
se trabajaron temas 
de habilidades 
blandas desde el 
voluntariado.  

No se daba la 
articulación.  

Se habrían 
desarrollado 
ferias 
vocacionales.  

La diferencia 
es que uno 
de los 
funcionarios 
menciona 
que no hubo 
articulación.  

 Según lo 
informado por 
los funcionarios 
se visualiza que 
no existió la 
articulación 
entre las 
actividades 
desarrolladas en 
el tema de 
educación y 
empleo.  

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema de acceso 
a salud desde 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Se inició con el 
tema del embarazo 
juvenil desde una 
mesa de trabajo 
con las ONG, la idea 
era capacitar a los 
jóvenes voluntarios 
para dar charlas en 
los colegios donde 
existía más 
incidencia sobre el 
tema, no 
contábamos con 
presupuesto por 
eso la participación 
de las ONGs eran 
importantes. 
Finalmente no se 
llegó a ejecutar 
estas actividades 
por el cambio de 
funcionario 

Años anteriores 
se trabajaba el 
tema de salud 
sexual 
reproductiva, 
pero en el 2019 
se trabajó el tema 
de anemia, los 
jóvenes desde el 
voluntariado 
trabajaron ese 
tema como 
promotores de 
salud. A nivel 
exclusivamente 
para el joven se 
trabajó poco el 
tema de salud 
sexual 
reproductiva 

Los funcionarios 
mencionan, que 
se habría 
trabajado con 
las ONG para 
abordar el tema 
de salud sexual 
reproductiva; 
por otro lado, 
los jóvenes 
habrían 
participado en 
el tema de 
campaña de 
anemia. Sin 
embargo, no se 
implementó un 
trabajo 
exclusivamente 
a nivel del 
joven.  

No hay 
diferencias  

Se habría 
intentado 
desarrollar el 
tema de salud 
desde la 
prevención a 
través del tema 
de salud sexual 
reproductiva.  

¿Cómo 
considera usted 
que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
salud por parte 
de los jóvenes 
del distrito de 
Comas?  

No se 
implementaron  

El tema de salud 
sexual 
reproductiva es 
muy bien 
recepcionado por 
los jóvenes, pero 
el año pasado se 
abordó muy poco 
el tema, años 
anteriores se 
tuvo el apoyo de 
varias ONG 
especialistas en el 
tema.  

No se llegaron a 
implementar  

No hay 
diferencias  

No se 
implementaron.  



 ¿Cómo 
participa el 
joven del 
distrito de 
Comas en las 
actividades 
dirigidas para 
este sector?  

Bastante buena,  
eventos  y charlas 
llenas,  trabajamos 
con los  municipios 
escolares temas de 
participación 
ciudadana, los 
talleres 
innovadores y en 
todos 
trasversalmente se 
trabajaba el tema 
de participación 
ciudadana, el rol 
como ciudadano y 
su rol vigilante, se 
planteó la 
realización de la 
escuela de 
liderazgo, proceso 
que no se concretó 
por el cambio de 
funcionario. 

La participación 
en las diferentes 
actividades 
realizadas por y 
para los jóvenes 
tuvieron una muy 
buena 
participación, 
esto se refleja en 
la escuela de 
liderazgo en el 
voluntariado 
juvenil que logró 
que el distrito de 
Comas llegará a 
liderar este tema 
a nivel de Lima 
Norte, los jóvenes 
participaron en 
capacitaciones de 
habilidades 
blandas y 
prevención de 
uso de drogas en 
los colegios, se 
formó una 
cadena nosotros 
los 
capacitábamos y 
ellos capacitaban 
en los colegios.  
Para estás 
actividades había 
una coordinación 
multiinstitucional, 
multisectorial  y 
hay que seguir 
implementándola 
desde el trabajo 
que se hacía el 
año pasado 
donde se reunían 
cada 15 día para 
la reactualización 
de la políticas de 
juventud a nivel 
local 

La participación 
de los Jóvenes 
fue muy buena, 
que se vio 
reflejada en las 
diferentes 
actividades 
desarrolladas, 
donde se 
reforzaba su rol 
como 
ciudadano.  

No hay 
diferencias  

Los jóvenes 
participaron de 
manera 
protagónica y 
activa de cada 
una de las 
actividades 
desarrolladas 
para ese sector.  

¿Desde su 
experiencia es 
necesario 
promover la 
participación 
activa de los 
jóvenes  en la  
tomas de 
decisiones para 
la elaboración 
de políticas  
municipales de 
juventud en el 
distrito  de 
Comas? 

Es importante que 
los jóvenes 
participen en la 
toma de decisiones 
porque es a través 
de esos 
mecanismos de 
vigilancias que ellos 
se dan cuenta de 
cuál es su rol 
inclusive dentro del 
país, lo malo es que 
los gobiernos 
locales tienen un 
enfoque de la 
juventud muy 
politizada, que los 
jóvenes participen y 
sean conscientes 
creo que asegura el 
paso de la posta a 
la siguiente 
generación de 

Convocar a los 
jóvenes no es 
muy fácil , tienen 
que tener 
sensibilidad  y  la 
mayoría de ellos 
están ocupados 
en otras cosas , 
creo que faltan 
estrategias de 
canalización 
desde el gobierno 
local y central 
para involucrarlos 
en políticas 
públicas  , son los 
jóvenes los que 
conocen mejor 
sus problemas , 
nosotros los 
adultos tenemos 
una mirada 
distinta de ello ,  

Los funcionarios 
manifiestan que 
la participación 
de los jóvenes 
es de suma 
importancia en 
la toma de 
decisiones ya 
que ellos 
conocen mejor 
sus 
problemáticas, 
es necesario 
promover dicha 
participación 
desde 
estrategias que 
puedan 
garantizar dicha 
participación.  

No hay 
diferencias  

La promoción de 
la participación 
de los jóvenes en 
la toma de 
decisiones para 
la 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud es de 
suma 
importancia, por 
ser estos los que 
conocen mejor 
su realidad, pero 
es necesario se 
creen estrategias 
que garanticen 
dicha 
incorporación de 
estos actores.  



funcionarios, 
desarrolladores 
públicos y de 
desarrollo para el 
país inclusive. 

ellos deben ser 
los protagonistas 
de las acciones , 
creo que es 
importante un 
espacio exclusivo 
para ellos como 
una casa de la 
juventud , todos 
los gobiernos 
locales deberían 
tener una.  

Comparación, relación y clasificación de las categorías. Surgimiento de las 

primeras conclusiones. 

Triangulación. Matriz de triangulación de los Participantes de las ONG 

Objetivos 
Específicos  Preguntas  PONG1 PONG2 

Comparación Interpretación  

Semejanzas  Diferencias  

Analizar el 
desarrollo de las 

políticas 
municipales de 
juventud en la 

municipalidad de 
Comas, 2020 

¿Cómo  se 
vienen 
implementando 
las diferentes 
políticas 
municipales  de  
juventud  en el 
distrito de  
Comas? 

No había políticas 
de juventud 
específicamente, 
había un plan de 
desarrollo 
concertado que de 
alguna manera 
recogía algo de 
juventudes y una 
subgerencia de 
juventudes que 
trataba de trabajar 
con lineamientos 
de juventudes que 
se habían dejado 
de lado. 
Propiamente en el 
2019 no había 
políticas 
municipales de 
juventud, solo 
actividades 
específicas entorno 
al trabajo con 
jóvenes.  

Se inició tratando 
de actualizar 
algunos 
lineamientos que 
ya habían de 
políticas de 
juventudes, dentro 
de su plan 
operativo se 
incluyeron 
encuentros 
juveniles, escuelas 
de liderazgos, 
teníamos nosotros 
como APROPO el 
interés activar  el 
CDPJ del distrito 

 Los 
representantes 
de la ONG, 
manifiestan que 
no existen 
políticas 
municipales de 
juventud desde 
el 2019, se 
buscó actualizar 
los lineamientos 
de juventudes 
de años atrás 
que se habían 
dejado de lado. 
El tema se 
abordó desde 
diferentes 
actividades 
desarrolladas 
para este sector.  

No hay 
diferencia  

 No se habrían 
desarrollado 
políticas 
municipales de 
juventud 
propiamente 
dichas; sin 
embargo, se 
desarrollaron 
actividades que 
buscaron rescatar y 
actualizar 
lineamientos de 
políticas de 
juventud que ya 
existían años 
anteriores; 
asimismo se 
implementaron 
actividades como 
escuelas de 
liderazgo, 
voluntariado.  

¿Cómo se 
integran estas 
políticas 
municipales de 
juventud a los 
principales 
instrumentos de 
gestión de la 
municipalidad de 
Comas?  

Las actividades que 
realizaba la 
subgerencia de 
juventudes estaban 
relacionadas al POI 
y algunos 
documentos 
anteriores que ya 
existían.  

No estaban 
integradas a 
ningún 
instrumento de 
gestión, se 
realizaron 
actividades para 
poder actualizar los 
lineamientos de 
juventud que se 
tenían de muchos 
años atrás, se 
lideró a nivel de 
Lima norte el tema 
del voluntariado, 
se formó el grupo 
impulsor para la 

Las actividades 
estuvieron 
ligadas al POI y a 
la actualización 
de los  
lineamientos de 
documentos 
anteriores que 
ya existían. 

No hay 
diferencia  

Las actividades 
estuvieron ligadas 
al POI y a los 
lineamientos de 
juventudes que ya 
existían los cuales 
se buscaron 
actualizar.  



actualización de los 
lineamientos, se 
promocionó el 
reconocimiento de 
las organizaciones 
juveniles; sin 
embargo, todo 
esto se quedó sin 
respaldo cuando 
hubo cambio de 
funcionario y la 
eliminación de la 
subgerencia de 
juventud.  

¿Bajo qué 
enfoque se 
vienen 
trabajando las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Enfoque de 
desarrollo humano, 
generacional joven 
como rol 
protagónico del 
desarrollo, 
enfoque de 
género.  

A través de las 
actividades que se 
realizaban con los 
jóvenes se aplicó 
enfoques de 
género, el enfoque 
generacional, el 
enfoque 
interculturalidad, 
enfoque 
comunitario.  Se 
trataba que las 
convocatorias 
fueran amplias y 
puedan incluir a los 
diferentes grupos 
de jóvenes.  

Se trabajó 
mediante el 
enfoque de 
joven 
protagonistas de 
cambio, enfoque 
comunitario, 
desarrollo 
humano, 
intercultural, 
género.  

No hay 
diferencia  

Se desarrolló un 
trabajo desde un 
enfoque que 
visualizaba al joven 
como protagonista 
del cambio, con 
mirada hacia su 
comunidad, 
desarrollo humano.  

¿Cómo considera 
que vienen 
contribuyendo 
estos enfoques 
en la vida de los 
jóvenes del 
distrito de 
comas?  

Hubo una buena 
participación de los 
jóvenes y un 
acercamiento de la 
subgerencia de 
juventudes a los 
jóvenes se 
desarrollaban 
actividades 
dirigidas a estos.  

Les permitió 
involucrarse desde 
la participación en 
las actividades de 
una manera súper 
más amplio que 
permitía la 
participación de 
chicos de diversas 
zonas, con diversas 
ocupaciones, que 
pudieron recuperar 
la confianza en el 
gobierno local, 
asimismo, les 
permitió que 
pudieran 
apropiarse de sus 
espacios públicos 
locales y zonales.  

Permitió al 
joven sentirse 
parte de las 
actividades que 
se 
desarrollaban, 
adueñarse de 
espacios zonales 
y locales, 
recuperar la 
confianza en el 
gobierno local.  

No hay 
diferencia  

Los enfoques 
aplicados en la 
intervención con 
jóvenes 
permitieron que 
estos se sientan 
involucrados en 
cada una de las 
actividades 
realizadas, así como 
recuperar la 
confianza en su 
gobierno local, 
involucrarse en su 
comunidad 
apoderándose de 
espacios públicas y 
zonales.  

¿Desde su 
experiencia 
considera que se 
viene dando la 
participación de 
otras instancias 
en la 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Siempre habido en 
Comas, siempre 
habido una 
participación de 
diversas 
instituciones 
privadas, pero 
también de uno u 
otra manera 
públicas, están 
CALANDRIA, Plan 
Internacional, 
Word Visión, Ayne 
Desarrollo, 
Alternativa, el 
Centro de 
Emergencia Mujer 
en el tema 

Poca participación 
de las entidades 
públicas, no había 
inmediata 
respuesta cuando 
se les solicitaba 
algún dato de 
acuerdo a su 
injerencia, así 
mismo limitada 
articulación entre 
las diferentes áreas 
de la municipalidad 
por tener una 
mirada de 
competencia entre 
ellas.  

Se desarrolló 
trabajo 
articulado 
principalmente 
con 
instituciones 
privadas en las 
diferentes 
actividades 
desarrolladas 
para los jóvenes, 
a nivel de las 
instituciones 
públicas hubo 
limitaciones en 
dicha 
articulación, así 
como entre las 

No hay 
diferencia  

En el distrito de 
Comas desde el 
gobierno local 
siempre ha existido 
presencia de otras 
instancias en el 
trabajo con 
jóvenes, 
principalmente de 
las ONG que vienen 
trabajando la 
temática en la zona, 
las intervenciones 
de las entidades 
públicas habrían 
sido limitadas.  



  

 

violencia, hay 
mucho interés 
siempre de las 
instituciones por el 
tema joven, la 
participación no 
siempre es lineal 
eso depende de los 
funcionarios.  

diferentes áreas 
de la propia 
municipalidad.  

Analizar la 
gestión de las 

demandas 
juveniles en la 

municipalidad de 
Comas, 2020 

 ¿Cómo se viene 
abordando el 
tema de acceso a 
la educación  
desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de  
Comas? 

Desde lo 
formativo, no 
académico, se 
desarrolló un  
pequeño programa 
de capacitación a 
los líderes de 
organizaciones 
juveniles 
ciudadanía, 
democracia, 
planificación, 
voluntariado 
juvenil  tipo 
formación 
diferente vinculado  
la comunidad , 
también el algo del 
tema de 
emprendimiento 
de actividad 
juvenil. 

Desde esté trabajo 
de actualizar los 
lineamientos de 
políticas 
municipales, se 
intentó coordinar 
con al UGEL 
correspondiente 
pero no hubo 
respuestas, en este 
sentido solo se 
llegaron desarrollar 
actividades 
puntuales como 
ferias laborales y 
ferias vocacionales. 

El tema de 
educación se 
abordó 
principalmente 
desde lo 
formativo, no 
académico, a 
través de las 
escuelas de 
liderazgo, ferias 
vocacionales y 
fortalecimiento 
de 
organizaciones 
juveniles.  

No hay 
diferencia  

El tema de 
educación habría 
pasado 
principalmente por 
un tema de 
fortalecimiento de 
capacidades de 
liderazgo, 
ciudadanía y 
puntualmente 
algunas ferias 
vocacionales.   

¿Cómo considera 
usted que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
educación por 
parte de los 
jóvenes del 
distrito de 
Comas?  

Los jóvenes 
estaban contentos, 
debido a que desde 
estas actividades 
se les involucraba 
con la comunidad y 
podían aplicar sus 
conocimientos.  

Las actividades 
realizadas tuvieron 
buena acogida por 
parte de los 
jóvenes, donde 
ellos participaban 
también desde su 
implementación, 
sin embargo con la 
reducción de 
presupuesto y 
cambio de 
funcionario esto se 
debilito 

Tuvo una buena 
recepción por 
parte de los 
jóvenes 
participando 
desde la 
implementación 
de las mismas.  

No hay 
diferencia  

Las actividades 
desarrolladas, 
tuvieron buena 
recepción por parte 
de los jóvenes 
quienes participan 
desde la 
implementación de 
estas.  

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema del acceso 
al empleo desde 
las políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

Desde la gerencia 
de desarrollo 
económico sé que 
se hicieron tanto 
talleres de 
capacitación 
dirigido a jóvenes 
para el tema de 
emprendimientos 
micro 
emprendimientos, 
capacitación y 
formación en 
temas de 
habilidades 
blandas. 

Educación y 
empleo y salud 
eran los temas más 
tocados en los 
encuentros de 
jóvenes; sin 
embargo, la 
intervención en 
empleo era 
limitada, se llegó 
articular con 
Alternativa que 
tenía un proyecto 
de empleabilidad, 
asimismo se 
desarrollaron ferias 
laborales y 
articulación con el 
ministerio de 
Trabajo.  

El tema de 
empleo fue 
abordado 
principalmente 
desde el área de 
desarrollo 
económico a 
través de 
talleres de 
emprendimiento 
y capacitación 
de habilidades 
blandas. 
Asimismo, desde 
la articulación 
con el Ministerio 
de Trabajo.  

No hay 
diferencia  

Se dieron talleres 
de 
emprendimientos y 
fortalecimiento de 
habilidades 
blandas, 
articulación con el 
Ministerio de 
Trabajo.  



  

 

¿Cómo se viene 
articulando las 
acciones 
relacionadas a la 
promoción de 
empleo con las 
acciones 
relacionadas a la 
promoción  de 
acceso a la 
educación? 

Las capacitaciones 
de manera básica 
estaban 
relacionadas con el 
tema de empleo, 
cómo el de 
emprendimiento 
que paso por un 
proceso de 
capacitación.  

La articulación 
entre las 
actividades de 
promoción de 
empleo y acceso a 
la educación no se 
daban.  

Las 
capacitaciones 
de 
emprendimiento 
estarían 
básicamente 
articuladas con 
el tema de 
empleo.  

La diferencia 
sería que 
para uno de 
los 
representant
es de la ONG 
no hubo 
articulación 
entre 
actividades 
de 
educación y 
empleo.  

Habría una 
articulación muy 
básica entre las 
actividades de 
capacitación en 
emprendimiento y 
la promoción de 
empleo.  

¿Cómo cree que 
se viene 
abordando el 
tema de acceso a 
salud desde las 
políticas 
municipales de 
juventud en el 
distrito de 
Comas?  

En los lineamientos 
se habían 
trabajado ocho 
temas: salud sexual 
reproductiva, 
empleo, educación, 
cultura, seguridad 
y cultura de paz, 
participación. Se 
trabajó desde la 
prevención más 
desde las ONG 
especializadas en el 
tema de salud 
sexual y 
reproductiva , pero 
desde el acceso de 
salud exclusiva 
para jóvenes no.  

Desde la escuela de 
liderazgo se había 
capacitados a los 
jóvenes en la 
norma técnica de 
acceso a la salud, 
sin embargo, a 
pesar que algunos 
podían conocerla 
no todos se 
apoderaban de 
esta para acudir a 
los centros de 
salud, hubo una 
propuesta que las 
organizaciones 
juveniles puedan 
hacer vigilancia de 
ella peros no se 
concretó, por otro 
lado, desde la 
municipalidad se 
desarrollaron 
actividades 
puntuales de 
prevención a través 
de ferias de salud 
sexual 
reproductiva.  

El tema de salud 
se trabajó desde 
la prevención en 
el tema de salud 
sexual 
reproductiva, 
pero no hubo un 
tema de acceso 
a la salud 
exclusiva para 
jóvenes.  

No hay 
diferencia  

Se abordó el tema 
de salud 
puntualmente 
desde el tema de 
prevención en 
cuanto a la salud 
sexual reproductiva 
a través de 
actividades 
puntuales, no hubo 
una promoción o 
trabajo para el 
acceso a servicios 
de salud exclusiva 
para jóvenes.  

¿Cómo considera 
usted que viene 
siendo 
recepcionadas 
las acciones 
implementadas 
en la promoción 
de acceso a la 
salud por parte 
de los jóvenes 
del distrito de 
Comas?  

Por lo poco que he 
podido ver , era 
buena captadas 
por parte de los 
jóvenes que se 
beneficiaron.  

Había bastante 
interés, por parte 
de los chicos de 
que se pueda tener 
ese tipo de ferias 
más 
frecuentemente y 
en diferentes zonas 
del distrito 

Hubo una buena 
aceptación por 
parte de los 
jóvenes.  

No hay 
diferencia  

Las actividades 
desarrolladas en 
torno al tema de 
salud fueron de 
mucho interés por 
los jóvenes.  

 ¿Cómo participa 
el joven del 
distrito de 
Comas en las 
actividades 
dirigidas para 
este sector?  

Siempre se ha 
buscado un espació 
de participación  
para los jóvenes, 
hace unos años 
estaba la mesa de 
juventudes de 
Comas de dónde 
nacen los 
lineamientos de 
política de  
juventud, un 
espacio que se 
intentó recuperar 
pero no se pudo 
básicamente por el 

Habían dos tipos 
de participación 
una que eran 
solamente como 
beneficiarios y la 
otra que los 
mismos jóvenes 
eran organizadores 
de estos eventos, 
así mismo eran 
participes del 
grupo impulsor 
quién estaba 
trabajando en la 
implementación 
del Consejo de 

Los jóvenes 
participaron 
como 
beneficiarios, 
pero también 
como 
organizadores 
de las mismas 
actividades 
dirigidas para 
ellos, se 
promovió 
siempre la 
participación de 
estos, 
llegándose a 

No hay 
diferencia  

Se fortaleció la 
participación de los 
jóvenes quienes 
participaban no 
sólo como 
beneficiarios y sino 
también como 
organizadores y 
ejecutores de las 
actividades , 
asimismo se 
involucraron en la 
actualización de los 
lineamientos de 
juventud. 



cambio de gestión, 
nosotros buscamos 
promover la 
participación en los 
diferentes 
mecanismos de 
participación 
ciudadana que 
existe en comas, 
aún está pendiente 
la promoción de 
esto 

participación 
juvenil de comas, 
pero con el cambio 
de funcionario 
todo no se 
concretó, no se 
tuvo el respaldo 

formar un grupo 
impulsor para la 
actualización de 
los lineamientos 
de políticas de 
juventud de 
comas.  

¿Desde su 
experiencia es 
necesario 
promover la 
participación 
activa de los 
jóvenes  en la  
tomas de 
decisiones para 
la elaboración de 
políticas  
municipales de 
juventud en el 
distrito  de 
Comas? 

Se debe promover 
la participación de 
los jóvenes, sino 
participan los 
jóvenes en hacer 
sus propias 
políticas, sería una 
política hecha por 
adultos con un 
enfoque  
adultocéntrico en 
dónde es el adulto 
que opina y el 
joven solamente es 
una especie de 
receptor o 
beneficiario, la 
lógica siempre ha 
sido que sea el 
joven mismo que 
proponga y actué y 
que también haga 
las cosas, en comas 
siempre ha sido 
así, los 
lineamientos de 
políticas fueron 
hechos  en talleres 
con participación 
de jóvenes y 
también jóvenes 
que participan de 
una redacción,  
toda municipalidad 
debe contar con 
políticas 
específicas a las 
juventudes, por 
dos razones 
centrales, uno 
porque son en 
promedio 25% de 
la población son el 
sector que tiene 
que asumir o ya 
asume 
responsabilidades 
económicas, 
sociales y políticas, 
también entonces 
si a ese grupo o a 
ese sector 
poblacional no se 
le otorga las 
capacidades, 
orientaciones  y 
oportunidades 
necesarias,  este es 

Si, definitivamente, 
es un gran 
porcentaje de la 
población y 
definitivamente 
pues si no asumen 
un rol protagónico 
sería limitarlo; por 
otro lado, el 
reducir como tal la 
subgerencia de 
juventudes, que 
era una de las 
pocas que existía a 
nivel de Lima 
Metropolitana, 
causa el corte de 
esta posibilidad de 
involucrar al joven. 
El joven genera 
muchas cosas 
cuando lo 
involucran y da 
alternativas de sus 
problemáticas pues 
que mejor que 
ellos que conocen 
sus problemáticas. 

Es importante 
promover la 
participación de 
los jóvenes en la 
toma de 
decisiones e 
implementación 
de las políticas 
municipales de 
juventud, estas 
deben tener la 
mirada del joven 
como 
protagonista, es 
importante 
contar con 
políticas 
municipales de 
juventud 
construida por 
todas las 
instancias y 
miradas. Se 
estaba 
trabajando en 
ello, pero el 
cambio de 
funcionario 
detuvo el 
trabajo 
avanzado.  

No hay 
diferencia  

La construcción e 
implementación de 
las políticas 
municipales de 
juventud debe 
tener como base 
fundamental la 
participación de 
este actor como 
conocedor de su 
propia realidad y 
problemáticas, en 
este sentido se 
debe contar con la 
mirada de los 
diferentes actores 
involucrados. 
Contar con una 
política construida 
de esta manera 
evitará que 
cualquier cambio 
de funcionario que 
pueda existir 
detenga lo 
avanzado.  



  

 

un problema para 
la sociedad en 
general. Sin 
embargo, esta 
promoción se ve 
amenazada 
muchas veces por 
la rotación de los 
funcionarios, que 
muchas veces 
desconocen del 
tema o llegan con 
una idea distinta a 
lo trabajado, por lo 
que es importante 
contar con una 
política de 
juventud 
construida por 
todas las instancias 
públicas y privadas 
y los jóvenes que 
intervienen en el 
distrito.  



  

 

Anexo 6: Autorización de aplicación del Instrumento  

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 



 

 

RESOLUCIÓN JEFATURAL Nº 0514-2021-UCV-LN-EPG-F05L01/J-INT 

 Los Olivos, 13 de enero de 2021 

VISTO: 

             El expediente presentado por Zegarra Laos, Liliana Mercedes solicitando autorización para sustentar 

su Tesis titulada: Impacto de políticas municipales de juventud y la gestión de demandas juveniles en la 

vida de los jóvenes -Comas ,2020; y  

CONSIDERANDO: 

        Que el(la) bachiller Zegarra Laos, Liliana Mercedes, ha cumplido con todos los requisitos académicos y 

administrativos necesarios para sustentar su Tesis y poder optar el Grado de Maestra en Gestión Pública;  

Que, el proceso para optar el Grado de Maestra está normado en los artículos del 22° al 32° del Reglamento 

para la Elaboración y Sustentación de Tesis de la Escuela de Posgrado; 

            Que, en su artículo 30° del Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad César Vallejo que a la letra dice: 

“Para efectos de la sustentación de Tesis para Grado de Maestro o Doctor se designará un jurado de tres miembros, 

nombrados por la Escuela de Posgrado o el Director Académico de la Filial en coordinación con el Jefe de la Unidad de 

Posgrado; uno de los miembros del jurado necesariamente deberá pertenecer al área relacionada con el tema de la 

Tesis”; 

              Que, estando a lo expuesto y de conformidad con las normas y reglamentos vigentes; 

 SE RESUELVE: 

Art. 1°.-  AUTORIZAR, la sustentación de la Tesis titulada: Impacto de políticas municipales de 

juventud y la gestión de demandas juveniles en la vida de los jóvenes -Comas ,2020 presentado por 

Zegarra Laos, Liliana Mercedes.  

Art. 2°.-  DESIGNAR, como miembros jurados para la sustentación de la Tesis a los docentes: 

                           Presidente                         : Dr. Arturo Eduardo Melgar Begazo 

                           Secretario                          : Dr. Felipe Guizado Oscco 
                           Vocal (Asesor de la Tesis)     : Dra. Jessica Palacios Garay 

 
Art. 3°.-  SEÑALAR, como lugar, día y hora de sustentación, los siguientes: 

                           Lugar                               : Posgrado 
                           Día                                   : 20 de enero de 2021 
                           Hora                                 : 7:15 p.m. 
 

Regístrese, comuníquese y archívese. 
                                                                   


